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Матвей Михайлов пришел 
на встречу с главой Архан-
гельска Дмитрием Моревым 
и рассказал, как готовился к 
экзаменам:

– Несмотря на то что у меня тех-
нический склад ума, мне не соста-
вило труда подготовиться к ЕГЭ по 
русскому языку. Большое значе-
ние в успешной сдаче единого го-

сударственного экзамена играет то, 
как себя настроишь, при этом важ-
но не потерять интерес на протяже-
нии всего времени подготовки.

Также требуется соблюдать са-
модисциплину и не давать себе 
возможности опускать руки. Плюс 
важное условие – не накручивать 
себя, что ничего не сдашь и что все 
усилия, жертвы – тщетны. К ЕГЭ я 
готовился с репетитором и не толь-
ко. Мой еженедельный распорядок 
выглядел таким образом: раз в не-
делю я занимался с репетитором, 
также раз в неделю четыре часа я 

тратил на написание сочинения и 
еще ежедневно по четыре часа за-
нимался подготовкой к тестовой 
части ЕГЭ. При этом я составлял 
себе план подготовки на неделю 
вперед.

На самом экзамене я прочувство-
вал, что для меня он оказался проще, 
чем все пробники, что готовил до. 
Также пришел к выводу, что лучше 
перед экзаменом решать сложные 
задания, чтобы на ЕГЭ чувствовать 
себя спокойнее и увереннее.

В любом случае нужно знать 
много теории и постоянно практи-

коваться. Интуиция здесь не помо-
жет! Не стоит надеяться и на врож-
денную грамотность. Самое глав-
ное, что у тебя может быть, – это 
опыт!

Единственная верная стратегия 
при подготовке к ЕГЭ – это решать 
как можно больше пробников и 
не перегружать себя. То есть гото-
виться по восемь часов в день и в 
ночное время суток точно не нуж-
но – это проигрышная стратегия.

В гимназии моим учителем рус-
ского языка и литературы была 
Марина Николаевна Лопатина. 

Когда она узнала о моем успехе на 
ЕГЭ, была очень рада за меня.

Всем будущим выпускникам хочу 
сказать следующее: самое важное 
при подготовке к ЕГЭ – соблюдать 
золотую середину, то есть с умом 
подходить к подготовке и уметь от-
дыхать. Главное – не загоняться.

На встече с главой Архангельска 
была добродушная атмосфера. Все 
выражали свое мнение, задавали во-
просы Дмитрию Александровичу.  
Глава города на все вопросы отве-
тил. Мы много шутили, смеялись. 
Здорово, я под впечатлением!

Стобалльник Матвей Михайлов
ВыпускникÎфизико-математическогоÎклассаÎгимназииÎ№Î6ÎсдалÎЕГЭ-2023ÎпоÎрусскомуÎязыкуÎнаÎ100Îбаллов
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Запад идет  
по пути Гитлера
Секретарь Совета безопасности 
России Николай ПатРушев 
обвинил киевские власти в ис-
пользовании методов гитлеров-
ских спецслужб при подготовке 
терактов и диверсий в России.

По словам Николая Патрушева, 
Совет безопасности получает инфор-
мацию о многочисленных фактах, 
которые подтверждают сущность 
бандеровского режима на Украине. 
Также он отметил, что методы, кото-
рые использует Киев, когда-то при-
менялись гитлеровской нацистской 
полицией и военной разведкой.

Ранее секретарь Совбеза заявил, 
что Запад повторяет путь лиде-
ра нацистской Германии Адольфа 
Гитлера и его приспешников в по-
пытке уничтожить Россию. 

Прекратить  
поставлять оружие
Председатель «единой России» 
Дмитрий МеДвеДев  
прокомментировал заявления 
западных аналитиков  
о Российской армии.

– Наша армия современная и ге-
роическая. Несмотря на то что у 
нашей армии, как у всякой армии, 
есть и определенные проблемы.

Если бы НАТО, прежде всего 
США и их вассалы, прекратили 
поставлять оружие и средства по-
ражения Украине, то специальная 
военная операция завершилась бы 
буквально за несколько месяцев.  
А если они сейчас прекратят по-
ставки своего оружия, СВО закон-
чится через несколько дней, – ска-
зал Дмитрий Медведев.

Конец США  
уже близок 
Российский миллиардер  
Олег ДеРиПаСка предрек Сша 
час расплаты «за санкционный 
раж». такое мнение он выразил 
в своем телеграм-канале, ком-
ментируя статью Financial Times.

В ней отмечается, что после пу-
бликации данных о рекордной за-
нятости в США доходность двухлет-
них казначейских облигаций стра-
ны достигла самого высокого уров-
ня с 2007 года – до 5,12%. По итогу 
это вызвало массовый отток инве-
сторов с рынка акций и снижение 
индексов западных фондовых бирж, 
объяснили авторы материала.

– Час расплаты за санкционный 
раж становится ближе. Осталось 
года три, три с половиной, – заявил 
бизнесмен.

От чего зависит 
курс рубля? 
На курс рубля сейчас влияет 
динамика внешней торговли, 
поэтому он снижается. Об этом 
сказала глава Центробанка РФ 
Эльвира НабиуллиНа  
на финансовом конгрессе  
банка России.

– Внешняя торговля во многом 
определяет движение курса рубля. 
Положительный счет текущих опе-
раций в первом квартале этого года 
был впятеро ниже, чем пиковые 
значения год назад.

У динамики курса есть проин-
фляционные риски, и это будет 
учитываться Центробанком, ког-
да будет приниматься решение по 
ключевой ставке.

Курс рубля  
укрепится 
курс рубля не должен  
опуститься до экстремально 
низкого уровня, как было  
в 2022 году, считает глава  
Сбербанка Герман ГРеФ. 

Предпосылок для такого сниже-
ния нет, а, напротив, ожидается его 
укрепление.

Об этом он сказал представите-
лям СМИ на финансовом конгрессе 
Центробанка. По его мнению, сек-
торы экономики подстроятся под 
новые реалии и наступит новая 
стабилизация.

Герман Греф выразил сомнения 
в том, что курс рубля сейчас опти-
мальный, и предположил, что он 
должен укрепиться.

александрÎГаВзоВÎ

Три трехэтажных и три 
четырехэтажных дома 
на улице Цигломенской 
возводят по программе 
расселения аварийного 
жилья в рамках нацио-
нального проекта «Жи-
лье и городская среда».

В общей сложности в шести 
новых домах будет 372 квар-
тиры, в том числе 342 – для 
переселения, 30 – для детей-
сирот. Общий объем финан-
сирования составил порядка 
1,4 млрд рублей.

В соответствии с заклю-
ченным контрактом застрой-
щику предстоит завершить 
строительно-монтажные ра-
боты к концу 2023 года. Вве-
дение в строй этих домов по-
зволит расселить 18,2 тыся-
чи квадратных метров ава-
рийного жилья.

На стройплощадке во вре-
мя рабочей поездки побывал 
глава региона Александр 
Цыбульский.

В настоящее время на 
домах ведутся работы по 
устройству кровли, внутрен-
них инженерных сетей, мон-
тажу перегородок, идет чер-
новая отделка помещений, 
завершается монтаж окон-
ных блоков, ведется монтаж 

Квартиры разные:  
от «однушек» до четырехкомнатных
ЦелыйÎкварталÎжилыхÎдомовÎсдадутÎвÎконцеÎгодаÎвÎЦигломенскомÎокругеÎархангельска

25 млрд рублей
составит общий объем финансирования  
строительства жилья. Самое масштабное   
расселение «аварийки» идет в столице региона

вентилируемых фасадов, а 
также начато благоустрой-
ство. В новом квартале пла-
нируют оборудовать спор-
тивную и детские площад-
ки, а также 91 парковочное 
место.

Как отметил генераль-
ный директор компании-под-
рядчика Александр Лидер, 
дома построены из кирпича, 
сделаны утепленные фасады.

– Квартиры в новых домах 
разные – от «однушек» до 
четырехкомнатных, также 
предусмотрены специаль-
но спроектированные квар-

тиры для маломобильных 
групп населения, – добавил 
он.

Глава администрации Ар-
хангельска Дмитрий Морев 
подчеркнул, что в Цигломе-
ни вообще новое жилье давно 
не строилось и сейчас посе-
лок получает новое развитие.

– В Цигломени есть две 
школы, детский сад, спор-
тивное учреждение, куль-
турный центр, крупное про-
изводство, где требуют-
ся рабочие руки, – сказал  
Дмитрий Морев. – Строитель-
ство идет по графику. Сюда 
переселятся более тысячи ар-
хангелогородцев, в том числе 
из аварийных домов в Цигло-
мени и Исакогорке.

Александр Цыбульский 
поручил региональному 
минстрою держать на кон-
троле выполнение всех ра-
бот в установленные сроки 
и с должным качеством, а 
администрации Архангель-
ска – заблаговременно орга-
низовать все процедуры, свя-

занные с предоставлением 
квартир новоселам и оформ-
лением необходимых доку-
ментов.

– Люди годами, а иногда и 
десятилетиями ждут пере-
езда в новое жилье, тормо-
зить этот процесс бюрокра-
тическими проволочками 
недопустимо, – подчеркнул  
Александр Цыбульский. – 
Кроме того, необходимо, 
чтобы социальная инфра-
структура в микрорайоне со-
ответствовала потребностям 
его жителей. Население по-
селка значительно увели-
чится, и людям должно быть 
комфортно здесь жить. Так-

же необходимо решить во-
прос с общественным транс-
портом, возможно, предус-
мотреть дополнительный 
маршрут. 

Строительство нового жи-
лого квартала в Цигломени 
должно завершиться к кон-
цу года.

Отдельно глава региона 
поручил администрации го-
рода контролировать работы 
по благоустройству придомо-
вых территорий, чтобы дво-
ры новых домов также были 
удобными и комфортными.

В рамках первых трех эта-
пов программы в Архангель-
ске введено в строй 12 мно-

гоквартирных домов общей 
площадью 62,2 тысячи ква-
дратных метров. В них полу-
чили квартиры почти четы-
ре тысячи человек. 

В настоящее время идет 
реализация четвертого и 
пятого этапов программы.  
В стадии строительства на-
ходятся девять многоквар-
тирных домов общей площа-
дью порядка 50 тысяч ква-
дратных метров. 

– Мы видим, что федераль-
ная программа, которая по-
зволяет строить и расселять 
аварийное жилье, очень вос-
требована в Архангельске, ее 
реализация ведется по пла-
ну, – отметил депутат Архан-
гельской городской Думы  
Владимир Хотеновский. – 
Контроль за ходом строи-
тельства в рамках нацпроек-
та «Жилье и городская среда» 
осуществляется на постоян-
ной основе, что гарантирует 
эффективное и своевремен-
ное выполнение федерально-
го проекта.

В Цигломени новое жилье дав-
но не строилось, и сейчас по-

селок получает новое развитие. Сюда 
переселятся более тысячи архангело-
городцев, в том числе из аварийных 
домов в Цигломени и Исакогорке

Î� фото:ÎпрЕсс-сЛужбаÎГубЕрнатораÎИÎпраВИтЕЛьстВаÎобЛастИ
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В Архангельске ЕГЭ сдали 
свыше 1700 человек, 16 из 
них получили 100 баллов. 
Большее количество сто-
балльников по таким пред-
метам, как русский язык, ли-
тература, химия и другие. 

– Ребята – настоящие герои. Они 
во время учебы проявили много 
труда, терпения, самодисциплины. 
Безусловно, здесь нельзя забывать 
и о педагогах, родителях, окруже-
нии, что подтягивает вперед. Же-
лаю вам не растерять те высокие 
качества и знания, которые вы при-
обрели, и продолжать взращивать в 
себе те таланты, что уже накопле-
ны. В добрый путь! – сказал в своем 
выступлении глава Архангельска 
Дмитрий Морев, который пришел 
в историческое здание «Поморской 
АРТели», чтобы поздравить ребят 
со знаменательным событием в их 
жизни.

Глава города и выпускники вме-
сте с родителями поговорили о том, 
что их волнует, о больших и малых 
проектах, которые реализуются в 
областном центре. Выпускников 
интересовал также вопрос суще-
ствования ЕГЭ в будущем.

Свое мнение высказал ученик 
6-й гимназии и стобалльник по рус-
скому языку Матвей Михайлов:

– Я – за ЕГЭ. Считаю, что это са-
мый честный экзамен. К тому же 
практически во всех регионах 
страны одинаковые задания. Мне 
кажется, это более справедливая 
аттестация знаний выпускников, 
нежели сдавать экзамен по пред-
мету по билету, где может побе-
дить предвзятое отношение педа-
гога.

А на сколько сложно было гото-
виться к единому государственно-
му экзамену, рассказала стобалль-
ница по литературе, выпускница 
1-й школы Ирина Машинская:

– Считаю, что дисциплине поко-
ряется все. Высокие показатели на 
ЕГЭ – это результат того, насколь-
ко систематически выпускник 
вкладывается в изучаемый пред-
мет. К ЕГЭ я готовилась самостоя-
тельно, без репетитора. Согласна 
и с тем, что ЕГЭ – это самая объ-
ективная оценка знаний экзамену-
ющегося, так как работа обезличе-
на и надо пользоваться только сво-
ими знаниями. Поэтому для меня 
ЕГЭ как форма сдачи аттестацион-
ного экзамена более приемлемая.

В Поморье стартовал технический этап рекульти-
вации крупных несанкционированных свалок.

�� Все по делу

Артем Пидник, 
генеральный директор  
ПАО «Россети Северо-Запад» 

Александр двОйных,  
председатель комитета  
Совета Федерации  
по аграрно- 
продовольственной политике 
и природопользованию

Олег РуСинОв, 
министр образования  
Архангельской области 

игорь МуРАев,  
министр природных ресурсов 
и ЛПк Архангельской 
области

Мы уделяем особое внимание созданию 
электросетевой инфраструктуры для ре-

ализации федеральных проектов. Компания от-
ремонтирует в Архангельской области 370 ки-
лометров линий электропередачи. Ввод новых 
домов для переселения из аварийного жилья – 
важный шаг для социального развития Архан-
гельской области. В 2022 году компания подклю-
чила девять домов. В 2023-м «Россети Северо-
Запад» обеспечат мощность для 24 домов.

Встретился с губернатором Архангельской обла-
сти Александром Цыбульским для обсуждения ос-
новных направлений сотрудничества.

У малых форм хозяйствования, уже сейчас 
производящих 50 процентов валового на-

ционального продукта, есть огромный потенци-
ал. Чтобы его раскрыть, подготовлен целый ряд 
законодательных актов, в том числе направлен-
ных на поддержку фермеров в части обеспечения 
сбыта их продукции, четкого законодательно-
го определения, что такое фермерский продукт, 
продукция органического земледелия. У фермеров 
особый уклад жизни. Наша задача – максимально 
приблизить к ним государственную поддержку.

Делегация Совета Федерации посетила  
созданный в Архангельске Центр компетенций и 
приняла участие в семинаре.

В регионе запускается образовательная про-
грамма «Арктиковедение». Соответствующее со-
глашение о сотрудничестве подписано между ми-
нистерством образования и нацпарком «Русская 
Арктика».

Этот проект достаточно органично 
входит в работу по патриотическому 

воспитанию детей, ведь мы говорим о нашей ма-
лой родине, о ее культурном и историческом на-
следии, о географических открытиях, которые 
были сделаны с участием северян. Нам действи-
тельно есть чем гордиться, и мы должны рас-
сказывать об этом нашим детям в интересных 
форматах. Образовательная программа «Арк- 
тиковедение» будет распространена в школах и 
детских садах Архангельской области.

Завершен подготовительный этап – выпол-
нены геодезические и разбивочные работы, 

устроены временные строительные городки, за-
везены материалы и техника. Подрядчик присту-
пает к техническому этапу рекультивации. Он 
включает организацию дополнительных площадок, 
на которые будут временно перемещены отходы 
с несанкционированных свалок. На участках самих 
свалок будет выполнен комплекс мероприятий по 
выравниванию дна, установке геомембраны и изо-
ляции основания глинистыми грунтами.

Ребята – настоящие герои
ВÎархангельскеÎгордятсяÎзамечательнымиÎвыпускниками,ÎÎ
которыеÎсдалиÎединыеÎгосударственныеÎэкзаменыÎиÎнабралиÎ100Îбаллов

ВыПуСКнИКИ, КОТОРыЕ СВОИМ ТРуДОМ 
ДОБИлИСь ВыСОКИх РЕЗульТАТОВ:

 Матвей МИХАйЛоВ, гимназия № 6 – русский язык;
 Ирина ФоМИНА, школа № 8 – русский язык;
 Архип ХАрИтоНеНко, Эколого-биологический лицей – русский 

язык;
 Диана тоЛстИкоВА, гимназия № 25 – русский язык;
 егор суроВЦеВ, школа № 2 – русский язык;
 ульяна АгееВА, Архангельский городской лицей – русский язык;
 евгения БрАНИЦкАя, школа № 11 – русский язык;
 Алиса ЖИтоВА, школа № 2 – русский язык;
 ксения ереМИНА, Архангельский городской лицей – русский 

язык;
 софья сеМИНА, гимназия № 24 – литература;
 екатерина сеНчИЛо, школа № 37 – литература;
 Ирина МАшИНскАя, школа № 1 – литература;
 софья кузНеЦоВА, гимназия № 6 – химия;
 Алиса чуБАроВА, гимназия № 6 – химия;
 Алена зАозерскАя, Архангельский морской кадетский корпус 

– обществознание;
 Максим кЛычкоВ, Архангельский городской лицей – информа-

тика и ИКТ.

Обсудили с выпускниками и 
тему оттока молодежи из региона. 
У выпускников 11-х классов есть 
возможность подавать документы 
сразу в пять вузов страны. Поэтому 
вероятность того, что ребята поки-
нут регион, высокая. Тем не менее 
глава Архангельска порекомендо-
вал одаренным молодым людям 
все же оставаться учиться здесь и 
даже попробовать поступить на му-
ниципальную службу.

– Хорошие профессионалы нам 
нужны! К тому же для тех, кто сдал 
химию на 100 баллов, у нас есть от-
дел по экологии. Также одни из са-
мых востребованных специально-
стей на ближайшую перспективу 

– это технические специальности 
(инженеры, строители). Поэтому 
считаю, что будущие выпускники 
должны обратить внимание на фи-
зику. Технические вузы предлага-
ют много бюджетных мест по это-
му профилю, – отметил Дмитрий 
Морев.

После неформального общения 
глава города вручил стобалльни-
кам благодарности и подарки от 
городской администрации. И, раз-
умеется, заключительная аккорд-
ная нота – совместное фото на до-
брую память.

Затем в формате круглого стола 
на встрече с ребятами обсудили до-
стоинства и недостатки ЕГЭ. Участ-
ники встречи высоко оценили роль 
профильных классов. Они создают 
дополнительные возможности для 
ребят, которые рано определились 
со своим призванием.

Интересный диалог получился 
на тему новых уроков «Разговоры о 
важном». Родители в большинстве 
своем считают такие мероприятия 

в школах  полезными и необходи-
мыми, а ребята уточнили, что «Раз-
говоры о важном» актуальны для 
младшего звена и 5–9-х классов. 

В завершение встречи стобалль-
ники сошлись во мнении, что им 
было интересно лично пообщаться 
с главой Архангельска.

– Понравилось, что была до-
бродушная и веселая атмосфе-
ра. Каждый мог задать Дмитрию  
Александровичу любой вопрос.  
И на все вопросы глава города от-
ветил. Было здорово! – поделился 
Матвей Михайлов.

Директор департамента образо-
вания светлана Базанова отмети-
ла, что согласно анализу, проведен-
ному специалистами регионально-
го министерства образования, вы-
росло количество ребят, чьи рабо-
ты высоко оценены экспертами. 
Почти 150 выпускников Архангель-
ска получили результаты на ЕГЭ в 
диапазоне от 81 до 99 баллов. Также 
в этом году выросло число участ-
ников ЕГЭ по географии – на 10 про-
центов по сравнению с прошлым 
годом.

на выборы  
в облсобрание 
заявились  
семь партий
на минувшей неде-
ле облизбирком заве-
рил списки кандидатов 
в депутаты от партии 
«Родина».

До этого аналогичную про-
цедуру прошли «Единая Рос-
сия», «Справедливая Россия 

– За правду», КПРФ, ЛДПР, 
«Новые люди» и «Зеленые».

8 июля избирательная ко-
миссия Архангельской обла-
сти заверила перечень кан-
дидатов в депутаты Архобл- 
собрания восьмого созыва, 
выдвинутых партией «Ро-
дина», в количестве 10 одно-
мандатников и 27 списочни-
ков.

А ранее аналогичную про-
цедуру прошли «Единая Рос-
сия» (24 одномандатника и 
89 списочников), «Справед-
ливая Россия – За правду»  
(23 одномандатника), «Но-
вые люди» (15 одномандат-
ников и 29 списочников), 
ЛДПР (22 одномандатни-
ка и 45 списочников), КПРФ 
(23 одномандатника), «Зеле-
ные» (29 списочников).

Депутат Госдумы РФ  
григорий шилкин, пред-
ставляющий партию «Новые 
люди», заявил, что для них 
это первые выборы в регио-
нальный парламент.

– Мы представляем коман-
ду тех людей, которые свя-
заны сегодня одной идеей, и 
поэтому будем работать вме-
сте, слаженно. Это первый 
для нас опыт. Мы, конечно 
же, хотим выступить хоро-
шо. Многие здесь родились, 
мы здесь живем, и для нас 
важно развитие региона, – 
заявил Григорий Шилкин.

Всего от партии «Новые 
люди» на региональные вы-
боры по единому избира-
тельному округу выдвинуто 
29 кандидатов, 15 человек за-
явлено по одномандатным 
округам.

11 июля завершился пери-
од выдвижения. Сами выбо-
ры пройдут в единый день 
голосования 10 сентября.

В течение трех дней жите-
ли Поморья будут выбирать 
депутатов областного Собра-
ния, Архангельской горду-
мы и Котласского городско-
го Собрания.
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Напомним, о запуске нового про-
екта «Комфортное Поморье» объ- 
явил губернатор Архангельской 
области Александр Цыбульский 

на встрече с активистами ТОС в 
конце мая. Цель проекта – под-
держка инициатив жителей регио-
на, которые ориентированы на ре-

шение вопросов местного значе-
ния.

Как рассказал, обращаясь к жи-
телям, градоначальник Дмитрий 
Морев, Архангельск активно уча-
ствует в реализации федерально-
го проекта «Формирование ком-
фортной городской среды». Бла-
годаря ему ежегодно благоустра-
ивается до 15 общественных тер-
риторий. Еще три-четыре года на-
зад это был только один парк или 
сквер. 

– Мы идем в хорошем темпе, но 
занимаемся в основном благо- 
устройством именно обществен-
ных пространств, – отметил глава 
города, подчеркнув, что новый про-
ект позволит северянам привлечь 
бюджетные средства в том числе и 
на благоустройство дворов.

Подробнее об этом рассказал 
координатор проекта «Комфорт-
ное Поморье» в Архангельске, 
депутат областного Собрания  
Виктор заря. 

– За последние два года в нашем 
регионе реализовано 767 инициа-
тивных проектов. Чаще их автора-
ми выступали ТОСы, а основная 
масса инициатив исходила от жи-
телей районов, – отметил Виктор 
Заря. 

Депутат считает, что новый про-
ект позволит архангелогородцам 
более активно привлекать бюджет-
ное финансирование на решение 
вопросов благоустройства.

Инициатива не наказуема 
и приветствуется
архангелогородцамÎпрезентовалиÎновыйÎрегиональныйÎпроектÎ«комфортноеÎпоморье»

ИринаÎкоЛЕснИкоВа,ÎÎ
фото:ÎИванÎМаЛЫГИн

на встречу, которая состоялась в АГКЦ, пришли жите-
ли ломоносовского округа. В скором времени о новом 
проекте и его возможностях расскажут жителям других 
округов. 

Могут ли граждане 
поддержать проект 

жителей другого населен-
ного пункта этого же муни-
ципального образования?

Да, поддержка осуществляется 
всеми жителями в границах того 
муниципального образования, где 
будет реализован проект.

Как будет опреде-
ляться место жи-

тельства граждан в под-
писном листе (по месту 
регистрации или фактиче-
ского проживания)?

По месту жительства.

Может ли быть из-
менена стоимость 

проекта инициативной 
группы на муниципальном 
уровне?

Да, может. По итогам проведения 
экспертизы проекта, изучения заяв-
ки и материалов, предоставленных 
инициативной группой, стоимость 
проекта может быть изменена.

Что входит в пакет 
документов и нужна 

ли проектно-сметная доку-
ментация и экспертная 
оценка стоимости товаров 
и услуг? 

На этапе подачи заявки пакет до-
кументов предусматривает наличие 
описания социальной значимости 
проекта, подтверждения его широко-
го обсуждения и максимально четко-
го описания ожидаемого результата 
(рисунок, фото, графика и пр.).

За чей счет будут 
проводиться проект- 

но-сметные работы?

Стоимость ПСД можно включить 
в общую стоимость проекта.

Получают ли жители 
или ТОС на руки фи-

нансы?

Нет, не получают. Проект реали-
зует муниципальное образование, 
а инициатор проекта обеспечивает 
заявленные 5 процентов участия и 
общественный контроль.

Что если нам нужно 
больше денег на реа-

лизацию инициативного 
проекта?

Есть два варианта:
– увеличить долю участия му-

ниципального образования и соб-
ственного участия;

– разбить большой проект на эта-
пы и ежегодно реализовывать про-
ект поэтапно как самостоятельный 
проект;

– выступать несколькими иници-
ативными группами (дробить про-
ект).

Как заручиться фи-
нансовой поддержкой 

местного бюджета и спон-
соров?

Инициатор проекта запраши-
вает сумму, необходимую для 
реализации проекта, в полном 
объеме (до 1,5 млн или до 3 млн  
рублей). 

МО не может гарантировать, что 
проект будет профинансирован. 

По условиям регионального про-
екта подведение итогов и определе-
ние победителей запланировано на 
декабрь 2023 года. Только тогда МО 
будут понимать, какие проекты бу-
дут профинансированы. 

В заявке указывается не менее 
5% от стоимости проекта. 

Реализация проектов состоится в 
2024 году. Следовательно, финансо-
вые средства поступят в МО в нача-
ле 2024 года. 

В случае привлечения спонсо-
ров к пакету документов необхо-
димо приложить официальное 

письмо (с подписью руководителя 
и печатью) об оказании финансо-
вой, материальной или иной под-
держки.

В некоторых проектах необходим 
капитальный ремонт. Учитывая 
массовые предложения о включе-
нии в статьи расходов капитально-
го ремонта, изыскана возможность 
включить капитальный ремонт в 
разрешенные статьи расходов.

Какие проекты бу-
дут в приоритете? 

Критерии следующие:
– широкая поддержка проекта 

(подписи поддержки);
– социальная значимость; 
– проекты ТОСов с опытом реали-

зации проектов (дополнительные 
баллы);

– инициаторы, использующие до-
полнительные способы привлече-
ния поддержки проектов жителя-
ми (дополнительные баллы);

– онлайн-поддержка проектов (до-
полнительные баллы). 

«комфортноеÎпоморье»:ÎвопросыÎиÎответыÎ

городская среда
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Региональный проект «Комфортное 
Поморье» – это форма поддержки ини-

циативных проектов жителей Архангельской 
области, которые ориентированы на решение 
вопросов местного значения

Так, выдвинуть инициативный 
проект может любой житель горо-
да и области в возрасте от 16 лет, 
проживающий на территории му-
ниципального образования, где 
планируется реализация проек-
та. Идею могут выдвинуть старо-
сты сельских населенных пунктов, 
председатели ТСЖ и советов до-
мов, депутаты любого уровня, чле-
ны общественных советов. Ини-
циатива может исходить также от 
ТОСа. Причем у них есть явное пре-

имущество – поддержка проектов 
ТОС может составить до 3 млн руб- 
лей, а проектов граждан, не входя-
щих в ТОС, – до полутора. 

По поручению главы региона на 
реализацию проектов жителей По-
морья в 2024 году будет выделено 270 
млн рублей, а в 2025-м – уже 500 млн 
рублей. Кроме того, на будущий год 
отменено обязательное софинанси-
рование проектов жителями.

Поддержку получат прежде все-
го инициативы, направленные на 

благоустройство дворовых терри-
торий, спортивных и детских пло-
щадок. Также будут приветство-
ваться благоустройство обществен-
ных территорий, ремонт дворовых 
проездов, тротуаров, ремонт подъ-
ездов и много других социально 
значимых инициатив местного 
значения. Более подробно с переч-
нем возможных направлений мож-
но ознакомиться на сайте проекта.

Виктор Заря также рассказал об 
этапах реализации проекта. Так, 

до 20 июля пройдет его публичная 
презентация. С 1 июля по 31 авгу-
ста будет идти сбор и обсуждение 
инициативных проектов жителей. 
Заявки и необходимый пакет доку-
ментов необходимо будет подать в 
администрацию до 31 августа. За-
тем стартует этап обсуждений и 
конкурсного отбора на муници-
пальном этапе. Подведение итогов 
и определение инициатив, которые 
получат поддержку, пройдет с 13 
ноября до 31 декабря. Межведом-
ственную комиссию, которая опре-
делит проекты-победители, возгла-
вит губернатор. Реализованы они 
будут в 2024 году в приоритетном 
порядке. 

Стать участником проекта «Ком-
фортное Поморье» несложно. Для 
этого необходимо определиться со 
своей социально значимой иници-
ативой, обсудить ее с обществен-
ностью и собрать максимально 
возможное число подписей. Затем 
оформить пакет документов и от-
править в администрацию муници-
палитета. Их совсем немного, и об-
разцы уже можно скачать на сайте 
проекта. 

Завершая презентацию, Виктор  
Заря представил координаторов 
проекта. В Ломоносовском окру-
ге это член общественного со-
вета, директор МУП «Горсвет»  
Александр гурьев, в Ломоносов-
ском и Октябрьском – член обще-
ственного совета Октябрьского 
округа кристина саблина. Она 
отметила, что новый региональ-
ный проект в первую очередь по-
может выявить социально значи-
мые идеи и объединить жителей 
для их реализации.

По словам Александра Гурьева,  
одно из главных преимуществ 
представленного проекта «Ком-
фортное Поморье» – финансирова-
ние его из областного бюджета.

– Мы не будем зависеть от фе-
деральной казны и чиновников в 
Москве, которые решают, сколько 
средств выделить на тот или иной 
регион. Это региональный проект, 
и он уже подкреплен финансирова-
нием. Суммы достаточно большие, 
и наша задача – как можно больше 
выделенных денег привлечь для 
Архангельска. И здесь все зависит 
от нас с вами, – отметил координа-
тор. 

Подвел итог глава города  
Дмитрий Морев. В первую очередь 
он отметил преимущества объеди-

нения горожан в ТОСы для привле-
чения финансирования на реализа-
цию инициатив. 

– Сегодня в Архангельске успеш-
но работают 18 ТОСов, и для своих 
территорий они делают очень мно-
го – от свода аварийных тополей 
до устройства новых скверов, пло-
щадок, тротуаров и ремонта дорог. 
Даже праздники для своих жите-
лей проводят на средства, получен-
ные по проектам в рамках конкурс-
ного отбора. Тем жителям, кто за-
интересован создать ТОС, мы ока-
жем практическую помощь, – ска-
зал градоначальник. 

По окончании встречи мы по-
интересовались, как воспринима-
ют новый проект горожане. Так,  
Ирина соснина, представляющая 
на встрече ТСЖ «Тимме, 21», отме-
тила, что сам факт запуска нового 
проекта, который предлагает под-
держку инициатив, она и ее соседи 
восприняли позитивно.

– Действительно, в последние 
годы больше внимания в Архан-
гельске уделяется благоустрой-
ству общественных территорий.  
И это прекрасно – благодаря феде-
ральной программе город преобра-
жается. Но нам, горожанам, хоте-
лось бы, чтобы чуть больше внима-
ния обратили на состояние дворов.  
В нашем дворе, например, благода-
ря поддержке нашего депутата от-
ремонтировали дворовый проезд. 
Сегодня наша главная задача – ре-
монт подъездов. Насколько я по-
няла, в новый региональный про-
ект можно заявиться и с такой ини-
циативой, поэтому мы обязатель-
но обсудим с жильцами дома эту 
возможность, – рассказала Ирина  
Соснина. 

Управляющая целым объедине-
нием ТСЖ – «Поморская, 15», «Вос-
кресенская, 12» и ТИС «Орбита» – 
Мария Иованович уверена, что 
новый проект – инструмент, кото-
рый поможет городским властям и 
жителям сделать Архангельск еще 
красивее и чище. 

– Проект предоставляет много 
возможностей, и, мне кажется, бу-
дет глупо не воспользоваться ими 
для того, чтобы создать комфорт 
и уют в своих дворах и домах. Мы 
уже обсуждали с некоторыми жи-
телями ряд инициатив – актив-
ных жильцов у нас много, думаю, 
что они откликнутся, – отметила  
Мария Иованович. 

Нужно ли подтверж-
дать проведение 

встреч инициативных 
групп в социальных сетях?

Одним из условий реализации 
проекта является подтверждение 
проведения встречи инициатив-
ной группы. Поэтому рекоменду-
ется размещать посты о факте про-
ведения таких встреч с фотографи-
ями.

Также ответственным за реали-
зацию проекта в МО рекомендует-
ся создать официальную группу в 
социальной сети «ВКонтакте» для 
информирования максимального 
количества жителей.

Кто ищет/нанимает 
подрядчиков на рабо-

ты? Муниципалитет или 
жители?

Реализацией проекта занимает-
ся МО и действует в рамках ФЗ № 44.

В регионе есть насе-
ленные пункты с бо-

лее серьезными проблемами 
– например, отсутствие Ин-
тернета, дороги.

Для решения этих проблем раз-
рабатываются региональные про-
граммы и обеспечивается участие 
в федеральных проектах в соответ-
ствии с ФЗ № 131.

Проект «Комфортное Поморье» 
направлен на решение вопросов 
местного значения.

Нужно ли готовить 
сметы проектов и 

как это сделать без опы-
та? 

При подаче заявки пакет доку-
ментов не предусматривает ПСД, 
но заявителем может быть предо-
ставлен расчет для уточнения сто-
имости проекта.

«комфортноеÎпоморье»:ÎвопросыÎиÎответыÎ

городская среда
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Проспект Советских 
Космонавтов  
переоденется
Работы ведутся на участке от улицы Розы 
люксембург до улицы Поморской в рамках 
реализации национального проекта «Безо-
пасные качественные дороги».

Протяженность участка ремонта – более 800 метров.
Дорога проходит рядом с 22-й школой и сквером, бла-

гоустроенным в прошлом году в рамках федерально-
го проекта «Формирование комфортной городской сре-
ды». Однако дорожное полотно было сильно изноше-
но, и по этому поводу архангелогородцы неоднократно 
направляли жалобы в адрес министерства транспорта 
Архангельской области и городской администрации.

– Согласно контракту к 30 сентября специалисты 
должны выполнить ремонт проезжей части и тротуаров, 
а также устройство монолитного бортового камня, газо-
нов. На объекте установят дорожные знаки и огражде-
ние, нанесут разметку, – рассказал министр транспор-
та Архангельской области сергей роднев. – Сейчас до-
рожники выполняют устройство бортового камня.

Всего в 2023 году благодаря нацпроекту в Архангель-
ске отремонтируют шесть участков улично-дорожной 
сети, а также мост и путепровод. Работы ведутся на 
улицах Гагарина, Карла Маркса, Котласской, Орджо-
никидзе, Маймаксанском шоссе и на мостовом перехо-
де через реку Соломбалку в Северном округе, – сообщи-
ли в министерстве транспорта Архангельской области.

В областном центре реализуется программа 
восстановления дорожного покрытия в жи-
лых кварталах.

По словам главы Архангельска Дмитрия Морева, пе-
речень проездов формировался с учетом мнения жите-
лей города.

При этом было два критерия отбора территорий: их 
изношенность и наличие соглашения с управляющими 
компаниями и ТСЖ о дальнейшем содержании проез-
дов.

Дмитрий Морев на днях оценил ход работ в Октябрь-
ском округе, заодно проинспектировал территории, ко-
торые будут благоустроены по федеральной программе.

В 2023 году на эти цели предусмотрены средства в об-
ластном и городском бюджетах.

До 1 августа планируется поменять асфальт у тех до-
мов, где его не меняли уже больше 35 лет. Это улица Гай-
дара, дома 46–48, а также проезд Приорова, дом 5. Заме-
нят участки асфальта и на длинном проезде во дворе 
15-подъездного дома № 95 на улице Воскресенской.

Отремонтировали внутридворовой проезд между рын-
ком у «Диеты» и школой № 10. Новое асфальтобенное по-
крытие уложили во дворе дома на улице Гайдара, 54/1.

Проезд отремонтировали – 
нужна детская площадка
ВÎцентреÎвниманияÎжителейÎ–ÎблагоустройствоÎдворовыхÎтерриторий

ГеоргийÎГудИМ-ЛЕВкоВИЧ,Î
фотоÎавтора

Депутат Архангельской 
гордумы Сергей Чанчиков 
встретился с жителями дома 
№ 35 на проспекте Совет-
ских Космонавтов.

На днях здесь выполнили ямочный 
ремонт дворового проезда. Но глав-
ный вопрос, который волнует жите-
лей, – отсутствие детской площадки.

– У нас большой двор, с той сто-
роны еще дом на улице Розы Люк-
сембург, 37, детей много. Раньше 
была детская площадка и даже 
поле для футбола с воротами. Но 

все демонтировали, объяснив тем, 
что оборудование не соответству-
ет требованиям безопасности. Мы 
очень хотим, чтобы у нас во дво-
ре, наконец, появилась полноцен-
ная зона отдыха для детей, – рас-
сказала председатель совета дома  
Людмила ушакова.

Еще одна проблема – это парков-
ка для автомобилей. Парковочных 
мест мало, и владельцы машин 
вынуждены ставить их на газоны.

– Места во дворе достаточно для 
установки универсальной площад-
ки с разновозрастными игровой и 
спортивной зонами. Жителям дома 
необходимо подготовить обраще-
ние, собрать максимальное число 
подписей, и при наличии финанси-

рования площадку можно сделать 
в следующем году. Еще один вари-
ант – принять участие в програм-
ме «Комфортная городская среда», 
но это потребует разработки про-
екта и финансового участия со сто-
роны жителей, – пояснил сергей  
чанчиков.

Что касается парковки, то, по-
скольку земля является муници-
пальной, жители дома на общем 
собрании могут принять решение 
об аренде участка для благоустрой-
ства и оборудовать на нем новые 
парковочные места.

Во встрече с жителями также при-
няла участие помощник депутата 
областного Собрания Александра  
Фролова ольга шананина.

По просьбе горожан
ВÎархангельскеÎремонтируютÎдворовыеÎпроезды
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общество

�� Правила жизни

владимир  
бехтеРев,  
русский и советский 
психиатр 

Музыка не 
только фак-
тор обла-

гораживающий, 
воспитательный. 
Музыка – целитель 
здоровья.

василий  
СухОМлиНСкий,  
советский  
педагог-новатор

Музыка – мо-
гучий источ-
ник мысли. 

Без музыкального 
воспитания невоз-
можно полноценное 
умственное разви-
тие.

Петр  
ЧайкОвСкий,  
русский композитор 

Красота в му-
зыке состоит 
не в нагромож-

дении эффектов и 
гармонических курье-
зов, а в простоте и 
естественности.

Когда я пишу 
свои песни, 
главное для 

меня состоит не в 
том, чтобы сочинить 
музыку, а в том, что-
бы удовлетворить 
сокровеннейшим на-
мерениям поэта.Эдвард ГРиГ,  

норвежский  
композитор 

Церемония награждения прошла в 
детском саду № 131 «Радуга».

– Все вместе мы многое делаем 
для совершенствования системы 
дошкольного образования. С 2018 
года в Архангельске мы построи-
ли восемь детских садов, откры-
ли 25 групп на третьих этажах зда-
ний существующих детских садов, 
каждый год в дошкольных учреж-
дениях проводится ремонт. Но все 
это второстепенно – мы знаем, что 
главный тезис системы образова-
ния остается неизменным: «Кадры 
решают все». Поэтому наша боль-
шая задача – привлекать в систему 
дошкольного образования новых 
педагогов, создавать возможности 
для совершенствования, профес-
сионального опыта. А вам, доро-
гие конкурсанты, я желаю талант-
ливых детей, адекватных родите-

лей, ценящих ваш труд, профессио- 
нализм, тепло и заботу, которые 
каждый день вы отдаете детям, –   
отметил в своем выступлении гла-
ва Архангельска Дмитрий Морев.

Гостями праздника также ста-
ли директор департамента образо-
вания городской администрации  
светлана Базанова и директор 
новой школы № 7, член обществен-
ного совета при главе города Илья 
Иванкин.

Воспитанники детского сада  
№ 131 «Радуга» в благодарность за 
труд вторых мам подготовили для 
участниц конкурса трогательные но-
мера. А ребята из детского сада № 157  
«Сиверко» подарили спецвыпуск сво-
его дошкольного ТВ, в котором отра- 
зили истории успеха конкурсанток.

Ну а финальной точкой праздни-
ка стало оглашение итогов конкур-
са «Воспитатель года – 2023».

Третье место заняла воспитатель 
детского сада № 59 «Белоснежка» 
Анна гаврилова. Втрое – музы-
кальный руководитель детского 
сада № 131 «Радуга» Анна Белая.

А победительницей стала воспи-
татель детского сада № 159 «Золо-
тая рыбка» Наталья Цаплина. На-
талья Александровна работает в 
этом дошкольном учреждении уже 
10 лет. Под ее руководством малы-
ши приобщаются к волонтерской 
деятельности, а также культурной 
жизни города – ребята посещают 
музеи, знакомятся с искусством и 
получают новые знания о культуре 
и истории родного края. 

– Я не ожидала, что стану победи-
телем. За время конкурса с девочка-
ми мы очень сплотились, и я могу 
сказать, что все 13 из нас достойны 
быть первыми. Нас всех объединя-
ют дети, и в душе мы тоже все дети, 
потому что любой человек, кото-
рый работает с ребенком, – сам ре-
бенок. Когда 10 лет назад я пришла 
работать в детский сад «Золотая 
рыбка», поняла, что эту работу ни 
на какую другую не променяю ни-
когда! Когда-то давно маленькую 
Наташеньку спрашивали: «Кем ты 

хочешь стать, когда вырастешь?»  
И я отвечала, что хочу быть мамой. 
Этого в моей жизни пока не случи-
лось, но зато я вторая мама для мно-
гих малышей – своих воспитанни-
ков! – поделилась победительница.

Встреча педагогов с руковод-
ством города продолжилась в не-
формальной обстановке. Гостям 
«Радуги» также показали обновлен-
ные помещения детского сада: в 2021 
году здесь реализован один из луч-
ших в городе проектов по переобо-
рудованию третьих этажей зданий 
дошкольных учреждений. В поме-
щениях бывшей прогулочной веран-
ды появились две дополнительные 
группы с отдельными спальнями, 
обновлен спортзал, оборудованы ка-
бинеты психолога и логопеда, сде-
лана игротека. Гордость простран-
ства – настоящий театр. Поход в 
храм Мельпомены – целый процесс, 
который тоже обыгран в интерьере.

– Дети приезжают в театр на авто-
бусе, общественный транспорт они 
ожидают на остановке – пока ждут, 
могут и книги полистать. Приезжа-
ют – встают в очередь в кассу за би-
летами, которые покупают за раз-
личные задания: сказать доброе 

слово, спеть песенку, рассказать 
стишок. А потом перед представле-
нием идут в кафе перекусить. Там 
всегда работают бармен, официант. 
А уж после садятся в зрительный 
зал, – рассказала заведующая дет-
ским садом № 131 «Радуга» елена 
корякина.

Музыкальный руководитель 
дошкольного учреждения Анна  
Белая поделилась, что театраль-
ные представления стали в «Ра-
дуге» традиционными, причем на 
сцене выступают не только воспи-
танники, но и родители малышей. 
Репетиции, подготовка костюмов 
и декораций – в детском театре все 
по-взрослому.

– У нас очень высокий уровень, и, 
главное, к постановкам мы привле-
каем всех детей, а не только «звезд-
ных», артистичных, потому что 
для малышей это развитие. Мы ста-
раемся раскрывать таланты в каж-
дом. И родители за это говорят нам 
большое спасибо. Причем мамы и 
папы тоже не отстают – сами по-
казывают представления, готовят 
для детей сказки и увлекаются до 
такой степени, что домой не хотят 
уходить, – рассказала Анна Белая.

Мамы по призванию
дмитрийÎМоревÎнаградилÎпобедителейÎгородскогоÎконкурсаÎ«ВоспитательÎгода»

ЕленаÎЧудЕсная,Î
фото:ÎИванÎМаЛЫГИн

Выпускница школы 
№ 1 Ирина Машинская 
сдала в этом году ЕГЭ 
по литературе на 100 
баллов. Она рассказала 
о том, как готовилась к 
экзамену и куда плани-
рует поступать. 

– К единому государствен-
ному экзамену по литера-
туре я готовилась самосто-
ятельно. По собственному 
опыту скажу, что для меня 
подготовка оказалась тяже-
лой. Естественно, когда че-

ловек готовится, он стремит-
ся к высокому результату. 
Но что проще: подготовка с 
репетитором или самостоя-

тельно – каждый решает сам. 
Все индивидуально. Мне, на-
пример, было удобнее про-
работать четкий план дей-

ствий и придерживаться его 
на протяжении всего года. 
Кому-то было проще вы-
брать достойного профессио-
нала, способного обеспечить 
трудолюбивым ученикам 
высокие результаты на ЕГЭ.

Также я хочу выразить 
огромную благодарность 
моей маме и по совмести-
тельству наставнику, препо-
давателю, заведующей кафе-
дрой уголовного права и про-
цесса Высшей школы эконо-
мики, управления и права 
САФУ Наталье Викторовне  
Машинской. Она настра-
ивала меня на высокие ре-
зультаты на ЕГЭ.

Я не думаю, что выберу 
специальность мамы и пой-

ду по ее стопам, так как моя 
душа лежит больше к литера-
туре, но стараюсь прислуши-
ваться к ней и пользоваться 
ее советами. Вероятнее все-
го, выберу для себя гумани-
тарный профиль, связанный 
с литературой. Не исключено, 
что стану студенткой Выс-
шей школы социально-гума-
нитарных наук и междуна-
родной коммуникации САФУ. 
Но время покажет. Не люблю 
предвосхищать события.

Если говорить, какая моя 
самая любимая книга, то я 
рекомендую всем читать 
произведения золотого фон-
да мировой классики. Осо-
бенно мне близко творче-
ство Федора Михайловича  

Достоевского, в частно-
сти – роман «Преступле-
ние и наказание», и Льва  
Николаевича толстого – 
«Война и мир». А еще мне 
нравятся сказки степана  
Писахова. Считаю его произ-
ведения культурным насле-
дием Архангельской области.

Иногда может создавать-
ся впечатление, что все свое 
свободное время я провожу 
исключительно за книгами, 
но это не совсем так. Да, я 
люблю читать – и читаю мно-
го, это поистине мне нравит-
ся! Но кроме этого, я обща-
юсь со своими друзьями, од-
ноклассниками и занимаюсь 
спортом, – поделилась исто-
рией своего успеха Ирина.

Все дело – в дисциплине
ИринаÎМашинская,ÎстобалльницаÎпоÎлитературе,ÎлюбитÎчитатьÎдостоевского,ÎтолстогоÎиÎписахова

натальяÎзахароВа,ÎÎ
фото:ÎИванÎМаЛЫГИн

В этом году профессиональное состязание проходит уже в 
30-й раз. на конкурс поступило 27 заявок из 22 образова-
тельных учреждений дошкольного образования. В финал 
вышли 13 педагогов.
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ЕленаÎтЕрЕбоВа
 

В этом году в ломоносовском 
округе Архангельска обно-
вят несколько детских пло-
щадок. Глава округа Вера 
Пономарева рассказала, по 
какому принципу выбирают-
ся объекты для замены, по-
чему необходимо сносить 
устаревшее оборудование и 
кто должен отвечать за со-
держание комплексов. 

Но начался разговор с самого круп-
ного объекта ремонта в этом году 

– реконструкции захоронения во-
еннослужащих, умерших от ран в 
госпиталях города Архангельска 
в годы Великой Отечественной  
войны в период с ноября 1942-го по 
декабрь 1944 года. В этом месте за-
хоронено 337 человек. 

– Вера Яковлевна, что за-
планировано сделать и на ка-
ком этапе сейчас работы на 
Ильинском кладбище?

– В плане работ – укрепление 
ограждения по периметру, замена 
столбиков, надгробных плит, ошту-
катуривание и окраска памятника 
солдату-освободителю, демонтаж 
разрушающихся цветочных ваз и 
установка современных вазонов, 
частичная замена бортового камня, 
выравнивание плитки.

Завершены демонтажные рабо-
ты, бетонные столбики подрядчик 
увозит на свою базу, реставриру-
ет. При этом выявилось множе-
ство дефектов, которые невозмож-
но было предусмотреть в ходе об-
следования. Бетонным столбикам 
много лет, некоторые уже осыпа-
ются, крошатся, необходима их за-
мена. Что-то можно отремонтиро-
вать, что-то уже восстановлению 
не подлежит. Объект сам по себе 
сложный. Ранее этого невозмож-
но было знать. Обследование про-
водили четыре года назад, но пока 
не начнешь работать – не увидишь. 
Сейчас ищем пути решения этой 
проблемы. Очень непросто в части 
оформления документов, тем более 
что цена контракта уменьшилась с 
9 до 6 миллионов рублей.

– А памятник солдату-ос-
вободителю в каком состоя-
нии?

– Памятник советскому солда-
ту установлен в 1975 году – солдат 
держит в руках знамя Красной ар-
мии и каску. Мы запланировали 
снять только флаг, произведем 
шпатлевку, каких-то дополнитель-
ных работ появиться не должно.  
У нас возникал вопрос, как уста-
новить флаг, он рассыпался. Это 
единая сварная конструкция. Вода 
оказывает разрушительное воздей-
ствие. Позже пришли к пониманию, 
как это необходимо сделать.

– Перед ремонтом админи-
страция округа провела боль-
шую работу – уточнила дан-
ные о бойцах, которые захоро-
нены в этом месте. Расскажи-
те об этом.

– Согласно контракту подрядчик 
должен установить новые надгроб-
ные плиты, на которых будут ото-
бражены сведения о 337 бойцах – в 

Газоны или  
детские площадки?
наÎвопросыÎчитателейÎиÎредакцииÎгазетыÎответилаÎÎ
главаÎЛомоносовскогоÎокругаÎВераÎпономарева
основном это рядовые, сержанты, 
старшины. К сожалению, у неко-
торых так и не удалось установить 
принадлежность к воинской части 
и звание.

Мы провели инвентаризацию 
списков, соответствие расположе-
нию надгробных плит, каждому 
присвоен номер, все сфотографиро-
вано, чтобы весь порядок соблюсти 
и не совершить ошибок.

После появления информации о 
ремонте к нам поступило обраще-
ние из Мурманска по поводу на-
писания фамилии одного солдата 

– выявились разночтения в одной 
букве. Но при этом инициалы не со-
впадают, а родственник утвержда-
ет, что речь идет именно об этом че-
ловеке. Мы направили официаль-
ное письмо в военкомат, чтобы они 
точно сказали, как написать фами-
лию. Мы, конечно, можем ее пере-
писать, но потом снова возникнут 
разночтения, несовпадения с Кни-
гой Памяти… После этого необхо-
димо вносить изменения в паспорт 
захоронения. Заявитель утверж-
дает, что в Мурманской Книге Па-
мяти фамилия написана правиль-
но. Возможно, где-то опечатка, дей-
ствительно ошиблись или, может, 
там другой человек.

У нас есть еще время, чтобы при-
нять правильное решение.

– Веря Яковлевна, в этом году 
принято решение в каждом 
округе установить по боль-
шой детской площадке. Вопрос 
актуальный для жителей, ро-
дители хотят видеть больше 
благоустроенных мест для 
отдыха. Что делается в Ломо-
носовском округе для этого?

– В этом году у нас два крупных 
объекта. Спортивно-игровой горо-
док дополнит детскую площадку 
в просторном дворе дома на улице 
Воскресенской, 112. Здесь появят-
ся две горки, рукоходы, альпинист-
ская и шведская стенки. Ранее был 
заключен контракт на обустрой-
ство игровой зоны во дворе домов 
№ 23 и № 25 на улице Смольный 
Буян – с качелями «Гнездо», кару-
селью, песочным двориком и гор-
ками. Там стоит площадка, но она 
пришла в негодность, поэтому мы 
заменяем старое оборудование.

В районе дома № 4 на улице Тим-
ме заменим устаревший игровой 
комплекс, теннисный стол, устано-
вим шведскую стенку, отремонти-
руем скамейки и песочницы. Уже 
закуплено оборудование для пло-
щадки во дворе дома № 112 на ули-
це Воскресенской, а у дома № 116 в 
дополнение к новым горкам будут 
осуществлены ремонт, подсыпка 
песка и покраска. В планах – допол-
нить элементами детскую площад-
ку. Территория большая, и можно 
было бы еще что-то поставить. Во-
прос – в проработке: работы необхо-
димы капитального характера, не 
как на дворовой территории, а как 
на общественной.

Мне кажется, что в округах не-
обходимо устанавливать большие 
комплексные площадки, чтобы в 
микрорайоне было знаковое место 
для игр и занятий спортом. Кроме 
того, мы предлагаем благоустро-
ить так называемые проходные 
территории. Так, на улице Воскре-
сенской был благоустроен участок 
в районе домов № 104 и № 108. А в 
непосредственной близости пло-
щадка за городским ЗАГСом тре-
бует более пристального внимания. 
Благоустройство там необходимо. 
Не скажу, что там можно будет по-
строить большую детскую площад-
ку из-за подземных коммуникаций, 
но хотелось бы.

– Установка комплексной 
площадки в какую стоимость 
обходится?

– Трудно точно сказать, но боль-
ше двадцати миллионов, это если 
с покрытием. Например, на улице 
Смольный Буян, 23 площадка обо-
шлась в 2,3 миллиона рублей, но 
это небольшой комплекс, там уста-
новлено четыре или пять элемен-
тов.

Очень дорого стоит само покры-
тие. Все же родители сейчас хотят, 
чтобы дети в песке ножки не пачка-
ли, чтобы было комфортно и удоб-
но… Долговечное покрытие деше-
вым быть не может. Посмотрите на 
территорию в парке «Зарусье» – по-
крытие в хорошем состоянии, учи-
тывая, что оно выполнено в 2017 году. 

– Много негатива вызывает у 
жителей снос устаревших эле-

ментов. Кто должен следить 
за состоянием площадок?

– За состоянием площадок следит 
собственник. После того как прави-
ла пользования оборудованием на 
детских игровых площадках уже-
сточились, администрация округа 
серьезно относится к их состоянию. 
И, если оборудование отслужило 
свой срок, его безоговорочно де-
монтируют в целях безопасности. 
Если из строя вышел какой-то до-
рогостоящий элемент, администра-
ция округа просто так не сможет 
его оперативно заменить. По сути, 
мы можем только обозначить ава-
рийное место сигнальной лентой и 
разместить таблички, предупреж-
дающие об опасности.

Чтобы что-то отремонтировать, 
мы должны составить смету, про-
вести торги, определить подряд-
чика. Сколько с момента обнару-
жения поломки пройдет времени? 
Замена проходит планово по реше-
нию администрации города с уче-
том возможностей бюджета. 

Кроме того, важно понимать, что 
устанавливать оборудование мож-
но только там, где нет теплотрасс, 
коммуникаций, трансформатор-
ных подстанций и т. д. Сейчас все 
оценивается в комплексе. Это даже 
не моя ответственность, это просто 
небезопасно.

– Как соблюсти баланс ин-
тересов во дворе, когда часть 
жильцов желает больше пар-
ковочных мест, а другие кате-
горически против, предлагая 
исключительно детские ком-
плексы и палисадники?

– Да, это распространенная ситуа-
ция. Когда во дворах парковок нет, 
все едут на газон. Кому что нуж-
но: кому-то – детская площадка, а 
кому – места для машин. Я счи-
таю, что парковочные места – за-
прос времени. Машин стало много. 

Когда строили в советское время, 
автомобилей столько не было, хва-
тало трех-пяти парковочных кар-
манов. Сейчас у каждого дома по 
сто машин может быть. Но люди в 
принципе не хотят договариваться. 
Одни – за чистые газоны, другие: 
«Мы будем в подъезды заезжать». 
Противоречия есть, но мы видим и 
положительные примеры.

– Часто ли собственники жи-
лья берут на содержание дет-
ские площадки?

– В 2017 году по программе «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» была благоустроена пло-
щадка во дворе на улице Тимме, 4, 
6, 6/1, а в 2019 году – на улице Павла 
Усова, 19/1. По соглашению с адми-
нистрацией города собственники 
взяли их на обслуживание. Осталь-
ные территории больше никто не 
принял, и оборудование портится, 
ведь его никто не содержит.

– Как эту проблему можно 
решить?

– Только два варианта – либо 
инициатива жителей, которые го-
товы брать на себя бремя содержа-
ния, либо установка детских пло-
щадкок на общественных терри-
ториях, а не во дворах. У нас было 
немало случаев, когда жильцы до-
мов при благоустройстве террито-
рий впоследствии в судах отказы-
вались от содержания имущества. 
Объяснения звучат разные, в том 
числе и такие: «Почему я должна 
платить, если площадкой будут 
пользоваться и дети из соседнего 
двора...»

– О каких затратах идет 
речь?

– Если брать многоквартирный 
дом на девять этажей, это в сред-
нем около 100 рублей в месяц с 
квартиры. Но тут все зависит от 
видов работ, которые будут выпол-
няться.

– А положительная практи-
ка есть? Не все же отказыва-
ются?

– Есть положительная судебная 
практика по новостройкам. Когда 
застройщику выдается разреше-
ние на строительство, согласовы-
вается проект со всей инфраструк-
турой, в том числе спортивными 
и детскими площадками. То есть 
они устанавливаются на средства 
дольщиков. При сдаче дома в экс-
плуатацию о детских площадках 
управляющие компании благопо-
лучно забывают. Но суды нас под-
держивают, уже есть примеры та-
ких решений – либо принимать 
в состав общедомового имуще-
ства, если участок в собственности, 
либо осуществлять содержание и 
ремонт.

Так разрешилась ситуация с до-
мами на проспекте Ломоносова, 88 
и 44. К сожалению, это небыстрый 
процесс, приходится долго разби-
раться, искать документы, не од-
ним днем решается... В одном слу-
чае управляющая компания согла-
силась принять площадку только 
после двух лет переписки!

Тут все зависит от позиции управ-
ляющей организации. Многие сра-
зу отвечают: «Это ваша земля». Но 
есть позиция Верховного суда – не-
зависимо от того, сформирован зе-
мельный участок, не сформирован, 
это территория многоквартирного 
дома, и они обязаны ее содержать. 
Только поле судебных решений на-
чали как-то по-другому относиться. 
Даже снег убирают зимой быстрее, 
а раньше только и слышно было: 
«Это городская территория, вам 
надо – убирайте».

Сейчас у нас десять работников по бла-
гоустройству – штат набран полностью. 

Летом в основном выполняются работы по 
покосу травы, расчистке пешеходных дорожек, 
уборке мусора
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проекты вЛасти

– Возвращаясь к вопросу о га-
зонах – есть ли полномочия 
у администрации округа со-
ставлять протоколы об ад-
министративных правона-
рушениях за парковку авто-
мобилей на траве? Такой во-
прос прислал читатель Денис  
Вещагин.

– Полномочиями по составлению 
протоколов по данному правонару-
шению наделены администрации 
округов, департамент городско-
го хозяйства и департамент транс-
порта, строительства и городской 
инфраструктуры администрации 
города. В основном такая работа 
ведется по обращениям граждан, 
для этого необходимо обратиться 
с заявлением, где указаны время 
и дата правонарушения, приложе-
ны фотографии. Обращение мож-
но подать лично или через «Гос- 
услуги». Отмечу, что возникает не-
мало спорных ситуаций, в том чис-
ле подтвержденных судебной прак-
тикой.

– Общественные территории 
сейчас содержит МКУ «Чи-
стый город». А за что отвеча-
ет администрация округа?

– Часть территорий передана уч-
реждению «Чистый город», но за 
некоторые отвечаем мы. Несмо-
тря на то что многое благоустрое-
но, все равно смотрим, если что-то 
видим, сразу скидываем информа-
цию в МКУ «Чистый город» и МУП 
«Городское благоустройство». Ка-
кая разница, за кем закреплен объ-
ект, – за всем сразу не уследить.  
И мне скидывают информацию, 
если что-то не так. Это нормаль-
ный процесс – направить фотогра-
фии на электронную почту админи-
страции города. Это действенный 
способ и для горожан.

Вот, например, в парке «Зарусье» 
просел грунт и велосипедная до-
рожка, которая расположена бли-
же к границе, у забора, – в воде. 
Этот объект – один из первых, от-
ремонтированных в рамках ФКГС.  
В дождь на дорожке образуется 
большая лужа. Обдумываем, что 
можно сделать и на какие средства.

– В прошлом году в штатах 
окружных администраций 
появились дворники. Какую 
работу вы им поручаете?

– Сейчас у нас десять работников 
по благоустройству – штат набран 
полностью. В июне акцент делался 
на приведение в порядок малых ар-
хитектурных форм – покраску ска-
меек, ограждений, урн. Летом в ос-
новном выполняются работы по по-
косу травы, расчистке пешеходных 
дорожек, уборке мусора. 

Процесс подбора персонала 
пройден, сейчас у нас устоявший-
ся коллектив. Это совершенно раз-
ные люди, но они хотят работать и 
делают это с удовольствием. Есть 
и молодежь. К примеру, Илья 
Алиев работает рабочим по благо-
устройству с декабря 2022 года, он 
прошел и снег, и дождь, и прошло-
годнюю листву, и участие в обще-
городских субботниках, и покрас- 
ку заборов, скамеек. Помимо ра-
боты Илья участвует в различных 
спортивных мероприятиях, где за-
нимает призовые места. Вот такие 
увлеченные сотрудники работают 
у нас!

– Нередко мы видим, как ван-
далы портят малые архи-
тектурные формы, недавно в 
группе администрации окру-
га был пост о том, что разри-
совали скамейки. Какие есть 
действенные методы борьбы с 
хулиганами?

– По сути, никаких, город же 
не может у каждого дома поста-
вить надзирателя, камеры тоже не 
всегда помогают установить лич-
ность… Как с ними бороться? Толь-
ко воспитанием, ведь, если дворни-
ки что-то красят, это все равно труд, 
время, его нужно уважать. Мы же 
хотим жить в красивом городе!

александрÎГаВзоВ,Î
фото:ÎИванÎМаЛЫГИн

К настоящему моменту на 
территории школы про-
водят масштабное озеле-
нение. Здесь планирует-
ся посадить 300 саженцев 
рябины, сирени, дерена и 
других кустовых деревьев.

На территории образовательно-
го учреждения уже подготовле-
ны спортивные площадки, смон-
тированы прогулочные веранды.

Кроме благоустройства терри-
тории школы идут монтажные ра-
боты по установке современной 
станции водоподготовки. Благо-
даря такой станции в школьную 
столовую будет поступать чистая 
вода, которая будет использо-
ваться для приготовления пищи 
и питьевых фонтанчиков.

По словам директора образо-
вательного учреждения Ильи  
Иванкина, в школьных кабинетах 
и пространствах сейчас проходит 
мытье стен после строительных 
работ и сборка учебной мебели.

– В этом виде работ у нас под-
рядчик – местная клининговая 
компания. А в сборке мебели при-
нимают участие иностранные 
студенты. Также в школу про-
должает поступать самое совре-
менное оборудование. Например, 
нам привезли оборудование для 
изучения правил дорожного дви-
жения – интерактивный трена-
жер мопеда. На таком тренаже-
ре можно отрабатывать базовые 
моторные навыки управления 
двухколесным транспортным 
средством категории М и изучать 
правила дорожного движения на 
практике. Также здесь предусмо-
трено программное обеспечение 
3D-симуляции движения мопеда, 

– рассказал директор школы № 7.
Подрядная организация «Сев-

дорстройсервис» до 31 августа 
выполнит работу по строитель-
ству проезда к дому № 55, корп. 5 
на проспекте Московском от но-
вой школы на 1600 мест в округе 
Майская Горка. Общая протяжен-
ность нового проезда составляет 
194 метра, а ширина полосы дви-
жения – три метра. Будут обору-
дованы тротуар шириной два ме-
тра, водоотведение и освещение.

По условиям контракта гаран-
тийные обязательства для верх-
него слоя покрытия составляют 
семь лет, для наружного освеще-
ния – пять лет.

Очень важно, что школа № 7 
станет большой спортивной тер-
риторией для всех жителей Май-
ской Горки

Общая площадь физкультурно-
спортивных зон на территории 
новой 7-й школы – почти восемь 
тысяч квадратных метров. Здесь 
обустраивается полноценное 
футбольное поле 60 х 90 метров. 
Покрытие будет профессиональ-
ное – спортивный газон. А по пе-
риметру – две беговые дорожки 
длиной 333,33 метра и шириной 
более метра.

Всегда популярны волейбол и 
баскетбол. У школы № 7 создает-
ся волейбольная площадка 9 х 18 
метров и баскетбольная – 14 х 26 
метров. Обе будут оборудованы 
ограждением из решетчатых па-
нелей «прозрачной» конструкции.

Будут открыты для посещения 
две площадки для гимнастики и 
одна – для игр, а также отдельная 
площадка для прыжков, воркаут-
зона и тренажеры.

– Я согласен с позицией дирек-
тора школы Ильи Иванкина, что 
созданная за бюджетный счет ин-
фраструктура не должна проста-
ивать. Первая половина дня и ча-
стично после обеда – это уроки и 
дополнительные занятия для уче-
ников. А в свободное время спор-
тивные площадки будут доступ-
ны для всех желающих занимать-
ся физкультурой или игровыми 
видами спорта, – заявил глава Ар-
хангельска Дмитрий Морев.

По его словам, у директора 
школы на столе уже 18 резюме от 
кандидатов на должность учите-
ля физкультуры. Планируется, 
что дополнительно в учреждении 
организуют секции по флорболу, 
футболу, баскетболу, волейболу, 
плаванию и шахматам. В даль-
нейшем с учетом пожеланий уче-
ников и родителей могут ввести 
тренировки по самбо или другим 
боевым искусствам.

– Перспективы большие – и для 
детей, и для взрослых жителей 
Майской Горки! Более того, мы 
планируем проводить здесь и со-
ревнования городского уровня, – 
добавил градоначальник.

Напомним, к сегодняшнему 
дню на обучение в новой 7-й шко-
ле поданы заявления на 700 детей. 
Кроме того, здесь будут профиль-
ные 10-е классы по таким направ-
лениям, как: универсальный про-
филь (углубленное изучение ли-
тературы и иностранного языка); 
социально-экономический (педа-
гогический) профиль (углублен-
ное изучение математики и об-
ществознания); технологический 
(информационно-технологиче-
ский) профиль (углубленное из-
учение математики и информа-
тики) и технологический (инже-
нерный) профиль (углубленное 
изучение математики и физики). 
Набор в профильные 10-е классы 
продолжается.

Школа будущего
новаяÎшколаÎ№Î7ÎстанетÎцентромÎпритяженияÎдляÎжителейÎМайскойÎГорки
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натальяÎзахароВа,ÎÎ
фото:ÎИванÎМаЛЫГИн

В фойе Молодежного цен-
тра есть арт-объект: на сте-
не из дверей изображена 
пара мечтателей – девочка и 
мальчик, вглядывающиеся 
вдаль. Смысл инсталляции в 
том, что сегодня для вопло-
щения желаний открыты все 
двери, главное – мечтать от 
сердца.

Ну а реализовать идеи, найти себя 
помогут в Молодежном центре Ар-
хангельской области. Сегодня в его 
стенах более 10 различных направ-
лений – от волонтерской деятель-
ности до развития КВН-движения и 
уличной культуры.

Здесь можно отыскать увлечение 
по душе, провести мероприятие,  
отдохнуть или поработать, да что 
там – здесь можно даже жить!

– Мы считаемся учреждением  
замкнутого цикла: у нас есть хостел 
на сто мест, столовая, помещения 
для проведения мероприятий лю-
бых форматов – конференций, фору-
мов, совещаний, тренингов… Нас по-
стоянно выбирают для проведения 
различных федеральных, окруж-
ных событий. Пространства никог-
да не пустуют – каждый день в сред-
нем проходит по пять мероприятий, 

– рассказывает директор Молодежно-
го центра кира рыженкова. 

К слову, в этом году Молодежно-
му центру Архангельской области 
исполнилось 15 лет. 

ВыРуЧАЙ-КОМнАТА
одно из больших направ-

лений работы центра – во-
лонтерская деятельность. На 
базе учреждения действует 
ресурсный центр доброволь-
чества Архангельской обла-
сти. кроме того, это штаб ак-
тивистов Всероссийской ак-
ции взаимопомощи «Мы вме-
сте», приоритетной миссией 
которых является помощь 
военнослужащим и мобили-
зованным гражданам, а так-
же их семьям.

– Это выручай-комната для всех 
добровольцев региона. Например, 
сейчас наш волонтер отправится 
выполнять одну из заявок – нужно 
купить на сертификат детские ле-
карства. Мы также собираем кни-
ги детям Донбасса и в целом оказы-
ваем любую волонтерскую помощь 

– доставляем гуманитарные грузы 
вместе с региональным отделени-
ем Красного Креста, выполняем ре-
монтные работы. Был даже такой 
запрос: принять роды у собаки. Жен-
щина сама не могла – боялась, поэто-
му обратилась к нам. Уверяю, что и с 
собакой, и с потомством все хорошо, 

– рассказывает координатор акции 
«Мы вместе» ольга Беляева.

Ресурсный центр работает в связ-
ке с Губернаторским центром «Вме-
сте мы сильнее», где и обрабатыва-
ются заявки от населения, также 
запросы поступают через всерос-
сийскую горячую линию ОНФ.

нАВСТРЕЧу БуДуЩЕМу 
среди ведущих направле-

ний деятельности Молодеж-
ного центра также помощь 

Место, где сбываются  
молодые мечты
кираÎрыженкова:Î«МыÎстараемсяÎработатьÎсоÎвсемиÎвозможностямиÎдляÎсамореализацииÎмолодыхÎлюдей,ÎÎ
чтобыÎкаждый,ÎктоÎсюдаÎприходит,ÎмогÎвоплотитьÎлюбуюÎидеюÎнаÎблагоÎразвитияÎрегиона»

в написании грантов: моло-
дые специалисты участвуют 
в областных и всероссийских 
конкурсах и на свои проекты 
получают финансирование.

– Это наша концепция – чтобы все, 
что есть в молодежной политике, 
было доступно каждому, – говорит 
Кира Рыженкова.

Самый молодой проект «Моло-
дежки» – Центр прикладных ком-
петенций, открывшийся в день 
15-летия учреждения.

ЦПК – открытое для посещения 
пространство, оснащенное совре-
менной цифровой техникой и раз-
деленное на пять направлений кре-

ативных индустрий: «Мода», «Ди-
зайн», «3D-моделирование», «Робо-
тотехника», «Фото и видео». Вскоре 
планируется открытие школы дро-
нов. Записаться в группы для обу-
чения может любой желающий.

– На открытии ЦПК с восторгом 
смотрела на роботов, процесс со- 
здания 3D-объектов, виртуальную 
реальность… Это именно то, про 
что я в детстве смотрела фильмы 
и читала книги. Будущее насту-
пило! – отмечает Кира Рыженкова.  

– Очень ценю, что у детей есть воз-
можность изучать современные 
технологии и учиться у крутых 
специалистов, что каждый моло-
дой человек нашего региона может 

двигаться навстречу будущему 
вместе с нашим Центром приклад-
ных компетенций.

ШКОлА улИЧнОЙ 
КульТуРы

спортзал, клуб историче-
ского фехтования, школа 
голоса «звучи», федерация 
киберспорта, столовая и ми-
ни-кофейня, открытое про-
странство с Wi-Fi, куда мо-
жет прийти любой молодой 
человек – отдохнуть или по-
работать, устроить турнир 

по настольным играм, рас-
сказать о своей идее специ-
алисту и попросить содей-
ствия в ее воплощении… – 
здесь действительно есть все, 
чтобы считать центр вторым 
домом для молодежи с абсо-
лютно различными запроса-
ми, увлечениями, мечтами.

Нашли свое место в этом доме и 
любители экстрима: в Молодежном 
центре работают два скейт-парка – 
открытый и закрытый. Здесь реали-
зуются два крупных проекта – Шко-
ла уличной культуры и школа «Вы-
ходи!», направленные на развитие 
уличных видов спорта в регионе.
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Как рассказал инструктор 
по скейтбордингу евгений  
грабовский, на постоянной осно-
ве проходят занятия по четырем 
направлениям: скейтбординг; BMX 

– это велосипеды, предназначенные 
для выполнения акробатических 
трюков; роллерблейдинг – агрес-
сивные ролики; трюковый самокат.

– Помимо этого, проводятся от-
дельные мастер-классы по фин-
гербордингу – катание на пальчи-
ковом скейте. Это совсем не про-
стое дело, как может показаться на 
первый взгляд, потому что техни-
ка такая же сложная. Есть мастер-
классы по слэклайну – это ходьба 
по специальному плоскому тро-
су, натянутому между деревьями. 
Баланс-борд – тренажер для тре-
нировки равновесия, состоящий 
из основания в виде бочки и доски 
сверху. Также у нас проходили ма-
стер-классы по граффити с самыми 
известными художниками и мно-
гим другим направлениям, связан-
ным с уличной культурой, – делит-
ся Евгений.

По словам инструктора, уличная 
культура сейчас в почете – неслу-
чайно оба скейт-парка востребова-
ны с утра до вечера. Индивидуаль-
но заниматься можно даже с двух 
лет, в группах – с шести, частые 
гости здесь и студенты из Индии 

– для них мастер-классы Евгений  
проводит на английском языке. Од-
нако размеры площадки уже не со-
ответствуют растущей популярно-
сти экстремальных видов спорта.

– Сейчас желающих очень много! 
Но хотел бы отметить неприятный 
факт: это один из самых маленьких 
бетонных скейт-парков в России.  
И больше у нас в Архангельске 
нет скейт-парков, кроме крытого. 
А это областной центр! – уверяет  
Евгений Грабовский. – В центре го-
рода есть участки, где можно было 
бы построить такие спортобъек-
ты, но нам не дают места. А очень 
хочется, чтобы нас слышали, ведь 
скейтбординг – это олимпийский 
вид спорта, и нам еще несколь-
ко десятилетий догонять миро-
вых спортсменов, чтобы занимать 
призовые места. А надо догонять! 
Я очень люблю Россию и люблю 
то, чем занимаюсь, поэтому хочу 
у себя на Родине видеть расцвет 
уличной культуры.

В 2019 году на Всероссийской от-
крытой ярмарке событийного ту-
ризма проект «Выходи!» занял пер-
вое место в номинации «Лучшее 
молодежное мероприятие».

– Тогда мы нашумели. К нам при-
езжали профессиональные инструк-
торы из Москвы, с Красной Поляны, 
и я убедился, что все мои методики 
работают на 90 с лишним процентов, 

– говорит Евгений. – Я вижу, что и по 
роликам, и по велосипеду, и по са-
мокату парни очень хорошую базу 
сделали – у нас сильные инструк-
торы, которые ездят по области и 
там передают свои навыки. Все ки-
пит, развивается. Держим связь и с 
правительством региона, нам стали 
уделять больше внимание.

В ПлАнАх – РАЗВИТИЕ
По словам директора уч-

реждения, в ближайших пла-
нах развития Молодежно-
го центра – благоустройство 
внутреннего двора, создание 
многофункциональной пло-
щадки, которой ребята мог-
ли бы пользоваться всесезон-
но. скейт-парк тоже намече-
но сделать круглогодичным 

– чтобы зимой он работал в 
режиме сноупарка.

Но самая главная задача – разви-
вать инфраструктуру учреждений 
молодежной политики по всей Ар-
хангельской области, открывать мо-
лодежные пространства в районах.

– Мы стараемся работать со все-
ми возможностями для самореали-
зации молодых людей, чтобы каж-
дый, кто сюда приходит, мог во-
плотить любую идею на благо раз-
вития региона, – подытожила Кира 
Рыженкова.

– По традиции День Маймаксан-
ского округа проводится в первые 
дни июля. Кроме организации 
праздничных мероприятий в этот 
день мы чествуем жителей окру-
га, тех, кто достиг значительных 
успехов в трудовой и обществен-
ной деятельности, – отметил 
глава Маймаксанского округа  
Андрей Хиле.

Глава округа наградил победи-
телей городского конкурса «Уют-
ный дворик», создающих уют и 
красоту на придомовых террито-
риях в Маймаксе.

Он также вручил благодар-
ственные письма лучшим жите-
лям, работникам Маймаксанско-
го округа.

Наградами за плодотворную 
работу, помощь в организации 
социально значимых меропри-
ятий и акций, активное взаи-
модействие с городскими об-
щественными объединениями 
были отмечены и 15 представи-

телей окружного молодежного 
совета.

В этом году празднование дли-
лось четыре часа, праздничную 
программу разделили на две ча-
сти.

Первая часть мероприятия про-
шла под открытым небом – игро-
вой интерактив в сквере имени  
12-й бригады Морской пехоты. По-
сле – вторая часть – концерт в зри-
тельном зале культурного центра 
«Маймакса».

В интерактивной программе 
приняли участие более 100 детей 
и взрослых. Семь площадок рабо-
тали у культурного центра. Здесь 
можно было покататься на лоша-
дях конного клуба «Лансада», при-
обрести изделия берестяных дел 
мастера Ирины Вершининой, 
поучаствовать в мастер-клас-
се по рисованию аниме-персона-
жей от творческой мастерской  
елизаветы копалиной.

Местная детвора облюбовала 
площадку с напольными играми 
(игра-бродилка, крестики – ноли-
ки), а те, кто постарше, – площад-
ку с настолками («Новодвинская 
бродилка», игра-викторина «Вол-
шебное кольцо», посвященная Ар-
хангельской области, и «Шергин-
ское мемо»).

Для самых юных жителей окру-
га работали батут и художник по 
аквагриму.

Организовал праздничное ме-
роприятие творческий коллектив 
муниципального культурного 
центра «Маймакса».

– Интерактивная программа 
удалась! Были открыты интерес-
ные площадки для жителей всех 
возрастов. Несмотря на то что 
был большой поток людей, у нас, 
организаторов мероприятия, по-
лучилось всех заинтересовать 

– никто не скучал: ни дети, ни 
взрослые. Взрослая аудитория ак-
тивно интересовалась настольны-
ми играми, где необходимо было 
продемонстрировать знания по 
истории региона, Маймаксанско-
го округа, – рассказал заведую-
щий сектором по досуговой рабо-
те культурного центра Никита 
Хребтов.

Не менее ярко, позитивно про-
шел и праздничный концерт.

Для зрителей выступил калей-
доскоп творческих коллективов 
и городских, окружных солистов. 
Театрализованной историей по-
радовали специалисты культур-
ного центра. Кроме этого, среди 
присутствующих был проведен 
розыгрыш призов от спонсоров, 
партнеров КЦ «Маймакса».

Одна из зрительниц подели-
лась впечатлениями от праздни-
ка.

– Великолепный концерт! Вы-
ступления артистов и ведущих 
нашего культурного центра поко-
рили всех зрителей и профессио- 
нализмом, и талантом, и хариз-
мой, и позитивной энергией. Все 
это было вложено в каждую ноту 
и каждое слово. Спасибо за атмо- 
сферу юмора, что заставила наши 
сердца биться чаще, а душу на-
полнила радостью и вдохновени-
ем! Всех с праздником! – отмети-
ла жительница округа татьяна 
Цыганкова.

Этим праздничным меропри-
ятием специалисты культурно-
го центра «Маймакса» закрыли 
творческий сезон, но продолжи-
ли свою работу в рамках «Летне-
го марафона». А послевкусие от 
праздника «Маймакса на мак-
симуме» осталось самое замеча-
тельное!

Маймакса на максимуме
администрацияÎМаймаксанскогоÎокругаÎиÎмуниципальныйÎкультурныйÎцентрÎÎ
организовалиÎяркий,ÎшумныйÎиÎинтересныйÎпраздникÎдляÎместныхÎжителей

ЕленаÎЧудЕсная

Маймаксанский округ – один из крупнейших по террито-
рии округов Архангельска. Здесь проживает свыше 20 ты-
сяч человек. Более 15 лет маймаксанцы ежегодно соби-
раются на гулянье у культурного центра, чтобы отметить 
праздник округа.

Î� фото:ÎкЦÎ«МайМакса»Î

округ: маймаксанский
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общество

«Немцы прошли  
через наше село»
В Архангельске продолжают вручать нагруд-
ные знаки «Дети войны».

На торжественной церемонии в культурном центре 
«Соломбала-Арт» их получили более 40 ветеранов.

Почетные знаки вручали депутат Архангельского 
областного Собрания Михаил Авалиани и член об-
щественного совета Соломбальского округа Алексей 
Бельков.

Медали и удостоверения вручают на основании об-
ластного закона, принятого по инициативе губернато-
ра Архангельской области Александра Цыбульского.

Среди награжденных – Александра клементьева. 
Она родилась в Тульской области накануне войны –  
1 июня 1941 года.

– В сентябре немцы шли через наше село, они спали 
у нас на полу. Мама говорит, я лежала в люльке, пла-
кала, а один немец вытащил револьвер и сказал, что 
убьет. Мама тогда всю ночь в сенях со мной провела. 
Когда мне было 4–5 лет, голод был ужасный – помню, 
как будто вчера это было. Говорила: «Мама, я кушать 
хочу! Мама!» Моя 14-летняя сестра картошку мерзлую 
после зимы выкапывала – за семь километров от дома 
ходила. А я ждала, пока она вернется, – хоть что-то по-
есть. Как родители выжили, я не знаю. Дай Бог, чтобы 
никто больше такого не испытал! – поделилась воспо-
минаниями Александра Клементьева.

Делаем город лучше
Во дворе домов № 38 и № 40 на улице 
Дачной прошло экомероприятие.

В рамках акции местные жители вместе с 
Ильей Иванкиным и Михаилом орловым 
высаживали рябину и сосны, учились правиль-
но разделять отходы, сдавали фракции на пере-
работку.

– «Я посадил свое первое дерево! Теперь 
буду за ним следить», – сказал один маль-
чишка. Ради таких эмоций и высказыва-
ний мы и реализуем наш проект, – отметил  
Михаил Орлов.

Инициаторами мероприятия стали предсе-
датель координационного совета при управле-
нии культуры администрации Архангельска  
Михаил Орлов и член общественного совета 
при главе Архангельска Илья Иванкин.

«Семья Поморья»
проектÎреализуютÎрегиональноеÎотделениеÎпартииÎ«ЕдинаяÎроссия»ÎÎ
иÎродительскоеÎсообщество
Встречи проходят с уча-
стием представителей 
профильных ведомств 
в формате круглых сто-
лов по разным темам: 
«Безопасность детства», 
«Социальная инфра-
структура для семей», 
«Формула счастливой 
семьи», «Семейная 
экономика» и «Здоро-
вье матери и ребенка».

Встреча родительского со-
общества Соломбальского 
округа Архангельска состо-
ялась в КЦ «Соломбала-Арт». 
В полезном и заинтересован-
ном разговоре приняли уча-
стие более 50 родителей.

В рамках пяти дискусси-
онных площадок участни-
кам удалось поделиться сво-
им опытом воспитания под-
растающего поколения, об-
судить насущные вопросы 
и выработать совместные 
решения. Среди озвученных 
инициатив – открыть семей-
ные МФЦ в области, сформи-
ровать бюро развития карье-
ры для подростков и трудо-
устройства детей, борьба с 
буллингом, развитие семей-
ного досуга.

Модератором встречи вы-
ступил заместитель генераль-
ного директора АО «Северал-
маз», член обшественного со-
вета при главе Архангельска 
Владимир самофалов.

– Мероприятие получилось 
очень душевным и содержа-
тельным. Думаю, что все по-
лучили заряд положитель-
ных эмоций. Все предложе-
ния будут учтены и отданы 
в работу. С удовольствием 
был модератором меропри-

Госдумы РФ по вопросам се-
мьи, женщин и детей елена  
Вторыгина, заместитель 
министра труда, занятости и 
социального развития Архан-
гельской области Владимир 
торопов, уполномоченный 
по правам ребенка при губер-
наторе Архангельской обла-
сти Елена Молчанова, пред-
ставители САФУ, министер-
ства образования области, а 
также Центра поддержки мо-
лодой семьи и регионально-
го ресурсного центра по вос-
питанию и профилактике де-
структивного поведения де-
тей и молодежи в Архангель-
ской области.

– В ходе таких встреч мы 
будем определять актуаль-
ные для каждой отдельной 
территории проблемы совре-
менных семей и пути их ре-
шения, – отметила замести-
тель председателя Комитета 
Госдумы РФ по вопросам се-
мьи, женщин и детей Елена  
Вторыгина.

ятия и участвовал в дискус-
сиях на площадках. Ведь 
для меня как отца двоих 
детей все обсуждаемые во-
просы важны и актуальны. 
Благодарю всех за участие. 
До новых встреч! – отметил  
Владимир Самофалов.

Такие встречи пройдут во 
всех районах Архангельской 

области, ведь у семей могут 
быть разные запросы и идеи 
для их решения.

Курировать проекты на 
территориях будут социаль-
ные координаторы.

В мероприятии приняли 
участие и ответили на во-
просы участников замести-
тель председателя Комитета 
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Супруги Владимир  
николаевич и нина 
Витальевна лаврентьевы 
прожили в браке полвека, 
и все, кто их знает, могут с 
уверенностью сказать, что 
это очень крепкая семья.

Это большой пример для всех нас 
– найти мудрость и подход друг к 
другу, чтобы сохранить отношения 
на протяжении такого длительно-
го срока.

В администрации Северно-
го округа с юбилеем свадьбы мо-
лодоженов поздравляли друзья, 
представители администрации, 
общественники, все, кто трудит-
ся вместе с Ниной Витальевной  
и Владимиром Николаевичем.

С добрыми словами и поздрав-
лениями к юбилярам обратились 
депутат Архангельской горду-
мы Иван Воронцов и член обще-
ственного совета Северного округа  
Денис Лапин.

Их знают многие жители Север-

ного округа, ведь Нина Витальевна 
возглавляет общественное движе-
ние «Боевые подруги».

В очень теплой и душевной об-
становке супругов поздравили с 
золотым юбилеем свадьбы – чита-
ли стихи, желали счастья, долгих 
лет жизни. А «боевые подруги» не 
удержались и все вместе исполни-
ли песню «Обручальное кольцо».

И, конечно, не обошлось на юби-
лее свадьбы без традиционного 
«Горько!».

Обручальное кольцо семьи Лаврентьевых
золотуюÎсвадьбуÎотметилаÎсемейнаяÎпараÎ
изÎсеверногоÎокругаÎархангельска
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Так, например, целый ряд вопросов 
поступил Александру кузнецову  
от жительницы Соломбальско-
го округа светланы семиной.  
Женщина обратила внимание на 
проблемы с подтоплением сразу 
нескольких участков – на регули-
руемом пешеходном переходе у об-
ластной больницы, а также на ули-
це Советской в районе домов № 37 
и № 39, где дождевая вода не ухо-
дит и собирается в огромную лужу.

ТОПИТ ПОДВАлы, 
ПАРКИнГИ  
И КлАДОВКИ

у жильцов дома № 53 на 
улице комсомольской тоже 
проблема с дренажно-ливне-
вой канализацией.

– В доме огромная проблема с под-
валом, он постоянно затапливается 
утечками из дренажной системы. 
Вследствие этого в подвальном по-
мещении плесень, гнилостный за-
пах, большое количество комаров, 
а также ржавчина на общедомовом 
электрощитке, что может привести 
к замыканию или возникновению 
пожара. Подвал дома находится 
в удручающем состоянии. Усилия 
собственников по замене общедо-
мового оборудования ни к чему не 
приведут, так как подвал постоян-
но сырой, краска на стенах облезла, 
освещение в подвале отсутствует, 

– написала в обращении к руково-
дителю МУП председатель совета 
дома Наталья черноусова.

Все обращения Александр  
Кузнецов взял в работу. Отметил, 
что по ряду адресов направит спе-
циализированную технику для про-
чистки ливневки, а необходимые 
работы в доме на Комсомольской 
проведут до конца августа. Сей-
час рабочие загружены до предела 

– предприятие этим летом не толь-
ко реализует проекты благоустрой-
ства, но и параллельно с подрядны-
ми организациями работает на про-
чистке дренажно-ливневой канали-
зации городских дорог и дворовых 
проездов, попавших в программы 
капремонта. Кроме того, жильцам 
руководитель МУП также реко-
мендовал провести работу с управ-
ляющей компанией и обследовать 
дренажную систему, ведущую к 
дому. Она, по словам Александра  
Кузнецова, не на балансе МУП.

Виктория Левашова обратила 
внимание руководителя МУП «Го-
родское благоустройство» на про-
блему, с которой сталкиваются жи-
тели улицы Пирсовой.

– Дренажная канава, проложен-
ная около домов № 33 и № 37 на ули-
це Пирсовой и проходящая через 
дорогу, зарыта частным лицом в 
районе реки Волохницы. Вода сто-
ит, тухнет в канаве, а когда река 
поднимается во время штормов, 
возможно и подтопление домов. 
Неоднократно обращались и в ад-
министрацию Исакогорского окру-
га, и в департамент городского хо-
зяйства. Как решить этот вопрос? – 
озвучила проблему женщина.

Комфортный город – наша задача
наÎтрадиционнойÎпрямойÎлинииÎвÎредакцииÎгазетыÎнаÎвопросыÎчитателейÎотвечалÎдиректорÎМупÎ«ГородскоеÎблагоустройство»Î
александрÎкузнецов.ÎИ,Îконечно,ÎречьÎшлаÎнеÎтолькоÎобÎобщественныхÎпространствахÎиÎместахÎотдыха

ИринаÎкоЛЕснИкоВа,ÎÎ
фото:ÎИванÎМаЛЫГИн

МуП «Городское благоустройство» с каждым годом расши-
ряет сферу деятельности – в поле его ответственности уже 
не только содержание общественных территорий и улиц го-
рода. Созданное по инициативе главы Архангельска  
Дмитрия Морева и при поддержке губернатора Александра 
Цыбульского предприятие сегодня также занимается обслу-
живанием мостов и мостовых сооружений, дренажно-лив-
невой канализации, а с прошлого года самостоятельно ре-
ализует проекты благоустройства, в том числе в рамках 
программы «Формирование комфортной городской среды».

– Я уверен, что эта канава не чис-
лится на балансе ни у одной орга-
низации. А истории с засыпанными 
дренажными канавами в городе, к 
сожалению, не редкость. Не так дав-
но с подобной ситуацией мы стол-
кнулись на улице Дачной. Три года 
назад в рамках программы так на-
зываемых малых дел мы прочисти-
ли канавы, а в этом году получили 
массу жалоб на подтопления. При-
ехали посмотреть, а половина ка-
нав засыпана – так люди обустроили 
заезды к своим домам. Хотя можно 
было бы это сделать по-человечески 
и под насыпь положить трубу, в ко-
торую бы уходила вода. Мы, конеч-
но, посмотрим, что можно сделать, – 
сказал Александр Кузнецов.

Испытывают проблемы с лив-
невкой и в новых ЖК. Так, на пря-
мую линию позвонил житель одно-
го из них, расположенного на пере-
сечении проспекта Ломоносова и 
улицы Серафимовича.

– Часто случается подпор ливне-
вой канализации, в результате то-
пит паркинг и кладовые. Особен-
но ситуация обостряется осенью, – 
рассказал мужчина.

Директор МУП пообещал изу-
чить вопрос и направить бригаду с 
каналопромывочной машиной для 
устранения проблемы.

ДлК БуДЕТ ПРИВЕДЕнА 
В ПОРяДОК

– Александр Сергеевич, мы 
знаем, что глава Архангель-
ска инициировал большую ра-
боту по обследованию дренаж-
ной системы города, а депу-
таты одобрили ее финанси-
рование и из бюджета выде-
лены необходимые средства. 
Известно, что эту работу вы-
полняет ваше предприятие. 
Как она продвигается и како-
ва ее конечная цель?

– Обследование ливневой кана-
лизации рассчитано на два года.  
В МУП мы сформировали производ-
ственно-технический отдел, куда 
вошли специалисты с огромней-
шим опытом работы. Обследование 
началось, мы ведем его собственны-
ми силами, отказавшись от услуг 
института, потому как сделали вы-
вод, что эту работу мы способны сде-
лать сами – качественнее и гораздо 
дешевле. А самое главное, что, при-
нимая непосредственное участие в 
исследовании, мы будем иметь луч-
шее представление о системе.

Что касается того, каким должен 
быть результат. Для понимания: в 
городе есть так называемые обще-
сплавные сети, которыми нельзя 
пользоваться согласно законода-
тельству. Хозфекальные стоки не 
должны попадать в ливневую кана-
лизацию, и это сегодня – самая боль-
шая нерешенная проблема Архан-
гельска. В 2025 году начнется реали-
зация программы по очистке Север-
ной Двины, и первым делом, конеч-
но, необходимо привести в порядок 
ливневую канализацию. 

ной зоной. Он и сам по себе доста-
точно интересный объект и с точ-
ки зрения архитектуры, и с точки 
зрения истории. Это ведь не просто 
первый железобетонный мост, по-
строенный через Северную Двину, 
это был первый в Советском Союзе 
мост на стальных тросах.

нЕ ТОльКО 
ОБСлуЖИВАТь,  
нО И СТРОИТь

– МУП, кроме того что берет 
на содержание благоустроен-
ные территории, с прошлого 
года и само стало подрядчи-
ком…

– Совершенно верно. Мы практи-
чески завершили третий этап рекон-
струкции площади Мира. Также в 
2022 году мы благоустроили сквер 
на пересечении улицы Поморской и 
проспекта Советских Космонавтов. 
Гордимся тем, какой получилась на-
бережная за Молодежным сквером. 
В прошлом году мы закончили на 
этой территории основные работы, 
а в этом установили малые архитек-
турные формы, якорь, найденный в 
ходе строительства променада, за-
нимаемся озеленением.

Сейчас реализуем очень инте-
ресный и сложный проект по бла-
гоустройству территории возле ТЦ 
«Полярный». Там очень мало ме-
ста для маневра техники, к тому же 
мы должны сохранить все деревья, 
а это доставляет серьезные неудоб-
ства, когда идет прокладка линий 
наружного освещения, устройство 
дорожек и планировка территории. 
Но результат получится интерес-
ным, я уверен.

– Располагаете ли вы доста-
точной базой, чтобы на долж-
ном уровне выполнять такие 
работы и качественно содер-
жать территории не только 
летом, но и в зимний период? 

– МУП оснащено прекрасно. Спа-
сибо за это губернатору и главе го-
рода. Когда предприятие только 
создавалось, на средства област-
ного бюджета была закуплена все-
возможная уборочная техника, в 
том числе средства так называе-
мой малой механизации. И по сей 
день мы продолжаем приобретать 
необходимое нам оборудование.  
В ближайшее время должен посту-
пить новый МАЗ, на днях пришел 
новый трактор. 

Так, в ходе работы по исследова-
нию системы будут приниматься те 
ли иные решения: часть выпусков 
будет тампонироваться, часть – пе-
редаваться «РВК-Архангельск» с 
перенаправлением стоков на ЦОСК 
для дальнейшей очистки. Но боль-
ше поступлений хозфекальной ка-
нализации напрямую в ливневку 
через прямые выпуски не будет!

Сегодня мы ищем врезки, разби-
раемся, как вода попадает в лив-
невку. Очень много мест, где от-
вратительно работают управляю-
щие компании. Там, где необходи-
мо приложить усилия для устране-
ния заторов в системе канализации 
домов, они нередко решают про-
блему, просто разбивая их вместе 
с трубой. В результате хозфекаль-
ные стоки попадают в ливневую 
канализацию. Такие ситуации мы 
выявляем. Из недавних – на улице 
Садовой, например, в домах №№ 5, 
7 и 9. На улице Воскресенской есть 
дома, которые напрямую подсоеди-
нены к ДЛК. Для понимания ситуа-
ции могу отметить, что, например, 
по всей улице Гагарина ливневая 
канализация у нас в деревянном 
исполнении, построена она была в 
1937 году. Половина сетей в Солом-
бале деревянные. Как и, например, 
на улице Комсомольской, по пово-
ду которой звонила женщина.

Есть, к сожалению, и ситуации 
с аварийным сбросом, когда в од-
ном колодце линии дренажно-лив-
невой канализации пересекаются с 
хозфекальной. Их содержимое сме-
шивается, попадает к нам на пер-
вую станцию, и предельно допу-
стимые концентрации (ПДК) вред-
ных веществ превышают норму в 
5–6 раз.

Так что работа предстоит большая 
– придется обновлять очень много се-
тей, где-то строить их заново.

«лЕЧИТь»  
ИлИ СТРОИТь нОВыЙ?

– Александр Сергеевич, на-
сколько я знаю, ваше предпри-
ятие также занимается об-
служиванием мостов и мо-
стовых сооружений в Архан-
гельске. А кроме того, сейчас 
ведет обследование Кузнечев-
ского моста, который давно 
нуждается в ремонте. Расска-
жите об этом.

– В городе 35 мостов, и все у нас на 
обслуживании. Что касается Кузне-
чевского моста, то сейчас начался 
этап водолазных работ в рамках об-
следования. Как только результа-
ты станут известны, мы о них рас-
скажем, но уже сейчас я могу ска-
зать, что состояние моста не очень 
хорошее. Грузовая техника может 
ездить по нему только в одиноч-
ном порядке с ограничениями гру-
зоподъемности до 8 тонн.

– Что должно показать об-
следование и когда будет гото-
во заключение?

– В конце июля. На его основании 
мы примем решение, можно ли 
«лечить» мост или же выход будет 
один – закрыть сооружение и стро-
ить новое. У городской админи-
страции есть идеи по этому поводу. 
Например, Кузнечевский мост мо-
жет стать уникальным объектом 
благоустройства – некой прогулоч-
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Жители Архангельска лю-
бят свой город и сами созда-
ют рядом со своими домами 
красоту и уют, чтобы радость 
и доброта в сердце были 
всегда.

На днях глава Архангельска  
Дмитрий Морев наградил победи-
телей городского конкурса «Луч-
ший архангельский дворик».

И ДВОРы, И ДВОРИКИ
Приветствуя финалистов 

конкурса, Дмитрий Морев 
поблагодарил каждого за не-
равнодушное отношение к 
своему городу.

– Город начинается прямо у 
подъезда – с двора или дворика.  
И этот конкурс – и про наши дворы, 
и про горожан, которые делают их 
красивыми. Рад, что в Архангель-
ске очень много неравнодушных, 
стремящихся жить в чистом и уют-
ном городе людей, – сказал глава 
городской администрации.

Он также представил победите-
лям конкурса своих первых помощ-
ников по наведению чистоты и со- 
зданию комфорта в областной 
столице – руководителя МУП 
«Городское благоустройство»  
Александра кузнецова и дирек-
тора МКУ «Чистый город» Алексея 
Белькова. Оба предприятия были 
созданы по инициативе главы горо-
да и при поддержке областного пра-
вительства именно для того, что-
бы качественно убирать городские 
улицы и общественные простран-
ства. Правда, в «Городском благоу-
стройстве», как отметил Александр  
Кузнецов, пошли дальше этих за-
дач, и сегодня предприятие уже 
самостоятельно реализует про-
екты по созданию общественных 
территорий. Яркий пример того, 
что МУП успешно с этой задачей 
справляется, – прогулочная зона на 
набережной за Молодежным скве-
ром.

– Наш город становится все бо-
лее уютным благодаря общим уси-
лиям жителей, заботящихся о сво-
их дворах, организаций, которые 
создают настоящие уголки ком-
форта – скверы, парки и прогулоч-
ные зоны. Спасибо вам за ваше не-
равнодушие и любовь к нашему 
Архангельску, – обратился к по-
бедителям конкурса Александр  
Кузнецов.

А Алексей Бельков, поздравляя 
присутствующих с заслуженной 
победой, подчеркнул, что рад тому, 
что вместе с такими увлеченны-
ми своим делом людьми, вместе со 
своим трудовым коллективом за-
нимается нужной и важной рабо-
той. Он также поблагодарил всех 
номинантов конкурса за их труд, 
за стремление привнести немного 
красоты в повседневные городские 
будни.

– В результате мы видим, что луч-
шие дворы города отличаются не 
только ухоженностью и порядком, 
но и красотой и оригинальностью. 
Мне кажется, что наш город ожива-
ет благодаря подобным мероприя-
тиям и общим усилиям жителей, – 
отметил Алексей Бельков.

В этом году победителей кон-
курса «Лучший архангельский 
дворик» определили в пяти но-
минациях. Так, в номинации «Са-
мый уютный двор» первое место 
занял многоквартирный дом № 15  
на ул. Воронина, второе – дом № 12 
на ул. Воскресенской, третье – дом 
№ 4 на ул. Беломорской флотилии.

Дмитрий МореВ,  
глава
Архангельска:

– Выходя из 
подъезда, горожа-
нин должен уви-
деть комфортную, 
красивую, ухо-
женную террито-
рию. И уже с та-
ким позитивным 
настроением идти 
на работу, на от-
дых.

Город начинается у подъезда
архангельскиеÎвластиÎ20ÎлетÎназадÎпридумалиÎпоощрятьÎнеравнодушныхÎсозидателейÎсвоихÎдворов,ÎÎ
показываяÎпримерыÎзаботыÎоÎсвоейÎсредеÎобитания

нАШ МАяК  
нА ВОРОнИнА, 15

В этот раз победители 
удивляли жюри необычны-
ми творческими решениями 
и, конечно, чистотой и поряд-
ком. Например, чтобы найти 
двор на Воронина, 15, ориен-
тируйтесь на свет маяка.

Необычный дом часто привлека-
ет внимание. Фасады расписаны в 
морской тематике. Капитан как 
будто зовет нас пройти дальше. Все 
в зелени и цветах.

– Двор просто великолепный, 
ухоженный, у нас замечатель-
ные и увлеченные женщины, ко-
торые выращивают цветы, – поде-
лилась жительница дома Любовь  
кузьмина.

За порядком здесь следит ТСЖ. 
Поменяли плитку в подъездах, за-
менили коммуникации, утепли-
ли швы. Облагораживают терри-
торию вокруг дома. Зелени столь-
ко, что кажется, мы не в северном 

Архангельске, а где-то в южной 
Астрахани живем.

А председатель ТСЖ «Лайда» 
сергей свистунов рассказал, что 
гордится своими соседями, кото-
рые помогают создавать красоту 
во дворе.

– Они принимают самое непо-
средственное участие в содержа-
нии и наведении порядка в доме, – 
сказал Сергей Свистунов.

За цветами ухаживают сами жи-
тели. Отмечают: когда все цветет –
аромат невероятный на всю округу.

– Астры, ромашки, гладиолу-
сы, петунии и море сирени! – вос-
хищенно говорит, показывая свой 
двор, Людмила Лыткина.

– Тут активисты-бабушки поста-
рались, посадили много сирени, 
цветов, даже дуб растет на Севе-
ре! – добавил житель дома Михаил  
самотесов.

Рядом на площадке – дети. Жи-
тели говорят – пора задуматься о 
строительстве новой игровой зоны. 
Нужна помощь. Пока они мечтают 
о преображении детской площадки, 
своими силами создают игры для 
детей. Сами рисуют, раскрашивают.

Везде чистота и порядок. Образ-
цовой территории заслуженно по-
ставили пятерку на конкурсе «Луч-
ший архангельский дворик» в но-
минации «Самый уютный двор».

Конкурс проводится уже более 
20 лет. Накоплен огромный опыт 
заботы о своей среде обитания. Го-
родские власти его обобщают и 
фиксируют. Ну а сегодняшние по-
бедители уже готовы к реализа-
ции новых проектов благоустрой-
ства.

В номинации «Самый уютный 
дворик» участвуют двухэтажные 
деревянные дома. Первое место в 
конкурсе этого года заняли жители 
дома № 1 на ул. Корпусной, второе – 
дома № 102 на ул. Заводской, третье 

– дома № 6 на ул. Михайловой.
По сложившейся традиции в 

рамках конкурса определили по-
бедителей в номинации «Лучший 
дворник».

В этом году первое место за-
няла дворник коллектива инди-
видуальных застройщиков «Ор-
бита» – ул. В. И. Воронина, 32,  
корп. 4 – ольга сковородкина, 
второе – у дворника ТСЖ «Адми-

рал» – ул. Адмирала Кузнецова, 14, 
корп. 1 – Дмитрия Прокопьева,  
а третье место присудили  
ольге серковой, дворнику ТСЖ 
«Московский», что на пр. Москов-
ском, 6.

ПРИВИВАТь люБОВь  
К КРАСОТЕ И ЧИСТОТЕ  
С ДЕТСТВА

Не менее яркие победите-
ли представлены в номина-
ции «самая благоустроенная 
территория муниципально-
го учреждения». здесь борь-
ба развернулась нешуточная. 
Детский сад № 140 «творче-
ство» – постоянный участник 
конкурса, а красоту во дво-
ре сада воспитатели создают 
вместе с родителями и сами-
ми малышами. И. о. заведую-
щей дошкольным учрежде-
нием ольга Брызгунова, по-
лучая заслуженную награду 

 � Дворник ТСЖ «Адмирал» – ул. Адмирала Кузнецова, 14, корп. 1 –  
Дмитрий Прокопьев

 � Первое место заняла дворник коллектива индивидуальных застройщиков «Орбита» –  
ул. В. И. Воронина, 32, корп. 4 – Ольга Сковородкина

 � В номина-
ции «Лучшая 
организация, 
управляющая 
жилищным 
фондом» 
ТСЖ «На 
Галушина» 
завовевало 
второе место. 
Награду полу-
чил предсе-
датель Сергей 
Амельчуков 
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для коллектива, отметила, 
что главная его цель – при-
вить малышам вкус и стрем-
ление к прекрасному.

– Я уверена, что если с ранне-
го детства малышей воспитывать 
в уважении к чистоте и красоте, 
если вместе с ними убираться, вы-
саживать цветы, заниматься бла-
гоустройством территории, то они, 
став старше, обязательно будут бе-
речь созданные трудом других лю-
дей красоту и уют, – считает ольга  
Брызгунова. – Кроме того, яркие 
клумбы, ухоженные площадки, 
различные композиции, темати-
ческие уголки со сказочными пер-
сонажами создают благотворное 
влияние на наших воспитанников 
во время прогулки по территории 
учреждения. Многочисленные за-
думки сотрудников порой удивля-
ют наших гостей своей оригиналь-
ностью.

Эта подтвержденная практикой 
теория привела детский сад «Твор-
чество» в этом году на первое место 
в конкурсе.

Заведующая детским садом  
№ 171 «Клюковка» Ирина  
корельская согласна с коллегой. 
Кроме того, по ее мнению, совмест-
ная с детьми и родителями работа 
по созданию уюта на территории 
детского сада объединяет лучше 
любых психологических тренин-
гов.

– Создавать красоту нам актив-
но помогают и родители. Ну а мы 
хотим, чтобы и детям, и взрослым 
жителям округа Варавино-Факто-
рия было приятно даже просто про-
ходить мимо нашего детсада, – го-
ворит заведующая.

Ирина Владимировна отмечает, 
что коллектив «Клюковки» не пер-
вый раз участвует в конкурсе, но 
призовое место, а в этом году оно 
у детского сада второе, занял впер-
вые.

– Коллектив рад безмерно. Девоч-
ки уже решают, что купят на пре-
миальные деньги для обустрой-
ства новых игровых зон, – сообщи-
ла Ирина Корельская, отмечая, что 
на этом развитие территории точ-
но не остановится – есть новые ин-
тересные задумки.

Кстати, в «Клюковке» уже уста-
новились свои традиции. Одна из 
них – высадка тюльпанов. Осенью 
каждый воспитанник самостоя-
тельно высаживает свою лукови-
цу в грунт, чтобы весной полюбо-
ваться на разноцветные тюльпа-
ны.

Ну а третье место в номинации 
в этот раз занял детский сад № 173 
«Подснежник». Его коллектив тоже 
давний участник конкурса.

ЧТОБы люДяМ БылО 
ЕЩЕ КОМФОРТнЕЕ

такую незамысловатую 
цель ставит перед собой  
сергей Амельчуков – пред-
седатель тсЖ «На галуши-
на». В этом году в номина-
ции «Лучшая организация, 
управляющая жилищным 
фондом» товарищество заво-
евало второе место.

– Нашему дому всего 12 лет. Он 
небольшой, с довольно скромным 

двором, и мы вместе с жильцами 
стараемся сделать его как мож-
но уютнее. На мой взгляд, получа-
ется неплохо. У нас есть отличная 
площадка для детей, которую мы 
построили четыре года назад, обу-
строена парковка почти на 100 ав-
томобилей. Мы ежегодно высажи-
ваем цветы в клумбах. Все это в со-
вокупности и создает комфорт. Но 
останавливаться мы не собираемся 

– будем развивать территорию, – по-
делился Сергей Анатольевич.

Председатель ТСЖ «Розинга, 6» 
татьяна сливканич считает свой 
дом и его благоустроенный, цвету-
щий двор украшением территории 
Архангельска в районе швейной 
фабрики. Сделать его таким по-
могли неравнодушные женщины, 
которые многие годы занимаются 
цветоводством на дворовых клум-
бах.

– Это Валентина Николаевна 
грязнова, евгения Федоровна 
Никитова, елена Владимировна  
Постникова, Анастасия  
Владимировна Палецкая и  
Марина Федоровна Фомина. Бла-
годаря им от наших цветников глаз 

не могут отвести все прохожие, – 
поделилась председатель ТСЖ.

В этом году ТСЖ «Розинга, 6» за-
воевало в городском конкурсе тре-
тье место. Ну а первое досталось 
ТСН «Аврора», что обслуживает 
жилой комплекс на проспекте Ни-
кольском, 37 и 37, корп. 1.

Победители конкурса получи-
ли не только положенное в рам-
ках конкурса вознаграждение, но 
и творческий подарок от артистов 
«Поморской АРТели».

Прощаясь с победителями го-
родского конкурса, они пожела-
ли горожанам больше радостных 
и счастливых дней и чтобы в жиз-
ни чаще находились поводы для 
праздников, в том числе таких, как 
сегодня.

Дмитрий Морев, награждая ак-
тивных устроителей красоты, заме-
тил, что счастлив жить и работать 
в городе, где так много патриотов 
Архангельска:

– Рад, что у нас столько неравно-
душных людей, которые стремятся 
жить в красивом, чистом и уютном 
городе!

 � Детский сад «Творчество» в этом году занял первое место в конкурсе в номинации  
«Самая благоустроенная территория муниципального учреждения»

 � Третье место в номинации в этот раз завоевал детский 
сад № 173 «Подснежник»  � Детский сад № 171 «Клюковка» зянал второе место

 � В номинации «Самый уютный двор» первое место заняло ТСЖ «Лайда» на ул. Воронина, 15

 � Первое место в номинации «Лучшая организация, 
управляющая жилищным фондом» – у ТСН «Аврора»

 � Ул. Заводская, 102

 � Ул. Корпусная, 1

 � Ул. Михайловой, 6
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Форум «Команда 29» в 2023 
году – это шесть насыщен-
ных дней, 500 участников 
со всей области, 300 экспер-
тов и гостей. Работа велась 
по шести направлениям: ту-
ризм, экология, медиа, «Мо-
лодые лидеры Поморья», 
«Движение первых».

Каждая площадка работала по сво-
ей программе, но всех объединяли 
общие события: встречи с медий-
ными личностями, творческие и 
интеллектуальные вечера.

Участники прошли «Тропу геро-
ев», побывали в «Малых Корелах», 
на Белом море, успели написать про-
екты и решить сложнейшие кейсы.

ГлАВныЙ ДРАЙВЕР – 
МОлОДЕЖь

Приветствуя форумчан, 
глава региона Александр  
Цыбульский отметил, что Ар-
хангельская область сегодня 

– динамично развивающийся 
регион, открытый для вопло-
щения смелых идей и долго-
срочных проектов. 

Главным драйвером многих по-
зитивных изменений в регионе яв-
ляется молодежь. Форум «Коман-
да 29» – это не просто событие, со-
бравшее вместе молодых людей из 
всех муниципальных образований 
Архангельской области, но и фи-
нальный этап масштабной форум-
ной кампании с участием более по-
лутора тысяч человек, говорится в 
приветственном адресе.

На площадке форума обсужда-
лись такие важные для Поморья 
темы, как подготовка кадров, раз-
витие детского и молодежного дви-
жения, туризма, экология, работа с 
информацией.

– Важно, что в основе каждого из 
направлений лежит стремление 
к объединению молодежи вокруг 
общероссийских ценностей. Уве-
рен, что предлагаемые вами реше-
ния важных для региона вопросов 
получат продолжение и будут под-
держаны правительством Архан-
гельской области, – сказал в своем 
выступлении первый заместитель 
губернатора Архангельской обла-
сти Ваге Петросян.

Представители каждой коман-
ды презентовали результаты кол-
лективного труда по разработке 
кейсов. Одна из площадок, которая 
объединила ребят, – «Голос поколе-
ния. Регионы». Всего в рамках про-
граммы разработано шесть кейсов, 
заказчиками в которых выступили 
различные ведомства правитель-
ства региона. Помогали участни-
кам федеральные эксперты.

«ПЕРЕуПАКОВАТь» 
ПАТРИОТИЧЕСКИЙ 
КОнТЕнТ

Председатель совета сту-
денческого самоуправле-
ния сАФу степан Путченко  
представил решение кей-
са «Патриотизм в медийном 
пространстве». 

Проблема, которую решала его 
команда, – публикуемый материал 
на патриотическую тематику, как 
правило, не вызывает отклика у мо-
лодежи. Путем опроса ребята вы-
явили: тезис о том, что молодежь 
непатриотична, неверен. Все дело 
в самом контенте – неактуальном 
и однообразном. Молодые люди 

Если действовать, то вместе!
активнаяÎмолодежьÎархангельскаÎпредлагаетÎвластямÎсвоиÎсценарииÎразвитияÎобластногоÎцентра

предложили «переупаковать» кон-
тент в группе регионального агент-
ства по делам молодежи. Основной 
тезис ребят: работать нужно не для 
молодежи, а вместе с ней.

– Наше решение – модернизация 
направлений по интересам дея-
тельности нового поколения под 
эгидой агентства по делам молоде-
жи в лице авторитетных личностей.  
У нас есть огромное количество на-
правлений, ребят, которые горят 
своими идеями, и это нужно соби-
рать и продвигать совместно. Мы 
выделили направления: спорт, эко-
логия, культура, история, геополи-
тика, волонтерство и научное сооб-
щество. И на базе этих интересов 
мы будем продвигать в каждом из 
направлений методику патриотиз-
ма. 

Как нам реабилитировать медиа- 
пространство, развить его? Нуж-

но действовать вместе, потому что 
только тогда мы получим неизме-
римый результат, который выйдет 
на новый уровень. Если действо-
вать, то не по одиночке, а всем вме-
сте, – отметил степан Путченко.

нАПИШИТЕ ПОСТ  
Для ГлАВы

оценивая инициативы ре-
бят, глава Архангельска 
Дмитрий Морев предложил 
участникам команды вы-
полнить творческое экзаме-
национное задание.

– Меня легко найти в соцсети 
«ВКонтакте», и, если вы сделаете 
пост, который, на ваш взгляд, мож-
но выдать со страницы главы горо-
да и который «зайдет» нашей моло-

дежи – наберет много просмотров и 
лайков, мне кажется, это будет хо-
рошей проверкой ваших возмож-
ностей, теорий. А я со своей сто-
роны обещаю, что размещу этот 
пост, – обратился к форумчанам  
Дмитрий Морев.

ШКОлА КРЕАТИВА
Архангельский ведущий  

Александр Батков выступил 
с решением кейса «круглого-
дичный досуг молодежи». 

Проанализировав существую-
щие мероприятия, его команда сде-
лала вывод, что в системе отсут-
ствует регулярный подход, из-за 
чего невозможно закрепление дол-
госрочного результата: так, боль-
шинство событий приходится на 
летние месяцы. Участники пред-
ложили создать Школу креатива, 
которая будет включать в себя не-
сколько направлений, наиболее ин-
тересных (согласно проведенному 
опросу) молодежи Поморья: ора-
торское искусство, актерское ма-
стерство и юмор.

АльТЕРнАТИВнАя 
МОТИВАЦИя

Архангельские педаго-
ги ольга кирова и ксения  
серебренникова рассказали 
о решении кейса «система 
мотивации к обучению для 
школьников».

По мнению команды, уровень об-
разованности и качества знаний  
обучающихся в Архангельской об-
ласти сегодня падает вследствие 
немотивированности детей. Их 
предложение – повысить качество 
знаний и уровня образованности 
детей за счет альтернативной си-
стемы мотивации в обучении и об-
щественной деятельности.

Девушки предложили несколько 
путей решения проблемы: внедре-
ние в школах позитивной педаго-
гики, создание проектной деятель-
ности «Моя идея» и совместная раз-
работка и создание проектных игр. 

– Позитивная педагогика близка 
всем, потому что все любят, когда 
их хвалят, помогают, направляют. 
Чтобы внедрить позитивную пе-
дагогику, мы разработали этапы:  
обучение педагогов позитивной 
педагогике, а также тому, как пра-
вильно с детьми разрабатывать и 
реализовывать проекты. Мы хотим 
воспитать личность, способную к 
творческому мышлению и с выра-
женным позитивным отношением 
к жизни, – отметили участницы.

Проектная деятельность «Моя 
идея», по словам девушек, подобна 
социальному проектированию. Она 
будет направлена на улучшение 
школьной жизни в каждом конкрет-
ном учреждении. В работе, как пред-
полагается, будут задействованы 
дети, их родители, педагоги, а также 
предпринимательское сообщество.

– Обязательное условие – создание 
ситуации успеха для ребенка. Мы 
планируем, что все отобранные в 
школе проекты будут поддержаны 
хотя бы частично. Что мы хотим по-
лучить в результате? Вовлеченность 
обучающихся в решение вопросов 
расходования школьного бюдже-
та для создания комфортной среды 
именно для себя, – пояснили ольга 
кирова и ксения серебренникова.

Как поделились педагоги, у них 
уже есть договоренность с архан-
гельской школой № 2, на базе кото-
рой они планируют обкатать свою 
идею.

Инициативу поддержал и глава 
города.

– С увлечением буду следить за 
пилотной площадкой вашего про-
екта. Хочу сказать, что школа № 2 
и сейчас демонстрирует хорошие 
показатели и с точки зрения под-
готовки детей, и по многим другим 
показателям. Если благодаря ва-
шему проекту она получит новый 
импульс развития, я буду только 
рад, – прокомментировал Дмитрий 
Морев.

ВСЕ Для ПОБЕДы
Директор Молодежно-

го центра котласа Анна  
Пушкина представила реше-
ние кейса «Все для Победы. 
Деятельный патриотизм». 
Цель – привлечение моло-
дых людей к сбору гумани-
тарной помощи для бойцов в 
зоне сВо.

Делясь впечатлениями от уча-
стия в форуме, Анна отметила, что 
сегодняшняя защита стала финаль-
ной эмоциональной точкой макси-
мально насыщенных дней. Гово-
рит, что за время проведения фо-
рума ей и ее коллегам удалось по-
спать в общей сложности часов 15, 
но результат стоил того:

– Нам обещали, что площадка 
«Голос поколений» станет важным 
и неизведанным этапом в нашей 
жизни. И мы сначала скептически 
отнеслись к таким словам, но про-
грамма, которая была реализована, 
то погружение – в себя, в процессы 
вокруг нас, в процессы всей стра-
ны – реально перевернули мысли 
в голове, дали возможность посмо-
треть на себя и на события с другой 
стороны, более вдумчиво, глубоко. 
Сейчас я испытываю чувство гордо-
сти за команду – каждый из нас вло-
жил максимально большую часть 
себя, своих сильных сторон, чтобы 
по итогу мы пришли к тому, что по-
лучилось. А получилось хорошо!

Подводя итоги работы форума, 
Дмитрий Морев высоко оценил ра-
боту команд и поблагодарил моло-
дежь за идеи, направленные на раз-
витие региона.

– Убежден, что мозговой штурм, 
который вы устраивали несколь-
ко дней, пригодится каждому из 
вас. Все презентации, которые яв-
ляются лишь выжимкой большой 
работы, которую вы провели, были 
очень интересными, и, уверен, 
ваши идеи обязательно воплотятся 
в жизнь, – отметил градоначальник.

Важно, что после презентации 
кейсов работа участников не закан-
чивается – ребята будут доводить 
до ума свои инициативы и, зару-
чившись поддержкой, реализовы-
вать их на благо развития малой 
родины. Ведь если действовать, то 
вместе!

Дмитрий Морев:
Все проекты и презентации, которые 

предложили молодые горожане, были инте-
ресными и содержательными. Мы будем их 
анализировать и доводить до реализации

моЛодежь архангеЛьска
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Большая их часть каса-
лась благоустройства 
той или иной террито-
рии. В частности,  
Елена николаева спро-
сила, когда в окру-
ге появится достаточ-
ное количество урн. По 
словам Андрея Попова, 
дополнительные урны 
в общественных местах 
установят уже в июле – 
администрация округа 
провела аукцион на их 
закупку.

Ирина Анохина поинтере-
совалась, зачем на тропин-
ке от дома № 107 на проспек-
те Ленинградском к авто-
бусной остановке выгрузи-
ли огромный камень. Гла-
ва округа ответил, что ка-
мень будет использован для 
реконструкции памятника 
«Якорь» – его полностью об-
новят.

Волнует жителей округа и 
состояние благоустроенного 
по федеральной программе 
«Формирование комфортной 
городской среды» Майского 
парка. Они сетуют, что ком-
мунальные службы содержат 
его не на должном уровне.

– Скамейки стоят со сло-
манными досками, одну ка-
чель сняли, часть тренаже-
ров демонтированы, – обра-
тила внимание главы окру-
га на недостатки кристина 
Балаева. 

Девушка также поинтере-
совалась, планирует ли ад-
министрация каким-то обра-
зом развивать территорию 
парка. Например, очистить 
береговую линию, как пла-
нировалось, а также устано-
вить туалеты.

– Содержание Майского 
парка осуществляется двор-
никами администрации 
округа. Ремонт сломанных 
элементов, в том числе ска-
меек, также осуществляет-
ся силами администрации. 
К сожалению, часть обору-
дования, а именно круглая 
качель на детской площад-
ке и два тренажера, снята 
из-за поломки, заменить его 
на сегодняшний день нечем. 
Установка туалета пока так-
же не планируется, – отве-
тил Андрей Попов.

Жителей улицы Осипенко 
волнует, когда закроют «на-
ливайку», расположенную в 
одном из зданий. Эта пробле-
ма администрации известна. 
Как рассказал глава округа, 
в конце июня была органи-
зована встреча жителей ули-
цы с депутатами Архангель-
ского областного Собрания. 
Дело в том, что в настоящее 
время на федеральном уров-
не действует мораторий на 
проверки малого бизнеса.

– Тем не менее на регио-
нальном уровне сегодня про-
рабатывается предложение 
по ограничению продажи ал-
коголя в ночное время, – от-
метил глава Майской Горки.

Интересовались жители в 
рамках чата также устрой-
ством парковок и тротуаров, 
спрашивали об озеленении 
и покосах травы в округе. 

По ряду вопросов у админи-
страции есть решение. Так, 
например, ремонт тротуара 
на улице Петра Лушева бу-
дет продолжен. По словам 
Андрея Попова, в настоящее 
время контракт на выполне-
ние работ на этом объекте 
находится в стадии подпи-
сания подрядчиком. Что ка-
сается покосов травы, то они 
в Майской Горке начались 
еще 25 мая. Сейчас идет уже 
третья волна, а всего их бу-
дет пять. 

Попросили жители окру-
га также обратить внимание 
на необходимость ремон-
та ряда дворовых проездов. 
Одни из самых проблемных 

– во дворе дома № 28, корп. 3 
на улице Галушина, дома  
№ 7, корп. 1 на улице Абрамо-
ва. Требуют ремонта проез-
ды от Московского проспек-
та вдоль ТЦ «Вертикаль» к 
детскому саду «Сиверко», 
вдоль дома № 19, корп. 1 и 
между домами № 9 и № 11 
на улице Галушина, а также 
проезд от центральной маги-
страли к дому № 40 на про-
спекте Московском.

Все эти дорожные объек-
ты – в ведении департамен-
та транспорта, однако, как 
заверил глава округа Май-
ская Горка, также находят-
ся на контроле у окружной 
администрации. По каждо-
му из них готовятся предло-
жения. Напомним, програм-

ма ремонта дворовых проез-
дов, инициированная главой 
Архангельска Дмитрием  
Моревым и поддержанная 
правительством региона, в 
Архангельске реализует-
ся уже третий год. Только в 
прошлом году благодаря ей 
в областном центре были 
отремонтированы 54 проез-
да. К слову, глава города за-
явил, что реализация про-
граммы продолжится до тех 
пор, пока в Архангельске не 
будут отремонтированы все 
дворовые и межкварталь-
ные проезды. Разумеется, ре-
ализовать эту задачу за один 
год нереально, все же бюд-
жет города ограничен. Кста-
ти, инициатором дорожного 
ремонта у себя во дворе мо-
гут стать и рядовые жители. 
Достаточно обратиться в де-
партамент транспорта. За-
явку рассмотрят, на объект 
выедут специалисты для его 
обследования. Они и опреде-
лят срочность ремонта. Пока 
в перечень дворов для перво-
очередного ремонта входят 
те, где ситуация сложилась 
критическая. 

Еще один крайне важный 
для жителей областного цен-
тра вопрос – обустройство 
детских площадок. Волну-
ет он и население Майской 
Горки. Дело в том, что в этом 
году на многих площадках 
было демонтировано игро-
вое оборудование. Причина 

проста – оно отслужило свой 
срок и стало опасным для де-
тей. Исходя из финансовых 
возможностей, на некото-
рых площадках в этом году 
полностью меняют игровые 
комплексы, на некоторых – 
добавляют те или иные эле-
менты. Там же, где они еще 
могут послужить, идет ре-
монт. В этом году, к слову, 
на обновление детских пло-
щадок из городского бюдже-
та было выделено 27 милли-
онов рублей. Часть их полу-
чил и округ Майская Горка.

Волнуют жителей округа 
и вопросы развития инфра-
структуры. Так, Надежда  
Леонова спросила, когда 
начнется строительство ули-
цы Карпогорской. Как отме-
тил Андрей Попов, по дан-
ным департамента транс-
порта, строительства и го-
родской инфраструктуры, 
проект находится на стадии 
заключения контракта на 
проектирование. Напомним 
читателям, что запланиро-
вано строительство участка 
улицы Карпогорской от ули-
цы Октябрят до проспекта 
Московского. Работы обой-
дутся в 855,3 млн рублей.

Подрядчику предстоит 
спроектировать будущую до-
рогу, а затем построить ее до 
15 ноября 2025 года. По плану 
работы должны стартовать 
16 декабря 2023 года. Протя-
женность дороги составит 
более 2530 метров. Построе-
ны будут две полосы шири-
ной 3,5 метра. С обеих сторон 
улицы также будут преду- 
смотрены тротуары шири-
ной более 2,2 метра. 

округ: майская горка

На первом плане – 
благоустройство
наÎвопросыÎжителейÎокругаÎвÎ«открытомÎчате»ÎÎ
ответилÎглаваÎМайскойÎГоркиÎандрейÎпопов

Скамьи-качели обновят
Скамьи-качели в Майском парке были уста-
новлены в 2021 году. Постепенно трава под 
ними оказалась вытоптана, поэтому админи-
страция округа решила заняться благо- 
устройством основания.

– Подвесные скамейки мы немного приподнимем, а 
под ними установим настил из террасной доски, похо-
жий на тот, что уложен на променаде на набережной 
за Молодежным сквером. Доска заказана влагостой-
кая, с пропиткой, чтобы продлить срок ее службы. Так-
же планируем обустроить подходы к этому настилу и 
качелям, – пояснил глава администрации округа Май-
ская Горка Андрей Попов.

ООО «Спецтранс» в качестве подрядчика выполнит 
работы до 25 июля.

В Майской Горке  
построят газопровод
ООО «Газпром газораспределение Архан-
гельск» приступило к строительству распре-
делительного газопровода протяженностью 
3,1 километра.

Газовые сети позволят подключить к природному 
газу более 50 домовладений, многоквартирные дома, 
детский сад, школу, а также станут источником раз-
вития сетей газораспределения 5-го микрорайона Ар-
хангельска.

Новые газовые сети будут запитаны от межпоселко-
вого газопровода, построенного в рамках Программы 
развития газоснабжения и газификации Архангель-
ской области на 2021–2025 годы.

Спортплощадка у школы  
№ 35 «не скучает»
В прошлом году на территории 35-й школы 
была благоустроена спортивная зона с со-
временными тренажерами и баскетбольной 
площадкой.

– Ребятам нашего округа нужна была такая точка 
притяжения, и мы видим, что она пользуется популяр-
ностью. Дети могут заниматься здесь все лето, – сказа-
ла директор школы № 35, член общественного совета 
округа Майская Горка елена сидорук.

Тротуар обновят
Подрядчик администрации округа Майская 
Горка облагородит тротуар вдоль проезжей 
части на улице Петра лушева от улицы Кали-
нина до дома № 16 на улице холмогорской.

– В прошлом году мы приступили к работе по созда-
нию пешеходной дороги вдоль улицы Петра Лушева 
в поселке 3-го Лесозавода. Она ведет к социальным 
объектам – детскому саду «Загадка», Центру лечеб-
ной физкультуры и библиотеке № 17. В этом году про-
ект продолжается – мы уложим плитку на тех участ-
ках, где тротуар отсутствует и люди были вынуждены 
ходить по обочине, – сообщил глава администрации 
округа Майская Горка Андрей Попов.

ООО «Ресурс» должно выполнить весь объем работ 
до 25 июля.

Еще один детский сад
Строительство запланировано в рам-
ках реализации масштабного инве-
стиционного проекта «Квартал 152».

Он предусматривает возведение десяти 
многоквартирных домов общей площадью 
не менее 100 тысяч кв. метров.

Администрация города в границах квар-
тала за счет привлечения средств феде-

рального и областного бюджетов плани-
рует размещение школы на 860 мест и еще 
одного детского сада на 220 мест, а также 
продолжает строительство Московского 
проспекта от улицы Галушина до улицы 
Ленина и реконструирует улицу Ленина 
от Московского проспекта до Окружного 
шоссе.

Срок реализации всего проекта –  
2022–2029 годы.

На обнов-
ление дет-

ских площадок 
из городского 
бюджета было 
выделено 27 мил-
лионов рублей
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Права детей – соблюдаются 
ли они? Кто чаще всего обра-
щается в прокуратуру за за-
щитой прав детей? на эти и 
другие вопросы журналистов 
и слушателей радио «Помо-
рье» ответила заместитель 
прокурора Архангельской об-
ласти юлия Калистова.

– Юлия Вячеславовна, какое 
подразделение в прокуратуре 
отвечает за защиту прав не-
совершеннолетних?

– В прокуратуре Архангельской 
области это отдел, в котором ра-
ботают четыре сотрудника. В му-
ниципальных образованиях орга-
низация надзора за соблюдением 
прав детей возложена на прокуро-
ров городов и районов, у которых 
есть помощники, непосредственно 
осуществляющие надзор за испол-
нением законодательства в данной 
сфере.

– С какими структурами 
прокуратура сотрудничает в 
этом направлении?

– В первую очередь – с уполномо-
ченным при губернаторе Архан-
гельской области по правам ребен-
ка, а также с региональными ми-
нистерствами образования, труда, 
занятости и социального развития, 
здравоохранения, с агентством по 
делам молодежи, правоохрани-
тельными органами, комиссиями 
по делам несовершеннолетних и 
учреждениями системы профилак-
тики. И эта совместная работа дает 
положительный результат.

– Что говорит статистика? 
Как часто нарушаются права 
несовершеннолетних? От кого 
чаще всего поступают обраще-
ния?

– К сожалению, только в текущем 
году за шесть месяцев уже выявле-
но более трех тысяч нарушений за-
конодательства, обеспечивающего 
права детей. В целях их устране-
ния применяем весь спектр мер ре-
агирования. Обращения поступают 
как от родителей детей, чьи права 
нарушены, так и от граждан, имею-
щих такую информацию.

– На что родителям следует 
обратить внимание в летний 
период, когда у детей много 
свободного времени?

– В первую очередь – на обеспече-
ние безопасности детей. Во избежа-
ние несчастных случаев не следу-
ет оставлять их без присмотра, не-
обходимо интересоваться кругом 
общения детей, как они проводят 
время и с кем, то есть каков их круг 
общения.

– Одно из мест, где дети про-
водят время, – это игровые 
площадки. С ними не все бы-
вает благополучно. Какие дей-
ствия предпринимает проку-
ратура по пресечению исполь-
зования небезопасного обору-
дования?

– Надзор в этой сфере мы осущест-
вляем на системной основе. По ре-
зультатам их деятельности в про-
шлом году 19 игровых и спортив-
ных площадок приведены в соот-
ветствие с требованиями безопас-
ности. В этом году выявлена 101 
площадка, по которым установле-
ны факты использования оборудо-
вания в ненадлежащем техниче-
ском состоянии, отсутствия ударо-
поглощающего покрытия, инфор-
мационных стендов с правилами 

Ребенок имеет право
дляÎзащитыÎдетейÎпрокуратураÎприменяетÎвесьÎспектрÎмерÎреагирования

использования площадок. Напри-
мер, прокурором Холмогорского 
района выявлены повреждения от-
дельных элементов игрового обо-
рудования на одной из детских 
площадок и отсутствие инфор-
мационных стендов. Главе муни-
ципального образования внесено 
представление, требования проку-
ратуры удовлетворены, наруше-
ния устранены, площадка теперь 
является безопасной и информа-
тивной. Нарушения выявляются 
не только при строительстве пло-
щадок, а прежде всего – при их экс-
плуатации. Поэтому уполномочен-
ные органы должны своевременно 
проверять состояние этих объектов 
и принимать меры по устранению 
выявленных недостатков.

– Если говорить о спортив-
ном оборудовании, в сферу ва-
шего внимания попадали си-
туации с его неправильным 
использованием и другими на-
рушениями?

– Да, факты травмирования при 
использовании спортивного обо-
рудования зафиксированы. В про-
шлом году выявлено три таких фак-
та, в этом году – уже два. Один при-
мер – во время игры на подростка 
упали футбольные ворота, посколь-
ку не была обеспечена их безопас-
ная эксплуатация. Несовершенно-
летнему причинен вред здоровью 
средней тяжести. Постановлением 
прокурора города Архангельска 
виновное лицо привлечено к адми-
нистративной ответственности по 
части 2 статьи 14.43 Кодекса РФ об 
административных правонаруше-
ниях. Назначен штраф в размере  
20 тысяч рублей. Решением Севе-
родвинского городского суда удов-
летворены требования прокурора 
города о взыскании в пользу несо-
вершеннолетнего, получившего 
травму на детской площадке, мо-
рального вреда в размере 400 тысяч 
рублей, а на виновное лицо наложен 
штраф в размере 200 тысяч рублей.

– Сейчас работают летние 
детские лагеря – и дневного 
пребывания, и загородные. Ка-
кие вопросы летней оздорови-
тельной кампании держит 
на контроле прокуратура?

– Во взаимодействии с Роспо-
требнадзором и Госпожнадзором 
мы проводим проверки исполне-
ния действующего законодатель-
ства с непосредственным выходом 

в детские лагеря. В прошлом году 
по результатам проверок в 40 ор-
ганизациях выявлены нарушения 
санитарно-эпидемиологического 
законодательства, требований к 
организации питания детей. При-
няты меры реагирования, направ-
ленные на устранение нарушений. 
Так, по результатам рассмотрения 
представления, которое внесено 
прокуратурой Коношского района 
в управление образования район-
ной администрации, в детском ла-
гере с дневным пребыванием, где в 
июне прошлого года отдыхали 130 
несовершеннолетних, нарушения 
устранены, заместитель директора 
школы была привлечена к дисци-
плинарной ответственности.

– Летом дети устремляют-
ся к водоемам. И тут могут 
происходить несчастные слу-
чаи. Что предпринимает про-
куратура для предотвраще-
ния таких происшествий?

– К сожалению, в прошлом году 
в регионе утонули четыре ребен-
ка. Результаты прокурорских про-
верок показали, что главной при-
чиной трагедий стало отсутствие 
надлежащего контроля за детьми 
со стороны родителей, а также ку-
пание в непредназначенных для 
этого местах и несоблюдение мер 
безопасности на воде. Серьезной 
проблемой для региона является 
отсутствие мест, предназначенных 
для купания, прежде всего из-за не-
соответствия санитарным нормам 
по качеству воды. Выявляются на-
рушения в части отсутствия запре-
щающих знаков у водоемов, ненад-
лежащего исполнения обязанно-
стей по патрулированию мест от-
дыха у воды. В прошлом году такие 
факты выявлены на территории де-
вяти муниципальных образований, 
прокурорами приняты меры реаги-
рования, и нарушения устранены.

– Летом подростки могут 
устроиться на временную ра-
боту. Фиксируете ли вы про-
блемы в этой сфере и наруше-
ния прав несовершеннолет-
них?

– Трудовая занятость для детей 
имеет огромное значение, прежде 
всего для профилактики право-
нарушений среди несовершенно-
летних. Все требования по трудо- 
устройству предусмотрены Трудо-
вым кодексом РФ. Дети могут рабо-
тать с 14 лет при сокращенном ра-

бочем дне и, конечно, должны свое- 
временно получать заработную 
плату. Основные нарушения, кото-
рые мы выявляем, как раз связаны 
с несоблюдением ограничений по 
длительности рабочего дня и вы-
платой зарплаты. Например, про-
курором Каргопольского района в 
судебном порядке защищены тру-
довые права двух несовершенно-
летних, которым работодатель не 
выплатил зарплату. В итоге 138 ты-
сяч рублей выплачено, а виновное 
лицо привлечено к административ-
ной ответственности. Также мы 
оспариваем локальные акты рабо-
тодателей, которые противоречат 
требованиям трудового законода-
тельства и нарушают права несо-
вершеннолетних. В прошлом году 
по представлениям прокуроров бо-
лее 60 таких актов приведены в со-
ответствие с законом. 

– Большой и серьезный во-
прос – это жилищные права 
детей. Это и сироты, и дети 
из многодетных семей.

– Если говорить о многодетных 
семьях, в прошлом году мы защи-
тили права 17 таких семей. В этом 
году выявлены нарушения прав в 
отношении 35 многодетных семей, 
приняты меры реагирования, на-
правленные на предоставление 
им земельных участков. Также 
мы защищаем права детей-сирот, 
контролируем своевременное вы-
деление и целевое расходование 
средств на ремонт профильных 
учреждений – детских домов, ин-
тернатов, жилых помещений, за-
крепленных за детьми-сиротами. 
Помогаем сиротам, достигшим со-
вершеннолетия, получить жилье. 
Мы приняли участие в разработ-
ке областного закона, который по-
зволяет сиротам, достигшим воз-
раста 23 лет и имеющим судебное 
решение о предоставлении жилья, 
получить жилищный сертифи-
кат, и уже в текущем году 39 граж-
дан этой возможностью восполь-
зовались и приобрели квартиры. 

В этом году в областном бюджете 
также предусмотрены средства на 
68 сертификатов.

– Ситуации с конфликтами в 
школах, то, что по-английски 
называется «буллинг», а по-
русски – травля. Поступают 
ли к вам обращения по этому 
поводу?

– К сожалению, обращений посту-
пает мало, и чаще мы получаем ин-
формацию о таких фактах, когда 
она уже выходит в СМИ или соц-
сетях. В каждом случае проводит-
ся проверка, мы выясняем причи-
ны произошедшего и принимаем 
меры прокурорского реагирования. 
В текущем году было несколько та-
ких фактов, достаточно жестких. 
Хочется обратить внимание руко-
водителей – директоров школ, что 
на них лежит непосредственная от-
ветственность за детей во время об-
разовательного процесса.

– Но получается, что права 
несовершеннолетних наруша-
ются самими несовершенно-
летними. Кто в этом случае 
несет ответственность?

– Если причинен вред здоровью 
ребенка во время его пребывания в 
образовательной организации либо 
повреждено его имущество, то от-
ветственность за это несет учреж-
дение в лице руководителя. Если 
это происходит за пределами шко-
лы, то ответственность несут ро-
дители, нанесенный ущерб и вред 
взыскивается с них. Поэтому очень 
важно, чтобы родители знали, где 
находится их ребенок, с кем он об-
щается, как он ведет себя вне дома.

– Взыскание морального вре-
да при нарушении прав несо-
вершеннолетних – это отра-
ботанная практика?

– Да, таких исков много. Мы в 
прошлом году взыскали 5 млн  
рублей компенсаций морального 
вреда в пользу несовершеннолет-
них, в этом году – уже 680 тысяч 
рублей. Приведу пример. Котлас-
ским межрайонным прокурором 
защищены права несовершенно-
летнего, которого водитель авто-
буса высадил в лесу в километре 
от остановки. Перевозчик компен-
сировал моральный вред в разме-
ре 10 тысяч рублей. Также приня-
ты меры по устранению подобных 
нарушений впредь. Прокуратурой 
Мезенского района направлен иск 
в суд о взыскании морального вре-
да с владельца собаки, которая по-
кусала ребенка. Решением суда 
иск удовлетворен, моральный 
вред взыскан.

– Хотя у нас сейчас период бе-
лых ночей, но для несовершен-
нолетних действует запрет 
на пребывание на улице в ноч-
ное время?

– Да, по областному закону под 
ночным временем для детей в воз-
расте до 16 лет понимается время с 
22:00 до 6:00 с 1 октября по 30 апреля 
и с 23:00 до 6:00 с 1 мая по 30 сентя-
бря. Соответственно, для несовер-
шеннолетних 16–17 лет – с 23:00 до 
6:00 и с 24:00 до 6:00 в те же перио-
ды года.

Только в текущем году за шесть месяцев 
уже выявлено более трех тысяч наруше-

ний законодательства, обеспечивающего права 
детей. В целях их устранения применяется весь 
спектр мер реагирования. Обращения поступа-
ют как от родителей детей, чьи права нарушены, 
так и от граждан, имеющих такую информацию

закон и порядок
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«Арктическая 
звезда» станет 
главным научным 
центром области
Ассистент кафедры методо-
логии и научных исследо-
ваний СГМу никита Митькин 
уверен, что новые условия 
положительно скажутся на 
развитии научного сообще-
ства области.

 – «Арктическая звезда» – это не 
просто студенческий кампус. Это 
инновационный хаб, та среда, что 
будет способствовать становлению 
и росту молодых специалистов, ко-
торые станут определять будущее 
медицины и технологий. И перво-
очередная задача – предоставить 
комфортные условия для прожива-
ния студентов, молодых препода-
вателей, ученых. 

Дело в том, что в настоящее вре-
мя существует ряд государствен-
ных программ по льготной ипотеке, 
но, чтобы ими воспользоваться, мо-
лодым специалистам надо несколь-
ко лет проработать в университете 
или иметь степень кандидата наук. 
А по факту они – бывшие студенты. 
Чтобы привлечь молодых специа-
листов в университет, в наш заме-
чательный регион и город, нужны 
новые подходы. Поэтому я считаю, 
что кампус как раз то, что надо, что-
бы предоставить новые возможно-
сти молодым специалистам. Они 
смогут сосредоточиться на обуче-
нии, исследованиях и инновациях, 

– уверен Никита Митькин. 
Напомним, студенческий кам-

пус мирового уровня «Арктическая 
звезда» планируется построить в 
центре Архангельска до 2027 года.  
В областном центре уже идет подго-
товка площадки под его возведение 

– рядом со стадионом «Буревестник» 
выделено более 6,5 гектара земли. 

Здесь будут построены общежи-
тия, многофункциональные учеб-
но-лабораторные здания, объекты 
спортивной инфраструктуры, куль-
турно-досуговые пространства.

Солеварение  
возрождается  
в уне 
Продукцию «Поморской 
ключевки» на гастрофести-
вале «Еда поморская и за-
морская» представил пред-
приниматель Александр 
Попов.

– Солеварение – это большой исто-
рический ремесленный пласт, кото-
рый сегодня, к сожалению, канул 
в Лету. И мы пытаемся возродить 
это ремесло, вручную добывая соль 
вблизи деревни Уны на Онежском 
полуострове. Получаем природную, 
нашу северную соль, обладающую 
огромным количеством макроэле-
ментов. Это очень кропотливый 
процесс, требующий много време-
ни, – говорит Александр Попов.

Предприниматель рассказывает, 
что основа промысла – восстанов-
ленный старинный колодец с клю-
чевой минеральной водой-рассолом. 

Вода поднимается на поверх-
ность насосами и проходит три ста-
дии очистки от механических при-
месей. Затем ее помещают в боль-
шой стальной бак, который солева-
ры называют «црен» («чрен»), где 
под воздействием печного огня, 
высоких температур рассол начи-
нает испаряться.

По мере испарения доливаются 
новые порции рассола до достиже-
ния необходимой концентрации. 
Чтобы достичь нужного результа-
та, необходимо постоянное регули-
рование температуры печи, где со-
ляной концентрат «томится», пока 
полностью не превратится в соль. 
Одна такая «варя» длится около 48 
часов.

Когда соль готова, ее переклады-
вают сначала в корзины для стека-
ния лишней воды, а затем сушат в 
сушильне. 

– Это не морская соль, которую 
раньше добывали на Белом море 
и называли морянкой. Наша соль – 
именно ключевка. Она, в отличие 
от морской, обладает хорошими 
вкусовыми качествами, – отмечает 
Александр. 

на фронте  
ценят поддержку 
тыла
Доброволец из Архангель-
ска вернулся из зоны прове-
дения специальной военной 
операции.

Дмитрий рябчиков известен 
архангелогородцам своей актив-
ной жизненной позицией. Он дав-
но состоит в общественном совете 
Октябрьского округа, занимается 
волонтерством, проводит экологи-
ческие акции. 

В прошлом году наш земляк до-
бровольно отправился в зону прове-
дения СВО. В марте под Донецком 
Дмитрий был ранен. Сначала про-
ходил лечение в Ростове-на-Дону, а 
затем в госпитале имени Бурденко. 
Сегодня архангелогородец вернул-
ся домой и снова включился в об-
щественную работу, в том числе по 
оказанию помощи бойцам СВО. Он 
поделился тем, как важна для сол-
дат на передовой помощь, которую 
оказывают им жители со всей Рос-
сии, в том числе и Архангельской 
области.

– Наши волонтеры, которые помо-
гают участникам спецоперации не-
посредственно из тыла, дают фрон-
ту то, что действительно нужно.  
И делают это очень оперативно, по-
тому что находятся на прямой свя-
зи с нашими земляками в зоне СВО. 
Считаю важным объединение все-
го нашего общества. Сложно пере-
дать словами, как на фронте ценят 
поддержку тыла, который опера-
тивно передает все необходимое 
для бойцов, – отметил Дмитрий 
Рябчиков. 

Напомним, что наряду с волон-
терской участники СВО и их семьи 
получают помощь госфонда «За-
щитники Отечества». В региональ-
ном центре в Архангельске помо-
гут в получении всех полагающих-
ся мер поддержки: медицинской и 
социальной реабилитации, лекар-
ственного обеспечения. 

Маскировка  
для передовой 
Ветераны-железнодорож-
ники плетут маскировоч-
ные сети для участников 
СВО. 

По их инициативе в актовом зале 
Архангельского территориального 
управления СЖД установлена из-
готовленная работниками НГЧ-11 
рамка для плетения маскировоч-
ных сетей.

Сначала для всех желающих 
принять участие в акции провели 
мастер-класс по плетению маски-
ровочных сетей. К практической 
работе подключились и сотрудни-
ки, и ветераны.

– Маскировочных сетей нужно 
много. Они очень востребованы 
участниками СВО. Маскировка 
во многом спасает их на передо-
вой. Каждый из нас может помочь 
ребятам, участвуя в этом благом 
деле. Это будет наш вклад в общее 
большое и такое важное на сегодня 
дело, – говорит председатель Ар-
хангельского регионального сове-
та ветеранов Северной железной 
дороги Надежда Щеголева. 

Примечательно, что с каждым 
днем участников акции становит-
ся все больше – на днях в зале тер-
риториального управления собра-
лось уже 18 человек! 

– Очень приятно, что нас стано-
вится больше. Подходят новые ве-
тераны, желающие помочь ребя-
там, которые, участвуя в СВО, за-
щищают независимость нашей Ро-
дины. Приехали ветераны Исако-
горского железнодорожного узла, 
Малошуйского узлового совета 
ветеранов. Пришлось разделиться 
на два участка. Благодаря слажен-
ной, дружной работе мы закончи-
ли плести вторую маскировочную 
сеть, помогли работникам РЦС, 
приготовили «травку» для новой 
сети.

Спасибо всем, кто принял уча-
стие в таком важном деле! – побла-
годарила Надежда Щеголева всех, 
кто откликнулся на призыв к уча-
стию в акции. 

Центр  
реабилитации для 
особенных детей 
оказывает помощь
Он оказывает поддержку не 
только детям с ограниченны-
ми возможностями здоровья, 
но и их родителям.

– Семью и ребенка одновремен-
но окружают заботой специалисты 
семи отделений нашего центра. 
Мы оказываем не только медицин-
скую реабилитацию, но и социаль-
ную, социально-психологическую, 
социально-педагогическую. Также 
проводим социокультурную реаби-
литацию ребенка. Окружая семью 
своим вниманием, мы готовим ре-
бенка к жизни. Как мы с коллега-
ми всегда говорим, наш центр – это 
про жизнь, – отмечает заместитель 
директора центра Ирина тюрина.

В Архангельский многопрофиль-
ный реабилитационный центр для 
детей могут обратиться как бере-
менные женщины, так и мамы с 
детьми любого возраста.

– В центре помощь оказывается 
с самого рождения. А если у бере-
менной женщины возникают тре-
воги, какие-то вопросы или подо-
зрения на угрозу для развития бу-
дущего ребенка, наши специали-
сты выезжают в перинатальный 
центр. Они оказывают поддержку 
матери еще на этапе ожидания ма-
лыша. Потому как очень важно на-
чать процесс реабилитации и аби-
литации как можно раньше, – под-
черкивает Ирина Тюрина. 

По словам замдиректора учреж-
дения, центр совершенствует свою 
работу. Недавно при поддержке 
регионального минтруда и соци-
ального развития, общественных 
родительских организаций была 
продлена продолжительность ра-
боты группы дневного пребывания. 

– Это позволяет родителям ре-
шить какие-то свои важные вопро-
сы, оставив ребенка у квалифици-
рованных специалистов, – расска-
зывает Ирина Тюрина. 

деЛа и Люди
подготовилаÎИринаÎкоЛЕснИкоВа

Мероприятие прошло на плацу управления по 
конвоированию. К участникам обратился замести-
тель начальника регионального уФСИн Владимир 
Тропов.

Он отметил важность данного события в жизни каждого че-
ловека, решившего связать свою судьбу с уголовно-исполни-
тельной системой.

О совести и важности служить честно сотрудникам напом-
нил почетный ветеран УИС Поморья Василий кошелев.

Слова напутствия прозвучали и от помощника начальни-
ка управления по организации работы с верующими иерея 
Игоря горбаня.

Все участники церемонии прочли текст присяги сотрудни-
ка и поклялись соблюдать Конституцию РФ, уважать и защи-
щать права и свободы человека и гражданина, быть муже-
ственными, честными и бдительными, достойно исполнять 
свой служебный долг.

Участие в мероприятии приняли недавно поступившие на 
службу в исправительную колонию № 7, следственные изоля-
торы № 1 и № 4, областную больницу, Архангельскую воспи-
тательную колонию, колонию-поселение № 3, БМТ и ВС.

Большинство из них занимают должности в отделах охра-
ны, режима и надзора.

Достойно исполнять служебный долг
сотрудникиÎуфсИнÎроссииÎпоÎархангельскойÎобластиÎпринялиÎприсягу
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ГеоргийÎГудИМ-ЛЕВкоВИЧ

В интервью ГТРК «Помо-
рье» председатель комите-
та Архангельского област-
ного Собрания депутатов по 
инвестиционной полити-
ке, собственности и пред-
принимательству Александр 
Фролов подвел итоги пяти-
летней законотворческой 
деятельности.

– Ваш комитет является 
инициатором законопроектов, 
направленных на стимулиро-
вание активности со стороны 
потенциальных инвесторов из 
реального сектора экономи-
ки. Областной закон «О госу-
дарственной политике в сфе-
ре инвестиционной деятель-
ности» был распространен на 
сферу строительства. Каковы 
основные положения закона 
и как они сказались на разви-
тии строительной сферы?

– По этому закону – кстати, мы 
его приняли одними из первых в 
России – земельный участок, нахо-
дящийся в областной или муници-
пальной собственности и свобод-
ный от обременений (то есть неза-
строенный), может быть предостав-
лен в аренду для возведения ком-
мерческого жилья без торгов в рам-
ках масштабного инвестпроекта.

При этом если инвестор строит 
не менее 40 тысяч кв. метров жи-
лья, то он должен вложить не ме-
нее 7% от общего объема инвести-
ций в строительство социальных 
объектов, которые затем безвоз-
мездно передает муниципалитету.

Если инвестор строит не менее 
20 тысяч кв. метров, то он передает 
муниципалитету 7% жилой площа-
ди в данном объекте.

Закон заработал, сейчас в регио-
не реализуются 11 масштабных ин-
вестиционных проектов, это более 
510 тыяч кв. метров нового жилья.

ИЗБАВИТьСя  
ОТ ИЗБыТОЧнОГО 
РЕГулИРОВАнИя

– Также большая работа 
была проведена в рамках кор-
ректировки федерального за-
кона об экологической экспер-
тизе объектов строитель-
ства в Арктике…

– Действительно, в том виде, в ко-
тором закон был изначально при-
нят, он просто останавливал любое 
строительство в Арктической зоне, 
в том числе социального жилья, ин-

Александр ФРолов: 

«Наша цель – рост инвестиций  
в реальный сектор экономики»
парламентарииÎрегионаÎработаютÎнадÎзаконами,ÎнаправленнымиÎÎ
наÎстимулированиеÎактивностиÎсоÎстороныÎпотенциальныхÎинвесторов

дивидуальных домов, школ, боль-
ниц и других социальных объектов. 
Прохождение экспертизы требо-
вало достаточно много времени и 
могло затянуться на срок от года до 
полутора лет. Кроме того, расходы 
на проведение экологической экс-
пертизы объектов с уже утвержден-
ной проектно-сметной документа-
цией не заложены в бюджетах лю-
бого уровня. Губернатором Архан-
гельской области Александром  
Витальевичем Цыбульским 
была проделана большая работа, 
проведено множество консульта-
ций в Правительстве России. Мы 
в свою очередь обратились в Го-
сударственную Думу. В итоге нас 
услышали, признали избыточное 
регулирование, критичное и для 
строительной отрасли, и для жите-
лей. В итоге закон был скорректи-
рован, жилье и социальные объек-
ты, а также объекты транспортной 
инфраструктуры были исключены 
из перечня объектов, подлежащих 
экологической экспертизе.

АДЕКВАТныЕ МЕРы 
ПОДДЕРЖКИ

– В период пандемии в регионе 
были приняты серьезные меры 
по поддержке экономики и пред-
принимательства. Как вы оце-
ниваете их эффективность?

– Все предпринимательское сооб-
щество региона, особенно малый и 
средний бизнес, очень ждало адек-
ватных мер поддержки для выхода 
из сложившейся ситуации. И нами 
был принят действительно серьез-
ный перечень мер, включающий в 
себя вопросы коммунальных пла-
тежей, различных налоговых льгот. 
Среди важных мер поддержки – от-
срочка по арендным платежам для 
организаций и предпринимателей, 
работающих в отраслях экономики, 
наиболее пострадавших от ограни-
чительных мероприятий. При этом 
был прописан и механизм компен-
сации арендодателям: это освобож-
дение от коммунальных платежей, 
налога на имущество организаций 
и физических лиц, земельного нало-
га, арендной платы за землю.

Мы снизили с 6% до 4% ставку на-
лога при применении упрощенной 
системы налогообложения с 1 янва-
ря 2021 года. Были установлены на-
логовые льготы для отдельных ка-

тегорий налогоплательщиков, ра-
ботающих по упрощенной системе. 
Если объектом налогообложения 
являются доходы, уменьшенные на 
величину расходов, налоговая став-
ка установлена в размере 5%. Если 
объектом налогообложения явля-
ются доходы, налоговая ставка со-
ставляет 1%. Сформирован единый 
перечень видов экономической де-
ятельности с учетом отраслевого 
подхода для предоставления пони-
женных налоговых ставок.

Введены новые льготы по нало-
гу на имущество. Так, для объек-
тов недвижимости площадью до 
900 кв. метров ставка была сниже-
на с 1% до 0,3%; для объектов пло-
щадью более 900 кв. метров – с 2% 
до 0,7%; для объектов недвижимо-
сти потребкооперации в сельской 
местности, а также для домов быта 

– с 0,3% до 0,2%. Кроме того, умень-
шена налоговая база по налогу на 
имущество на величину кадастро-
вой стоимости 200 кв. метров пло-
щади объекта недвижимости.

В итоге количество занятых в 
секторе малого и среднего пред-
принимательства в 2022 году вы-
росло по сравнению с 2021-м на пол-
миллиона человек.

САМОЗАняТых 
СТАнОВИТСя БОльШЕ

– Также у нас появилась та-
кая категория, как самозаня-
тые. Какие меры поддержки 
предусмотрены для них?

– На самозанятых граждан, при-
меняющих специальный налоговой 
режим «налог на профессиональ-
ный доход», мы распространили 
меры поддержки, оказываемые ма-
лому и среднему бизнесу. Речь идет 
о финансовой, имущественной, ин-
формационной, консультационной 
поддержке, помощи в получении 
дополнительного профессиональ-
ного образования, поддержке в сфе-
ре инноваций и промышленного 
производства и других мерах. Эти 
меры будут действовать на время 
проведения в России эксперимента 
по установлению специального на-
логового режима «налог на профес-
сиональный доход» – до 31 декабря 
2028 года включительно.

Ставка налога на профессиональ-
ный доход составляется всего 4% 
для физических лиц и 6% – для ор-

ганизаций. При этом всем самоза-
нятым гражданам автоматически 
предоставляется вычет в размере 
10 тысяч рублей.

Процесс регистрации в качестве 
самозанятого очень прост и не требу-
ет посещения налоговой инспекции: 
она осуществляется через мобиль-
ное приложение «Мой налог», через 
личный вэб-кабинет «Мой налог», 
размещенный на сайте ФНС России.

Сегодня количество самозаня-
тых в регионе превышает 22 тыся-
чи человек.

уСлОВИя ИЗнАЧАльнО 
нЕВыГОДныЕ

– Вы активно поддержали 
пакет законов по поддержке 
предпринимательства в Арк- 
тической зоне России. Что они 
дают нашему региону и бизне-
су, работающему здесь?

– Закон для нашей области очень 
актуален. Наши предпринимате-
ли изначально находятся в невы-
годных условиях по сравнению с 
их коллегами в средней полосе и 
тем более в южных регионах. Это 
связано с дорогостоящими энерго-
ресурсами, логистикой, увеличен-
ным фондом оплаты труда, учи-
тывая северные надбавки, льготы, 
большой отпуск.

Цель закона – уравнять условия 
ведения бизнеса на всей террито-
рии страны и привлечь дополни-
тельные инвестиции, в частности, 
в наш регион. Льготы, которые 
предусматривает федеральное за-
конодательство, очень серьезные.

Введена отдельная категория 
налогоплательщиков – резидент  
Арктической зоны. Статус резиден-
та могут получить зарегистриро-
ванные в Арктике предпринимате-
ли, готовые реализовать новый ин-
вестиционный проект с объемом 
инвестиций не менее 1 миллиона 
рублей. Для них может быть уста-
новлена нулевая ставка по налогу 
на прибыль организаций в части 
зачисления в федеральный бюд-
жет. Также предусмотрена нулевая 
ставка налога на добавленную стои-
мость для резидентов Арктической 
зоны при реализации товаров, по-
мещенных под таможенную проце-
дуру свободной таможенной зоны.

В Архангельской области рези-
дентам Арктической зоны доступ-

ны льготы по налогу на прибыль: 
первые пять лет с момента полу-
чения первой прибыли будет при-
меняться ставка 5%, последующие 
пять лет – 10%. Для резидентов сни-
жены налоговые ставки по налогу 
на имущество организаций: первые 
пять лет – 0,1%, последующие пять 
лет – 1,1%. Для резидентов, работа-
ющих по упрощенной системе на-
логообложения, установлены по-
ниженные ставки. Если объектом 
налогообложения являются дохо-
ды, ставка будет равна 1%. Для ре-
зидентов, выбравших УСН по базе 
«доходы минус расходы», ставка на-
лога составит 5%. Льготные ставки 
могут применяться в течение пяти 
налоговых периодов при условии 
отсутствия у резидента неиспол-
ненной обязанности по уплате на-
логов, сборов и страховых взносов.

Всего у нас зарегистрировано бо-
лее 150 резидентов Арктической 
зоны. Из первой сотни реализован-
ных в Арктической зоне России ин-
вестиционных проектов больше по-
ловины – 57 – это проекты компа-
ний нашего региона. 6,3 миллиарда 
рублей инвестировано в экономику 
Архангельской области. Лидирую-
щие позиции у нас и по созданию 
новых рабочих мест в Арктической 
зоне – 1380. Это больше половины 
от общего числа.

АРКТИЧЕСКИЙ ГЕКТАР – 
ИнИЦИАТИВА СЕВЕРян

– Еще одна мера поддержки – 
это закон об арктическом гек-
таре. Как он реализуется в на-
шей области?

– Федеральный закон об арктиче-
ском гектаре был принят по инициа-
тиве северных регионов. В упрощен-
ном порядке жители Арктической 
зоны РФ могут получить бесплатно 
участок площадью до 1 га для стро-
ительства дома или ведения любой 
предпринимательской деятельно-
сти. При этом землю можно полу-
чить и в городах. Для реализации 
федерального закона мы приняли 
областной закон, которым определе-
ны территории, в границах которых 
жители могут получить арктиче-
ский гектар. Это пять районов – Ле-
шуконский, Мезенский, Онежский, 
Пинежский, Приморский – и три го-
рода – Архангельск, Северодвинск 
и Новодвинск. Также сформирован 
перечень земельных участков пло-
щадью порядка 2 тысяч га. Участок 
можно будет получить бесплатно в 
пользование на 5 лет, а затем офор-
мить его в собственность.

На июньской сессии областного 
Собрания в перечень участков, без-
возмездно предоставляемых граж-
данам в рамках госпрограммы 
«Гектар в Арктике», включены но-
вые территории общей площадью 
74 га. По предложению муниципа-
литетов появились новые участ-
ки в наиболее востребованных ме-
стах, которые можно предоставить 
людям. Это участки в Маймаксан-
ском округе Архангельска, в рай-
оне деревни Пушлахты Примор-
ского района, земли в районе СНТ 
«Зори Севера» в окрестностях Но-
водвинска, а также участки у де-
ревни Таборы под Северодвинском, 
территории в Онежском и Пинеж-
ском районах. Сейчас свыше 400 
человек уже получили земельные 
участки, более 350 заключают дого-
воры. В основном люди использу-
ют программу для индивидуально-
го домостроения.

 � Целый квартал жилых домов сдадут в конце года в Цигломени. фото:ÎпрЕсс-сЛужбаÎГубЕрнатораÎИÎпраВИтЕЛьстВаÎобЛастИ

законодатеЛи
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ГеоргийÎГудИМ-ЛЕВкоВИЧ,Î
фотоÎавтора

С историей Михаило-Архан-
гельского монастыря можно 
будет познакомиться в об-
новленном сквере на набе-
режной Северной Двины, где 
Группа Аквилон создает еще 
одно общедоступное рекреа- 
ционное пространство. 

Благоустройство сквера на набе-
режной Северной Двины в районе 
домов № 4, корп. 1 и № 6, корп. 1 пло-
щадью 0,55 га является обязатель-
ством Группы Аквилон в соответ-
ствии с действующим Соглашени-
ем о взаимодействии между муни-
ципальным образованием «Город 
Архангельск» и Группой Аквилон 
от 27 марта 2023 года. Все работы вы-
полняются компанией за свой счет, 
без привлечения средств бюджета. 

В настоящее время основные ра-
боты по прокладке пешеходных 
дорожек практически завершены. 
Ведется подготовка к установке 
архитектурных элементов: вход-
ной арки, поклонного креста и ма-
кета монастыря, а также наружно-
го освещения.

Напомним, что проект – архи-
тектурная концепция благоустрой-
ства сквера – был разработан по 
заказу Группы Аквилон извест-
ным архангельским архитектором 
Дмитрием яскорским. На осно-
вании георадарных исследований 
и археологических работ в составе 
проекта был разработан раздел по 
сохранению объектов культурного 
наследия. Проект и раздел прошли 
государственную историко-куль-
турную экспертизу, получен акт с 
положительным заключением экс-
пертов федерального министер-
ства культуры.

Напомним, что в 2019 году в скве-
ре по инициативе Архангельской 
митрополии и фонда «Император» 
было проведено георадарное обсле-
дование, по результатам которого 
определено положение фундамен-
тов собора Архистратига Михаила 
и братского корпуса частично под 
существующими пятиэтажными до-
мами. Группа Аквилон профинанси-
ровала археологические раскопки, 
которые были выполнены Институ-
том археологии Российской акаде-
мии наук, подтвердившие границы 
территории монастыря.

Главным аспектом при проекти-
ровании стало то, что территория 
сквера полностью расположена на 
участке утраченного Михаило-Ар-
хангельского монастыря. Важней-
шей частью разработки проекта 
была необходимость выявления ме-
стоположения фундаментов его зда-
ний, отметил Дмитрий Яскорский.

Главный вход на территорию 
сквера расположен на историче-
ской входной линии через коло-
кольню. Визуально это вход будет 
оформлен декоративной аркой. 

Сей крест установят
обустройствоÎсквераÎнаÎнабережнойÎсевернойÎдвиныÎвыходитÎнаÎфинишнуюÎпрямую

Далее главная дорожка выходит 
на тематическую площадку, где 
будут установлены макет мона-
стыря и демонстрационные стен-
ды с информацией об его истории. 
Отсюда направление дорожек рас-
ходится к участку фундамента со-
бора, где установят поклонный 
крест, он уже прибыл в Архан-
гельск из Москвы. С южной сторо-
ны от собора на свободной от дере-
вьев лужайке разбита цветочная 
клумба с круговым пешеходным 
движением. Все площадки соеди-
няются дорожками, проложенны-
ми по существующим тропинкам. 
Проектом предлагается набор 
тщательно подобранных малых 
архитектурных форм, включаю-
щий скамейки, урны, фонари осве-
щения, имеющие единый архитек-
турный облик, подчеркивающий 
строгость общего решения. 

Особое внимание уделено сохра-
нению существующих деревьев и 
дополнительному озеленению. Про-
веденное таксационное исследова-
ние более чем 200 деревьев выяви-
ло, что большая их часть находится 

�� О компании
группа Аквилон – одна из ведущих девелопер-

ских компаний, предоставляющих полный спектр ус-
луг на рынке недвижимости, – создана в Архангель-
ске 13 октября 2003 года. Компания является восьми-
кратным обладателем золотого знака «Надежный за-
стройщик России» в 2015–2022 годах. Также Группа 
Аквилон входит в топ-20 Единого реестра застройщи-
ков России, пятерку крупнейших строительных ком-
паний Санкт-Петербурга и возглавляет рейтинг деве-
лоперов Архангельской области. 

В активе холдинга – 120 объектов различного на-
значения общей площадью около 2 млн кв. метров: 
современных жилых комплексов с подземными пар-
кингами, детсадов, школ, многофункциональных 
торгово-развлекательных и бизнес-центров. Все зда-
ния были введены в эксплуатацию без замечаний 
со стороны органов государственного строительно-
го надзора и точно в срок. Сегодня компания пред-
ставлена в Архангельске, Северодвинске, Санкт-

Петербурге и Ленинградской области, а также Мо-
скве. В портфеле холдинга – около 1,75 млн кв. ме-
тров строящейся недвижимости.

Конечным продуктом, предлагаемым фирмой на 
рынке, являются квартиры и объекты коммерческой 
недвижимости. Партнерами Группы Аквилон явля-
ются ведущие финансово-кредитные учреждения РФ, 
которые предлагают клиентам холдинга специаль-
ные условия на кредитные продукты.  

Центральный офис в Архангельске:
ул. Попова, 14, торгово-деловой центр «Аквилон», 
6-й этаж. 
Телефон/факс: 8 (8182) 65-00-08.
Электронная почта: akvilon@group-akvilon.ru.

офис в северодвинске:
ул. Ломоносова, 85, корп. 1, 1-й этаж. 
Телефон: 8 (8184) 52-00-00.

в хорошем состоянии, в частности 
– березы, вязы, черемуха, сирень и 
лесная яблоня. Практически все то-
поля спилены и представляют со-
бой сухостой или пни. Поврежден-

ные деревья и пни предлагаются к 
выкорчевыванию. Взамен будет вы-
полнена компенсационная посадка 
хвойных деревьев – ели и декора-
тивных многолетних кустарников – 
соловецкого шиповника. 

Кроме того, комплексное благо- 
устройство будет выполнено на 
территории ЖК RiveR PaRk, при-
мыкающей к скверу. Для разра-
ботки концепции Группа Аквилон 
привлекла агентство ландшафт-
ной архитектуры «Нескучный сад», 
известное проектами благоустрой-
ства общественных городских про-
странств в Санкт-Петербурге, та-
ких как остров Новая Голландия, 
набережная реки Карповки, сад 
Бенуа. Для озеленения предпола-
гается использовать деревья – бе-
резу, липу, ель, а также рядовые 
и групповые посадки кустарни-
ка – кизильника блестящего, спи-
реи, барбариса Тунберга, дерена бе-
лого. Кроме того, предусмотрены  
геопластика, установка вазонов, 

разбивка клумб с разнообразными 
многолетними цветами.

Еще одна общедоступная рекреа-
ционная зона появится на участке, 
примыкающем к ЖК RiveR PaRk 
на улице Урицкого. В рамках дого-
вора на развитие застроенной тер-
ритории Группа Аквилон за свой 
счет обустроит здесь сквер. Вме-
сте с комплексным благоустрой-
ством территории ЖК RiveR PaRk  
и сквером вдоль набережной это 
создаст новое комфортное город-
ское пространство в данном микро-
районе площадью более 1,5 га. 

– Группой Аквилон было приня-
то принципиальное решение об 
участии в благоустройстве данно-
го района Архангельска. В рамках 
программы «Комфортная город-
ская среда» была благоустроена 
пешеходная зона на набережной 
от площади у здания МРВ до ули-
цы Урицкого. Сейчас благоустраи-
вается территория у Дворца спор-
та. По инициативе губернатора  
Александра Цыбульского нач-
нется реконструкция площади у 
Михаило-Архангельского кафе-
дрального собора. В перспективе за 
железнодорожным мостом начнет-
ся строительство университетского 
кампуса «Арктическая звезда». По-
этому сквер на набережной станет 
частью большого городского рекре-
ационного пространства,  – отме-
тил генеральный директор Группы 
Аквилон Алексей Попков.

Администрацией города выда-
но разрешение на использование 
земельного участка. Разработан 
и утвержден проект организации 
земельного участка. Получены 
согласования организаций – соб-
ственников инженерных сетей. Де-
партаментом градостроительства 
администрации столицы Поморья 
выдано разрешение (ордер) на про-
изводство земляных работ в соот-
ветствии с проектом благоустрой-
ства. При выполнении работ со-
блюдаются все требования раздела 
по сохранению объекта культурно-
го наследия. 

партнерскийÎматериал
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разъясняЕт

закон и порядок

реклама

Впервые Владислав уви-
дел Дарину на улице. Стоя 
у подъезда своего дома, она 
ждала такси. Правда, пер-
вым к ней подошел познако-
миться друг Владислава Ро-
ман. Пока товарищ разгова-
ривал с прекрасной незна-
комкой, будущий супруг на-
блюдал со стороны и робел – 
слишком прекрасна была ба-
рышня. Когда Роман попро-
сил у девушки номер ее теле-
фона, она неожиданно согла-

силась, но записать его по-
просила Владислава.

На следующий день мо-
лодой человек написал де-
вушке СМС, позвонить не ре-
шился, получив ответное со-
общение, несказанно обрадо-
вался. 

Первое свидание Дарина 
назначила у автошколы, где 
она в тот момент училась. 
Владислав, уже сотрудник 
Госавтоинспекции, тактич-
но умолчал, где он работает. 

Нежность друг к другу
секретÎсемейногоÎсчастьяÎсупруговÎбезÎтрудаÎчитаетсяÎвÎихÎглазахÎ–ÎÎ
этоÎбезграничнаяÎлюбовьÎиÎнежностьÎдругÎкÎдругу!

александраÎкоЛотоВаÎ

начальник отделения регистрационно-экзамена-
ционной работы и технического надзора уГИБДД 
России по Архангельской области майор поли-
ции Владислав Вишняк и специалист отделения 
бюджетного планирования младший лейтенант 
внутренней службы Дарина Вишняк счастливы в 
браке уже 11 лет. 6 июля их семья отметила свой 
день рождения. 

Секрет открыл только спу-
стя полгода.

Как говорят супруги – 
это была любовь с первого 
взгляда. Еще там, у подъез-
да, они поняли, что встреча 
их неслучайна.

Спустя год Владислав и 
Дарина подали заявление в 
ЗАГС. Свадьба была скром-
ной и тихой, в кругу только 
самых близких и друзей. 

Сразу же после росписи 
новоиспеченный муж по-
садил супругу в машину и 
увез… в поселок Катунино, 

где на взлетной полосе мо-
лодых ждал легкомоторный 
самолет.

– Дарина никогда не лета-
ла на самолете, и я решил 
устроить ей сюрприз. Мои 
друзья тогда как раз купили 
самолет. Вот после церемо-
нии, пока гости ушли гото-
виться к банкету, мы и отпра-
вились на аэродром. Полета-
ли над поселком, окрестны-
ми лесами, Новодвинском… 
Пилот даже продемонстри-
ровал нам несколько трюков. 
А когда мы приводнились на 
озеро, нас неожиданно с ног 
до головы окатило водой – 
оказалось, что крыша само-
лета протекает. Вот смеху 
было, когда мы все мокрые 
заявились в ресторан, – вспо-
минает страж порядка.

У Владислава и Дарины 
двое замечательных ребяти-
шек – Анастасия и Андрей. 
Год назад Дарина тоже ста-
ла сотрудником органов вну-
тренних дел, сменив карье-
ру банковского работника на 
погоны стража порядка.

Друг Владислава Роман, 
который, как шутят супруги, 
устроил их судьбу, попросив 
у Дарины номер телефона, 
через две недели после этой 
встречи тоже нашел свою лю-
бовь… И не без помощи Вла-
дислава. Они до сих пор дру-
жат, но теперь уже семьями.

6 июля Владислав и  
Дарина Вишняк отмети-
ли 11-ю годовщину со дня 
свадьбы. А секрет семейно-
го счастья супругов без тру-
да читается в их глазах – это 
безграничная любовь и неж-
ность друг к другу!

Заплатить за воду и свет
новый порядок начисления платы за содер-
жание общего имущества собственникам по-
мещений.

С 1 сентября 2022 года вступило в силу постановление 
Правительства РФ № 92, которое установило порядок и 
сроки ежегодной корректировки платы за коммуналь-
ные ресурсы, потребленные при содержании общего 
имущества (КР на СОИ).

В соответствии с установленным порядком органи-
зации, управляющие жилищным фондом, производят 
перерасчет КР на СОИ исходя из фактического объема 
потребления.

В состав КР на СОИ, подлежащих обязательной 
оплате, включены:

– холодное и горячее водоснабжение,
– электрическая энергия,
– отведение сточных вод.
При  наличии общедомовых приборов учета в много-

квартирном доме, в которых собственниками не при-
нято решение на общем собрании об определении раз-
мера расходов на оплату КР исходя из фактического 
объема потребления, плата которым в 2022 году рас-
считывалась по нормативу потребления/среднемесяч-
ному объему потребления, в течение i квартала 2023 
года управляющая организация обязана сделать кор-
ректировку внесенной платы исходя из показаний об-
щедомовых приборов учета за весь 2022 год, то есть не 
позднее 31 марта 2023 года.

В случае прекращения управления МКД управляю-
щая организация обязана в последний месяц сделать 
корректировку внесенной платы за потребленные КР 
на СОИ.

Стоит отметить, что при перерасчете платы по ито-
гам года за коммунальные ресурсы, потребляемые 
при использовании и содержании общего имущества, 
размер использованных ресурсов может быть скоррек-
тирован в большую сторону, что повлечет необходи-
мость уплаты жильцами дополнительных денежных 
средств.

Ушла из жизни депутат 
Архангельского 

областного Собрания 
Людмила Павловна 

коНоНоВА

Она входила в состав комитета облсобрания по 
социальной политике и здравоохранению.

Людмила Павловна родилась 7 января 1976 года 
в поселке Семиозерье Архангельской области.

С отличием окончила исторический, экономиче-
ский и юридический факультеты Поморского госу-
дарственного университета имени М. В. Ломоносо-
ва.

В 2004 году окончила аспирантуру, получив уче-
ную степень кандидата исторических наук.

С 1998 по 2004 год работала учителем истории в 
школе № 24 города Архангельска, затем – на руко-
водящих должностях в ОАО «АрхоблЭнерго».

Возглавляла Архангельский городской Совет де-
путатов, в 2012 году работала в должности замести-
теля губернатора Архангельской области по соци-
альным вопросам.

С 2013 по 2018 год – член Совета Федерации Феде-
рального Собрания РФ, первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации по социаль-
ной политике.

Награждена медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» ii степени.

С 2018 года являлась депутатом Архангельско-
го областного Собрания и представляла партию 
«Единая Россия».

Редакция газеты «Архангельск – город воинской 
славы» выражает соболезнования родным и близ-
ким Людмилы Павловны Кононовой.

Сразу же после росписи но-
воиспеченный муж посадил 

супругу в машину и увез… в поселок 
Катунино, где на взлетной полосе 
молодых ждал легкомоторный само-
лет
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ПОнЕДЕльнИК, 17 Июля

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50, 18.30  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «МИССИЯ «АМЕТИСТ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Алексей Герман.  

Трудно быть с Богом 16+
1.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоССИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 «ГРоЗНЫЙ» 16+
16.30 Малахов 16+
21.20 «СЧАСТЬЕ  

НЕ ЗА ГоРАМИ» 12+
23.30 «ТИХИЙ ДоН» 12+
1.10 XXXII Международный  

фестиваль «Славянский базар  
в Витебске» 16+

2.45 «РАЯ ЗНАЕТ ВСЕ!» 12+

 � НТВ

5.25 «ВоЗВРАЩЕНИЕ  
МУХТАРА» 16+

6.10 Мои университеты.  
Будущее за настоящим 6+

8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 
23.35 Сегодня 16+

8.25, 10.35 «ЛЕСНИК» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 «СКоРАЯ ПоМоЩЬ» 16+
16.45 «ЗИМоРоДоК» 16+
20.00, 0.00 «МЕНТоВСКИЕ  

ВоЙНЫ» 16+
0.20 Основано на реальных 

событиях 16+
1.15 «ДИКИЙ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.25, 17.30, 0.30 Петровка, 38 16+
8.35 «ЧЕРНАЯ МЕССА» 12+
10.35, 4.40 Династия Дунаевских.  

В плену страстей 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.45 «НЕРАСКРЫТЫЙ ТАЛАНТ» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «СМЕРТЬ 

В оБЪЕКТИВЕ» 16+
16.55 Фактор БЕZ опасности 16+
18.05 «ГАДАЛКА» 16+
22.35 10 самых... 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Степан Бандера. Теория зла 16+
1.25 90-е. Звездное достоинство 16+
2.10 Пивной путч  

Адольфа Гитлера 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Театральная летопись.  

Алла Покровская 16+
7.35, 16.15 Предки наших предков 16+
8.15 Жизнь и судьба 16+
8.35 Забытое ремесло 16+
8.50 «БРоНЗоВАЯ ПТИцА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15 Цвет времени 16+
11.30 Линия жизни 16+
12.45 Моя любовь – Россия! 16+
13.15, 18.35, 1.20 Вселенная 16+
14.10 Коллекция 16+
14.40, 21.30 «БАЯЗЕТ» 16+
17.15, 2.15 Исторические концерты 16+
17.55 История в шифрах 16+
19.45 Письма из провинции 16+
20.15 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.30 Тайна Ипатьевского подвала.  

Предательство Европы 16+
23.05 Холод 16+
23.50 «Оптическая ось».  

Юбилей Марины  
Разбежкиной 16+

ВТОРнИК, 18 Июля

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50, 18.30  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «МИССИЯ «АМЕТИСТ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Владимир Маяковский.  

Третий лишний 12+
1.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоССИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 «ГРоЗНЫЙ» 16+
16.30 Малахов 16+
21.20 «СЧАСТЬЕ  

НЕ ЗА ГоРАМИ» 12+
23.30 «ТИХИЙ ДоН» 12+
0.20 Торжественная церемония  

закрытия XXXII Международного 
фестиваля «Славянский базар 
в Витебске» 16+

1.20 «РАЯ ЗНАЕТ ВСЕ!» 12+
3.05 «СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ» 16+

 � НТВ

5.20 «ВоЗВРАЩЕНИЕ  
МУХТАРА» 16+

6.15 Мои университеты. 
Будущее за настоящим 6+

8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 
23.35 Сегодня 16+

8.25, 10.35 «ЛЕСНИК» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 «СКоРАЯ ПоМоЩЬ» 16+
16.45 «ЗИМоРоДоК» 16+
20.00, 0.00 «МЕНТоВСКИЕ  

ВоЙНЫ» 16+
0.20 Основано на реальных  

событиях 16+
1.20 «ДИКИЙ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15, 0.30 Петровка, 38 16+
8.40 «ЧЕРНАЯ МЕССА» 12+
10.35, 4.40 Валентина Толкунова.  

Половины счастья  
мне не надо... 16+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00  
События 16+

11.45 «НЕРАСКРЫТЫЙ ТАЛАНТ» 12+
13.40 «Мой герой» 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «СМЕРТЬ  

В оБЪЕКТИВЕ» 12+
16.55, 1.25 Хроники московского  

быта 12+
18.05 «ГАДАЛКА» 16+
22.35 10 самых... 16+
23.10 Клуб первых жен 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Дикие деньги 16+
2.05 Разбитый горшок  

президента Картера 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Сергий Радонежский.  
Путь подвижника 16+

7.05 Театральная летопись.  
Алла Покровская 16+

7.35, 16.15 Предки наших предков 16+
8.15 Жизнь и судьба 16+
8.35, 1.40 Забытое ремесло 16+
8.50 «ПоСЛЕДНЕЕ ЛЕТо  

ДЕТСТВА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15 Цвет времени 16+
11.30, 23.50 «СПРУТ-2» 16+
12.45 Моя любовь – Россия! 16+
13.15, 18.35, 0.45 «Вселенная» 16+
14.10 Коллекция 16+
14.40, 21.30 «БАЯЗЕТ» 16+
17.15 Исторические концерты 16+
18.05 Роман в камне 16+
19.45 Письма из провинции 16+
20.15 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.35 Линия жизни 16+
23.05 Холод 16+
2.00 ПРОФИЛАКТИКА

СРЕДА, 19 Июля

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50, 18.30  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «МИССИЯ «АМЕТИСТ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Главные слова  

Александра Ширвиндта 16+
1.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоССИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 «ГРоЗНЫЙ» 16+
16.30 Малахов 16+
21.20 «СЧАСТЬЕ  

НЕ ЗА ГоРАМИ» 12+
23.30 «ТИХИЙ ДоН» 12+
1.05 «РАЯ ЗНАЕТ ВСЕ!» 12+
2.55 «СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ» 16+

 � НТВ

5.25 «ВоЗВРАЩЕНИЕ  
МУХТАРА» 16+

6.15 Мои университеты.  
Будущее за настоящим 6+

8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 
23.35 Сегодня 16+

8.25, 10.35 «ЛЕСНИК» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 «СКоРАЯ ПоМоЩЬ» 16+
16.45 «ЗИМоРоДоК» 16+
20.00, 0.00 «МЕНТоВСКИЕ  

ВоЙНЫ» 16+
0.20 Основано на реальных  

событиях 16+
1.15 «ДИКИЙ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20, 0.30 Петровка, 38 16+
8.40 «КУКоЛЬНЫЙ ДоМИК» 12+
10.35, 4.45 Александр Ширвиндт.  

В своем репертуаре 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.45 «НЕРАСКРЫТЫЙ  

ТАЛАНТ – 2» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «СМЕРТЬ  

В оБЪЕКТИВЕ» 12+
16.55 Хроники московского быта 12+
18.05 «ГАДАЛКА» 16+
22.35 10 самых... 16+
23.05 Прощание 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Владислав Листьев.  

Убийственный «Взгляд» 16+
1.25 Знак качества 16+
2.10 «АТАКА С НЕБА» 12+
2.50 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

10.00, 12.30, 17.00, 19.30  
Новости культуры 16+

10.15 Наблюдатель 16+
11.15 Цвет времени 16+
11.30, 23.50 «СПРУТ-2» 16+
12.45 Моя любовь – Россия! 16+
13.15, 18.35, 0.50 Вселенная 16+
14.10 Коллекция 16+
14.40, 21.30 «МАЯКоВСКИЙ.  

ДВА ДНЯ» 16+
16.15 Предки наших предков 16+
17.15, 1.40 Исторические концерты 16+
18.05, 2.30 Роман в камне 16+
19.45 Письма из провинции 16+
20.15 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.35 «Монолог о времени и о себе». 

100 лет Евгению Куропаткову 16+
23.05 Холод 16+

ЧЕТВЕРГ, 20 Июля

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50, 18.30  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «МИССИЯ «АМЕТИСТ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Михаил Задорнов. 

«К отцу на край земли» 12+
1.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоССИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 «ГРоЗНЫЙ» 16+
16.30 Прямой эфир 16+
21.20 «СЧАСТЬЕ  

НЕ ЗА ГоРАМИ» 12+
23.30 «ТИХИЙ ДоН» 12+
1.05 «РАЯ ЗНАЕТ ВСЕ!» 12+
2.55 «СЕМЕЙНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 16+

 � НТВ

5.20 «ВоЗВРАЩЕНИЕ  
МУХТАРА» 16+

6.10 Мои университеты.  
Будущее за настоящим 6+

8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 
23.35 Сегодня 16+

8.25, 10.35 «ЛЕСНИК» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 «СКоРАЯ ПоМоЩЬ» 16+
16.45 «ЗИМоРоДоК» 16+
20.00, 0.00 «МЕНТоВСКИЕ  

ВоЙНЫ» 16+
0.20 Основано  

на реальных событиях 16+
1.20 «ДИКИЙ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15, 0.30 Петровка, 38 16+
8.40 «КУКоЛЬНЫЙ ДоМИК» 12+
10.35, 4.40 Владимир Меньшов.  

Поздняя слава 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «НЕРАСКРЫТЫЙ  

ТАЛАНТ – 2» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+

15.05, 3.15 «СМЕРТЬ  
В оБЪЕКТИВЕ» 12+

16.55 Хроники московского быта 12+
18.10 «ГАДАЛКА» 16+
22.35 10 самых... 16+
23.10 Актерские драмы. 

Метр с кепкой 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Русские тайны.  

Охота на русских 16+
1.25 Святые и близкие.  

Федор Ушаков 16+
2.05 Подлинная история  

всей королевской рати 12+
2.50 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Театральная летопись.  

Алла Покровская 16+
7.35 Предки наших предков 16+
8.15 Жизнь и судьба 16+
8.35, 18.20 Забытое ремесло 16+
8.50 «ПоСЛЕДНЕЕ ЛЕТо  

ДЕТСТВА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 2.50 Цвет времени 16+
11.20, 23.50 «СПРУТ-2» 16+
12.45 Моя любовь – Россия! 16+
13.15, 18.35, 0.55 Вселенная 16+
14.10 Коллекция 16+
14.40, 21.30 «МАЯКоВСКИЙ.  

ДВА ДНЯ» 16+
16.15 Острова 16+
17.15, 1.50 Исторические концерты 16+
19.45 Письма из провинции 16+
20.15 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.35 Линия жизни 16+
23.05 Холод 16+

ПяТнИЦА, 21 Июля

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50, 18.35  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Музыкальный фестиваль  

«Белые ночи Санкт-Петербурга». 
День патриотической песни 12+

23.35 «РоМАН С КАМНЕМ» 16+
1.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоССИЯ

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.40, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
15.05 Испанская Голгофа 16+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Удивительные люди.  

Лучшее 12+
23.55 К 75-летию Михаила Задорнова. 

«Просто концерт» 12+
1.15 «ЛЮБоВЬ БЕЗ РАЗМЕРА» 16+
2.55 «КРАСАВЕц  

И ЧУДоВИЩЕ» 12+

 � НТВ

5.20 «ВоЗВРАЩЕНИЕ  
МУХТАРА» 16+

6.10 Мои университеты.  
Будущее за настоящим 6+

8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  
Сегодня 16+

8.25, 10.35 «ЛЕСНИК» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 «СКоРАЯ ПоМоЩЬ» 16+
16.45 «ЗИМоРоДоК» 16+
20.00 «МЕНТоВСКИЕ ВоЙНЫ» 16+
0.00 Авторитеты 16+
1.00 Инфощит 16+
1.35 Квартирный вопрос 0+
2.25 «ДИКИЙ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10, 11.45 «КоШКИН ДоМ» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.25, 15.00 «МоЙ ЛУЧШИЙ  

ВРАГ» 12+
14.45 Город новостей 16+
16.55 Актерские драмы.  

Борьба за роль 16+
18.10 «СЕДЬМоЙ ГоСТЬ» 12+
20.05 «ВЫСТРЕЛ В СПИНУ» 12+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.00 Хорошие песни 12+
0.35 «СУМКА ИНКАССАТоРА» 12+
2.05 Петровка, 38 16+
2.20 «КоГДА-НИБУДЬ  

НАСТУПИТ ЗАВТРА – 2» 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Царица Небесная 16+
7.05 Театральная летопись.  

Алла Покровская 16+
7.35 Предки наших предков 16+
8.15 Жизнь и судьба 16+
8.40 Забытое ремесло 16+
8.55 «ПоСЛЕДНЕЕ ЛЕТо  

ДЕТСТВА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+

10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 16.10 Цвет времени 16+
11.20, 23.50 «СПРУТ-2» 16+
12.45 Моя любовь – Россия! 16+
13.15, 18.35, 0.55 Вселенная 16+
14.10 Коллекция 16+
14.40 «КоЕ-ЧТо  

ИЗ ГУБЕРНСКоЙ ЖИЗНИ» 16+
16.15 ХХХI Музыкальный фестиваль 

«Звезды белых ночей» 16+
17.15 Памяти Дианы Хомутовой. 

П. И. Чайковский. Симфония № 5. 
Исполняет Государственный  
академический симфонический 
оркестр СССР  
под управлением  
Евгения Светланова.  
Запись 1975 года 16+

19.45 «Искатели» 16+
20.35 К 85-летию со дня рождения  

Алексея Германа.  
Встреча с кинорежиссером  
Алексеем Германом  
в Концертной студии  
«Останкино». 1989 год 16+

21.40 «ДВАДцАТЬ ДНЕЙ  
БЕЗ ВоЙНЫ» 16+

23.20 Роман в камне 16+
1.50 Исторические концерты 16+
2.25 Мультфильмы  

«История одного города»,  
«Эксперимент» 6+

СуББОТА, 22 Июля

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Поехали! 12+
11.05 ПроУют 0+
12.15 Поединки. «Подлинная история 

майора Вихря» 12+
13.45 «ВАРИАНТ «оМЕГА» 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Поем на кухне всей страной 12+
19.55 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
21.00 Время 16+
21.35 Фабрика звезд 12+
22.40 «МоЙ ДРУГ  

ИВАН ЛАПШИН» 12+
0.35 Алексей Герман.  

Трудно быть с Богом 16+
1.30 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоССИЯ

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.40 Доктор Мясников 12+
12.45 «ЧЕРНоЕ МоРЕ» 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ФоРМУЛА ЖИЗНИ» 12+
0.40 «ЧУЖАЯ ЖЕНЩИНА» 12+
4.05 «БУДУЩЕЕ  

СоВЕРШЕННоЕ» 16+

 � НТВ

5.25 «ВоЗВРАЩЕНИЕ  
МУХТАРА» 16+

8.00, 10.00, 16.00, 19.00 Сегодня 16+
8.25 Поедем, поедим! 16+
9.25 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Модный vs Народный 12+
14.20 Своя игра 0+
15.20 Игры разумов 0+
16.20 Следствие вели... 16+
19.25 «МоЯ ФАМИЛИЯ  

ШИЛоВ» 16+
21.20 Памяти Михаила Задорнова.  

«Самое смешное» 0+
23.25 Маска 12+
2.25 Дачный ответ 0+
3.15 «ДИКИЙ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

5.50 «ЧЕГо ХоТЯТ  
МУЖЧИНЫ» 16+

7.20 Православная энциклопедия 6+
7.50 «Что бы это значило?». 

Юмористический концерт 12+
9.30 «СЕДЬМоЙ ГоСТЬ» 12+
11.30, 14.30 События 16+
11.45 «ВНИМАНИЕ!  

ВСЕМ ПоСТАМ...» 0+
13.25, 14.45 «БАБЬЕ цАРСТВо» 16+
17.20 «СЛИШКоМ МНоГо  

ЛЮБоВНИКоВ» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.05 Бандеровское подполье.  

Охота на Барсука 16+
22.45 Тайная комната.  

Хантер Байден 16+
23.25 90-е. Вашингтонский обком 16+
0.10 Приговор 16+
0.50, 1.30, 2.10 Хроники  

московского быта 12+
2.55 Актерские драмы.  

Борьба за роль 16+
3.35, 4.00, 4.25, 4.55 10 самых... 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05, 2.15 Мультфильмы 6+

8.00 «КоЕ-ЧТо ИЗ ГУБЕРНСКоЙ 
ЖИЗНИ» 16+

9.30 Классная тема! 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+
10.15 Тайны старого чердака 16+
10.45 «ВАШ СЫН И БРАТ» 16+
12.15 Неизвестные маршруты  

России 16+
13.00, 1.15 Серенгети 16+
13.50 Жизнь и путешествия  

Миклухо-Маклая 16+
14.35 Большой балет 16+
16.30 Больше, чем любовь 16+
17.15 «ВЕЛИКоЛЕПНЫЙ  

РоГоНоСЕц» 16+
19.45 Эстрада, которую  

нельзя забыть 16+
20.35 Документальная камера 16+
21.15 «КРАСНАЯ ПАЛАТКА» 16+
23.50 Игорь Бутман и Московский 

джазовый оркестр 16+

ВОСКРЕСЕньЕ, 23 Июля

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10, 0.15 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 «Мечталлион». 

Национальная лотерея 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Жизнь своих 12+
11.10 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
13.45 «ПИРАТЫ ХХ ВЕКА» 12+
15.20 К отцу на край земли 12+
16.10 Михаил Задорнов: 

мысли и предсказания 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Три аккорда 12+
21.00 Время 16+
22.35 «СЕРЕБРЯНЫЙ ВоЛК» 16+
23.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоССИЯ

6.10, 2.10 «МАМА, Я ЖЕНЮСЬ» 12+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.40 Доктор Мясников 12+
12.45 «ЧЕРНоЕ МоРЕ» 16+
17.50 Песни от всей души 12+
22.00 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
1.00 Испытание войной 16+

 � НТВ

5.15 «ВоЗВРАЩЕНИЕ  
МУХТАРА» 16+

8.00, 10.00, 16.00, 19.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.55 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Следствие вели... 16+
19.40 «БоРЕц» 16+
23.45 Маска 12+
2.45 «ДИКИЙ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.15 «ВНИМАНИЕ! 
ВСЕМ ПоСТАМ...» 0+

7.35 «ГоРБУН» 12+
9.35 «ВЫСТРЕЛ В СПИНУ» 12+
11.30, 14.30, 0.20 События 16+
11.45 «СУМКА ИНКАССАТоРА» 12+
13.40 Москва резиновая 16+
14.45 «Смешите меня семеро».  

Юмористический концерт 16+
15.50 «ЧЕГо ХоТЯТ МУЖЧИНЫ» 16+
17.50 «СТАНДАРТЫ КРАСоТЫ» 12+
21.40, 0.35 «СТАНДАРТЫ КРАСоТЫ. 

НоВАЯ ЛЮБоВЬ» 12+
1.25 Петровка, 38 16+
1.35 «МоЙ ЛУЧШИЙ ВРАГ» 12+
4.40 Николай и Лилия Гриценко.  

Отверженные звезды 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы 6+
8.05 «ВАШ СПЕцИАЛЬНЫЙ  

КоРРЕСПоНДЕНТ» 16+
9.35, 23.55 Диалоги о животных 16+
10.15 Тайны старого чердака 16+
10.45 «ИГРА БЕЗ ПРАВИЛ» 16+
12.20 Забытое ремесло 16+
12.35 Человеческий фактор 16+
13.05 Страна птиц 16+
13.45 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
14.25 Мультфильм  

«Приключения Буратино» 6+
15.30 Жизель 16+
17.10 Первые в мире 16+
17.25 Пешком... 16+
17.55 Больше, чем любовь 16+
18.35 Романтика романса 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 «ВАШ СЫН И БРАТ» 16+
21.15 Эрнест Бо. Император  

русской парфюмерии 16+
22.10 «ДЖЕЙН ЭЙР» 16+
0.35 Искатели 16+
1.25 «МоЯ ЛЮБоВЬ» 16+
2.40 Мультфильм «Праздник» 16+
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С днем 
рождения!
9 Июля

Елена Васильевна 
нЕДЗВЕЦКАя, 
руководитель Архангельского  
регионального учебного  
поискового центра 

С днем 
рождения!
13 Июля

Сергей Валерьевич  
ЗАСОлОЦКИЙ, 
директор департамента  
экономического развития  
администрации Архангельска

С днем 
рождения!
15 Июля

Александр Витальевич 
ЦыБульСКИЙ, 
губернатор Архангельской 
области

С днем 
рождения!
12 Июля

наталья Владимировна 
БОльШАКОВА, 
директор центра «Патриот»

С юбилеем!
12 Июля

Александр николаевич  
ПЕТухОВ, 
депутат Архангельской  
городской Думы

7 июля
отметили 50 лет совместной жизни

Владимир Николаевич  
и Нина Витальевна  

ЛАВреНтЬеВы
Поздравляем с золотой свадьбой! Же-

лаем вам крепкого здоровья, долголетия, 
любви родных и близких и мирного неба 
над головой.

совет ветеранов северного округа 

10 июля 
отпраздновала юбилей 
зоя семеновна  
третЬякоВА,
более 50 лет проработавшая в медицине

Желаем только позитивных мыслей, 
только радостных событий! Здоровья, 
радости и сил, энергии, любви, терпения, 
чтобы отличным настроением каждый 
день наполнен был!

родные

12 июля 
отмечает 90-летний юбилей
Павел григорьевич  

рычкоВ
Желаем здоровья, благополучия, бодро-

сти духа и всего самого доброго!
совет ветеранов северного округа

12 июля празднует 
90-летний юбилей
Валентина Павловна  
корНякоВА

Поздравляем с замечательной датой! 
Желаем крепкого здоровья, уважения, дол-
гих лет жизни, много сил и энергии!

совет ветеранов  
округа Варавино-Фактория

12 июля 
исполняется 82 года

Владимиру  
тимофеевичу 
ПАтрушеВу 

Поздравляем с днем 
рождения! Желаем здо-
ровья, семейного благо-
получия и всего наилуч-
шего!

родные и друзья

КОллЕКТИВ И СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
САФу ИМЕнИ М.В. лОМОнОСОВА 
поздравляет с юбилеем:

 Валентину Николаевну кИрИЛЛоВу
 татьяну Владимировну БороВИкоВу
 Людмилу Алексеевну ВАрАкИНу
 Наталью олеговну ЛАБутИНу
 Нину Александровну еДеМскуЮ
 елену Юрьевну зАгреБеЛЬНуЮ
 екатерину Васильевну ИВАНоВу
 светлану Васильевну ПозДееВу
 тамару Федоровну НекЛЮДоВу
 Александра Васильевича трушА
 Людмилу Владимировну МАйер

Уважаемые ветераны! Искренне желаем 
вам долгой и счастливой жизни, здоровья, 
вдохновения, успехов всегда и во всем!

13 июля 
отметит юбилей

Илья  
Витальевич  
ЛеоНтЬеВ 

С юбилеем поздравля-
ем и от сердца пожела-
ем, чтобы всегда во всем 
везло на радость нам, 
врагам на зло. Чтоб каждый день вам был 
в награду, и любимые чтоб были рядом. 

Будь силен и духом крепок, не хандри и не 
болей, пожелать мужских решений мы хо-
тим вам в юбилей!

Жена и родственники 

14 июля 
отметит день рождения
Валентина Александровна 
АВеркИеВА,
член организационно-массовой комиссии 
городского Совета ветеранов

Уважаемая 
Валентина Александровна!

Замечательная и милая женщина, по-
здравляем вас с днем рождения и сердечно 
благодарим за многолетний и благотвор-
ный труд на благо общества. Желаем вам 
жить без минут тоски и одиночества, же-
лаем постоянного окружения заботой и 
любовью дорогих людей, с доброй надеждой 
и счастливой улыбкой продолжать свой 
жизненный путь!

с искренним уважением,  
коллектив аэропорта Архангельск

14 июля 
отметят 50 лет совместной жизни

Людмила Николаевна  
и Андрей Васильевич  

МороХИНы 

Золотые у вас руки, сердце сделано из зла-
та, золотые дети, внуки, золотая у вас 
дата! Мы поздравляем вас с прекрасной да-
той – золотой свадьбой! Желаем прожить в 
любви и согласии как минимум еще полвека, 
в окружении самых близких и родных людей.

с уважением,  
совет ветеранов Эч-5 сЖД

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
ОКТяБРьСКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:
 елену генриховну шАНгИНу
 Андрея Феодосьевича гоЛоВИНА
 Павла Александровича руДАкоВА
 Владимира Николаевича сеЛеНИНА
 Людмилу Васильевну стеФАНоВу
 станислава Петровича 
    сАМостроеНко
 Надежду Валентиновну ВешНякоВу

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

14 июля 
отметит день рождения 
светлана Дмитриевна  
кИрЬяНеНко,
заместитель председателя Дорпрофжел  
по Архангельскому региону СЖД

Уважаемая Светлана Дмитриевна!
От всей души поздравляем вас с днем 

рождения! Желаем вам здоровья, счастья, 
благополучия, неиссякаемой жизненной 
энергии. Пусть все решения принимают-
ся смело и всегда удается держать идеаль-
ный баланс между домом, работой, друзья-
ми! Пусть ваша жизнь будет яркой и гар-
моничной! Большое спасибо за внимание к 
людям старшего поколения и поддержку в 
работе ветеранской организации региона.

с уважением, Архангельский  
региональный совет ветеранов сЖД

16 июля
отметит 90-летний юбилей

Владимир Алексеевич  
сИтНИкоВ

Какой прекрасный и волшебный юбилей! 
До 90 лет дожить не каждый может. Жела-
ем жить в семейном вам тепле, нет ничего 
семьи родной дороже. Здоровья вам и очень 
долгих лет. Вы самый замечательный на 
свете. Прекрасный, дорогой наш человек, жи-
вите в мире, в счастье до столетия!
совет ветеранов Исакогорского округа 

ИСАКОГОРСКИЙ уЗлОВОЙ 
СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
ЖЕлЕЗнОДОРОЖнОГО ТРАнСПОРТА
поздравляет юбиляров 
и выражает благодарность
за долголетний и добросовестный
труд на северной железной дороге:

 Владислава Борисовича ВозИяНА
 Владимира Алексеевича чМеЛя
 Алексея Владиленовича кЛИМАНтоВА
 Антонину Викторовну костЮкеВИч
 Лидию Павловну ИВАНоВу
 сергея Васильевича МурАшкИНА
 Валентину Николаевну ПИНЮгАЛоВу 
 Анатолия Алексеевича МАЛЬЦеВА
 Александра Васильевича тЮрИНА
 Михаила григорьевича ХруЩеВА
 геннадия Дмитриевича 
    крестЬяНИНоВА
 Валентину Александровну ВАсЮкоВу
 раису Петровну шАХАНоВу
 Ирину Валентиновну АЛексАНДроВу
 Альбину Михайловну ВороБЬеВу
 ольгу Николаевну ДейсНер
 Надежду Павловну БряНЦеВу
 Михаила Львовича ЛИсИНА
 Александру Ивановну кАПорскуЮ
 Владимира Николаевича ершоВА
 Андрея Николаевича трАМзИНА

От всей души поздравляем вас с юбиле-
ем! Желаем вам крепкого здоровья, долго-
летия, прекрасного настроения и вечной 
молодости души! 

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
ОБлПОТРЕБСОюЗА 

поздравляет с днем рождения:

 зинаиду Павловну короткоВу
 Валентину Ивановну АБрАМоВу
Пусть улыбкой доброй, светлой каждый 

день ваш начинается. Пусть забот, тре-
вог, волнений меньше на пути встречает-
ся. Желаем быть всегда здоровыми и сча-
стью в доме быть всегда, чтобы хватало 
сил, задора на все хорошие дела!

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
ЗАО «лЕСОЗАВОД 25»
поздравляет юбиляров июля:

 Александра константиновича  
    зВереВА
 сергея Александровича ХуДякоВА
 Нину георгиевну стеПАНоВу
 Валентину Александровну
    ПАЛтусоВу
 Валентину Дмитриевну сАФроНоВу
а также долгожителей:
 Нину Васильевну ВороНИНу
 Василия Павловича чуБАроВА
 тамару евсеевну третЬякоВу
 Фелицату ефимовну 
    ФеДороВскуЮ
 Любовь Дмитриевну ДороФееВу
 светлану Петровну ВАЛяеВу
 серафиму Александровну МАЛЬЦеВу
 Валентину Александровну 
    МАксИМоВу
 Альберта Николаевича МошАреВА
 галину Ивановну стАрЦеВу
 Михаила Васильевича стреЛЬчукА

Пусть свет красоты и удачи с собой 
этот праздник несет. Желаем цветов и по-
дарков, счастливых и радостных дней, а все, 
что мечтой было яркой, сбывается пусть 
поскорей. Всем мира и крепкого здоровья!

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ
 ИСАКОГОРСКОГО ОКРуГА 

поздравляет с юбилеем:

 Марию Дмитриевну БАДАНИНу
 Валентину Мечеславовну крЮкоВу
 татьяну Андреевну НекрАсоВу
 оксану Владимировну грИБок
В прекрасный праздник – юбилей – мы 

поздравления скорей хотим душевные до-
ставить, чтоб капельку тепла оставить. 
Здоровья крепкого желаем, любви, удачи 
добавляем. Пусть и родные, и друзья – все 
будут рядышком всегда!

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
ЦИГлОМЕнСКОГО ОКРуГА
поздравляет с юбилеем:

 Антонину григорьевну ПосоХоВу
 Александру Филипповну кЛероВу
 Виталия Михайловича ряБоВА
 геннадия евгеньевича коНечНого
 Любовь Федоровну гоЛоВкоВу
 римму Владимировну стрАтоВИч
 светлану Федоровну сИроткИНу
 тамару Михайловну сИМоНоВу
с днем рождения:
 татьяну Васильевну 
    ПшеНИчНИкоВу
 Виталия григорьевича ЛоБоВА

Пусть поздравлений будет много, но са-
мое сердечное – от нас. Пусть позади нелег-
кая дорога, но тем она почетнее для вас.  
И пусть не 20 за плечами, но тем и ценен 
возраст ваш, что умудренные годами ум-
нее многих здесь из нас. С годами ваш не 
блекнет возраст, и ныне – славный юби-
лей. Вы – как коньяк: чем старше возраст 

– тем лучше, крепче и ценней!
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С днем 
рождения!
15 Июля

Елена Александровна 
МИнИнА, 
и. о. директора департамента 
организационной работы, 
общественных связей  
и контроля администрации 
Архангельска

С днем 
рождения!
17 Июля

Сергей Алексеевич  
ПОнОМАРЕВ, 
депутат Архангельской  
городской Думы

С днем 
рождения!
18 Июля

Сергей Вениаминович 
МОИСЕЕВ, 
депутат Архангельского  
областного Собрания 

С юбилеем!
15 Июля

Борис Иванович 
СКРыннИК,
президент Федерации хоккея 
с мячом России, награжден 
нагрудным знаком  
«За заслуги перед городом 
Архангельском»

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
СОлОМБАльСКОЙ СуДОВЕРФИ 
поздравляет с днем рождения:

 Эсмиральду Леонидовну АгАФоНоВу
 Валентину Павловну МАтоНИНу

От всей души желаем крепкого здоровья, 
бодрости, благополучия, доброты, уваже-
ния, любви родных и близких!

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ СЕВЕРнОГО 
МОРСКОГО ПАРОхОДСТВА 

поздравляет юбиляров июля:

 Леонида Николаевича  
         БерезеНского
 тамару Павловну гАйНутДИНоВу
 Виктора Матвеевича ДеткоВА
 Нину яковлевну кочкИНу
 Юрия Ивановича сАНЬкоВА
 Валентина Ильича БереЖНого
 Василия Федоровича БуЛгАкоВА
 галину Леонидовну ДМИтроВу
 Петра Андреевича ИЛЬИНА
 Валентина Федоровича ПороХоВА
 евгения степановича якоВЛеВА
 Надежду Алексеевну БутеНко
 Наталью Ивановну БызоВу
 Владимира сергеевича ЖогИНА
 Владимира Львовича ЛеВИтА
 сергея Васильевича оБуХоВА
 Александра Николаевича 
    скоВороДЬко
 Виктора Павловича МезеНЦеВА
 светлану Викторовну 
    ПереВозНИкоВу
 Аллу степановну МАтВИйчук
От души поздравляем и желаем здоровья, 

добра, благополучия! Пусть тепло родных и 
близких согревает вам сердце и душу!

ОБЩЕСТВЕннАя ОРГАнИЗАЦИя 
«ДЕТИ ВОЙны»
ИСАКОГОРСКОГО ОКРуГА 

поздравляет с 85-летним юбилеем:

 Марию Дмитриевну БАДАНИНу
с днем рождения:
 галину егоровну ЛысеНко
 тамару Васильевну зеЛеНЬкоВу
 Людмилу Александровну БрЮХоВу
 Василия Павловича ИшутИНА
 германа Николаевича коБеЛеВА
Мы вам желаем в день рожденья невероят-

ного везенья, любви, здоровья и успеха, улыбок, 
искреннего смеха, веселья, счастья без преде-
ла и бодрости души и тела! Заботы близких, 
уваженья и всех желаний исполненья!

КОллЕКТИВ ШКОлы № 69
поздравляет с днем рождения:

 Полину сергеевну оВсяННИкоВу
 сергея станиславовича 
    ЦеХМестреНко
 сергея Владимировича реПуХоВА
День рождения – особая дата. Этот празд-

ник ни с чем не сравнить. Кто-то мудрый при-
думал когда-то имениннику радость дарить. 
Радости встречи, веселья, улыбок, пожеланья 
здоровья и сил, чтобы счастье безоблачным 
было, чтоб успех каждый день приходил!

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
АРхАнГЕльСКОГО ТРАлОВОГО ФлОТА 
поздравляет юбиляров июля:

 Анатолия Александровича  
    БеЛогЛАзоВА
 Владимира Васильевича кЛеПИкоВА
 Виктора Николаевича МАркоВА
 Николая сергеевича МусАтА
 Петра Ивановича ПчеЛЬНИкоВА
 ольгу Николаевну сПИрИНу
 татьяну Борисовну стуПАк
 Александра гордеевича шуБНого
 сергея Александровича тАрАсеНко

Уважаемые ветераны, сердечно поздрав-
ляем вас с юбилеем! В юбилейный день рож-
дения – света и тепла, нежности, любви и 
вдохновенья. В доме пусть всегда живет уют, 
а в душе – гармония и радость!

АДМИнИСТРАЦИя 
И СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ

ООО «АРхМОРТОРГПОРТ» 
поздравляет юбиляров июля:

 Лидию Петровну сероВу
 Ларису Юрьевну сеНИчеВу
 Лидию Васильевну орЛоВу
 Наталью осиповну ЖАркоВу
 Николая Михайловича МАштАЛИрА
 Надежду Николаевну БАрАНоВу
 Александра Васильевича ВороНИНА
 Нину Афанасьевну МеЛкуЮ
 олега Анатольевича устИНоВА
 Владимира Дмитриевича тоМИЛоВА
 олега Вячеславовича 
    крАсИЛЬНИкоВА
 екатерину Михайловну ПерЦеВу
 евгения Павловича гусАроВА
 Нину Павловну ФеоФАНоВу
От всей души желаем здоровья, благопо-

лучия, пусть каждый день будет светлым и 
радостным, успехов и удачи. Пусть всегда по 
жизни сопровождают любовь и забота род-
ных и близких! С днем рождения! 

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
СЕВЕРнОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Любовь Ивановну МурАшоВу
 галину Николаевну рогозИНу
 Любовь Николаевну МАкАроВу
 Антонину Алексеевну ЖурАВЛеВу
 Владимира Александровича 
    крАВчеНко
 Владимира Николаевича сЛАВНоВА
 Александра Васильевича ЛеоНтЬеВА
 Валентину Васильевну руМяНЦеВу
 татьяну Федосеевну ВороБЬеВу

Желаем вам доброго здоровья, благополу-
чия, бодрости духа, любви родных и близких!

Поздравляем с днем рождения 
СОТРуДнИКОВ 

СРЗ «КРАСнАя КуЗнИЦА»:
 Александра Петровича ИВАНоВА
 Ларису Владимировну ПоПоВу
 Юрия Васильевича ПеречИЦкого
 Алексея Владимировича ПостНИкоВА
 Леонида Игоревича ХАБАроВА
 Николая Николаевича НоВоЖИЛоВА
Желаем всем здоровья, добра и мирного 

неба над головой!
коллеги

СОВЕТ СТАРШИн АОО 
«ВЕТЕРАны СЕВЕРнОГО ФлОТА» 
поздравляет с юбилеем: 

 Владимира Дмитриевича БрЮХАчеВА
 Виктора Александровича 
    коМеНДроВского
с днем рождения:
 екатерину Дмитриевну ортеЛЬ
 ольгу сергеевну чертоВу
 сергея сергеевича тАгАеВА
 Юрия Федоровича крусА
 Павла Николаевича БАЛАкшИНА
 Александра Александровича зАВерНИНА
 Нину Андреевну якушеВу
 олега Николаевича БуБеНЦоВА
 олега олеговича орЛоВА
 Петра Викторовича роМАНЮкА
 Александра сергеевича ПАшеНЦеВА
 евгения Александровича зАйкоВА
 Петра Дмитриевича чечеЛя
 Павла Ивановича стеЦЮкА
 Александра Витальевича ЦыБуЛЬского
 Наталью Васильевну ХВИЮзоВу
 Максима Васильевича рАкоВА

Мы искренне желаем вам главного – креп-
кого здоровья и бодрости духа, удовлетво-
рения от того, что успешно сбываются все 
ваши задумки! Пусть вас судьба всегда раду-
ет только приятными сюрпризами, прино-
сящими счастье и здоровье, которые так не-
обходимы каждому из нас!

ОБЩЕСТВЕннАя ОРГАнИЗАЦИя 
«ДЕТИ ВОЙны» 
МАЙМАКСАнСКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Нину Андреевну гАгАрИНу
 Валентину Александровну ПАЛтусоВу
с днем рождения:
 ольгу Иосифовну ВИДякИНу
 светлану Петровну ВАЛяеВу
 Игоря Петровича гроБоВА
 Нину Васильевну ВороНИНу
 Любовь Дмитриевну ДороФееВу
 Дину Михайловну ДАВыДоВу
 зою Васильевну БороВуЮ
 галину Павловну сеМеНкоВу
 екатерину яковлевну реВуЦкуЮ
 серафиму Александровну МАЛЬЦеВу
 Антонину Ивановну зАручеВскуЮ
 Ангелину Дмитриевну МысоВу
 зою Александровну черНуЮ
 Марию Васильевну шИПИЦыНу
 Анну Всеволодовну коПытоВу
 Фелицату ефимовну ФеДороВскуЮ

Желаем удачи во всех делах, оптимизма и 
доброго здоровья на долгие годы!

ОРГАнИЗАЦИя СЕМЕЙ ПОГИБШИх 
ЗАЩИТнИКОВ ОТЕЧЕСТВА 

 поздравляет с юбилеем:

 Наталью Александровну тереНтЬеВу
 Надежду Васильевну БоНДАреВу
с днем рождения:
 Надежду Павловну сеЛИВАНоВу
 евгения Александровича НИкоНоВА
 Валентину сергеевну яХМеНеВу
Пускай подарком в этот день будут лю-

бовь родных, внимание близких и теплые по-
желания важных людей. Света, мира и до-
бра. С днем рождения!

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ уПРАВлЕнИя 
ФЕДЕРАльнОЙ ПОЧТОВОЙ СВяЗИ 
поздравляет с юбилеем:

 Марину Михайловну АБАкуМоВу
 татьяну Дмитриевну кузЬМИНу
 Людмилу Анатольевну ПетросяН
с днем рождения: 
 Любовь Николаевну ФроЛоВу
 Веру Ивановну рАкоВу
 Валентину егоровну АкурАтоВу
 Антонину геннадьевну шестАкоВу
 Нину Михайловну корНейкоВу
 светлану яковлевну ИВАНоВу
 ольгу Николаевну МАЛышеВу
 светлану Ильиничну ДЖИоеВу

и всех работников почтовой отрасли –  
с профессиональным праздником! 

Желаем вам здоровья, счастья, бодрости 
и сил, во всех делах успехов и везенья, чтоб в 
жизни каждый новый день дарил прекрасное, 
как праздник, настроение!

овенÎхорошееÎвремя,ÎчтобыÎпринятьÎокончатель-
ноеÎрешение.ÎВамÎпонадобятсяÎдипломатичностьÎ
иÎуравновешенность.ÎпостарайтесьÎнеÎпопастьÎнаÎ
удочкуÎзавистников.Î

телец благоприятныйÎпериодÎдляÎсамозабвен-
ногоÎтруда.ÎВамÎбудетÎпростоÎнеобходимоÎмоби-
лизоватьÎсвоиÎсилыÎдляÎрешительногоÎпрорыва,Î
иначеÎуспехаÎнеÎдобиться.Î

близнецыÎнеÎидитеÎнаÎжертвы,ÎзащищайтеÎ
своиÎинтересы,ÎэтоÎповыситÎвашÎавторитет.Îправ-
дивостьÎиÎискренностьÎмогутÎтворитьÎчудеса,Îпро-
явитеÎмаксимумÎвниманияÎкÎколлегамÎиÎблизким.

ракÎВашаÎактивностьÎбудетÎнесколькоÎограниче-
наÎобъективнымиÎпричинами.ÎнеÎплывитеÎпротивÎ
течения,ÎименноÎэтаÎтактикаÎприведетÎвасÎкÎнаи-
лучшемуÎрезультату.Î

лев насталоÎвремяÎдляÎнаращиванияÎактивности,Î
неÎленитесь,ÎнеÎбойтесьÎперемен.ÎпоÎвозможностиÎ
будьтеÎвнимательнымиÎиÎосторожными,ÎпосколькуÎ
удачаÎнеÎтерпитÎошибок.

деваÎМогутÎусложнитьсяÎотношенияÎнаÎработе.Î
ВамÎпридетсяÎискатьÎкомпромиссÎмеждуÎсемейны-
миÎиÎпрофессиональнымиÎобязанностями.ÎВÎкол-
лективеÎвамÎпонадобитсяÎтактичность.

весы несмотряÎнаÎвозможныеÎтрудности,ÎвамÎ
следуетÎдвигатьсяÎвперед,ÎнащупыватьÎиÎобходитьÎ
скрытыеÎпрепятствия.ÎнеÎстоитÎсуетитьсяÎиÎзате-
ватьÎдел,ÎтребующихÎхлопот.Î

скорпион преодолевÎтрудности,ÎвыÎподни-
метесьÎнаÎвершинуÎкарьерыÎиÎтворчества.ÎудачаÎ
плыветÎвамÎвÎруки.ÎзвездыÎсулятÎуспехÎиÎприбыль.
ВыходныеÎпозволятÎвамÎнаконец-тоÎотдохнуть.

стрелец постарайтесьÎвзятьÎсебяÎвÎрукиÎиÎпоста-
витьÎчеткиеÎцели.ÎМеньшеÎзанимайтесьÎрутиннойÎ
работойÎиÎбольшеÎвниманияÎуделяйтеÎперспектив-
нымÎпроектам.

козерог ВамÎрекомендуетсяÎруководствоватьсяÎ
здравымÎсмыслом.ÎнаступилоÎвремяÎпродемон-
стрироватьÎдавноÎскрываемыеÎталанты:Îвозможно,Î
окружающиеÎпересмотрятÎсвоеÎотношениеÎкÎвам.

водолей неделяÎможетÎпринестиÎпозитивныеÎ
тенденцииÎвоÎмногихÎделах.Îхотя,Îвозможно,ÎвамÎ
придетсяÎвыдержатьÎнападкиÎнедоброжелателей.ÎВе-
роятноÎулучшениеÎматериальногоÎположения.

рыбы ВыÎполныÎсилÎиÎэнергииÎиÎготовыÎуладитьÎ
сразуÎтысячуÎпроблем.ÎтолькоÎнеÎстоитÎслишкомÎ
уставатьÎнаÎработе.ÎоградитеÎсебяÎотÎненужныхÎ
встречÎиÎлишнегоÎобщения.

�� Астропрогноз с 17 по 23 июля
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Предупрежден – 
значит вооружен
МыÎсамиÎотдаемÎмошенникамÎ
своиÎденьги
Теме телефонного мошенничества уделяется 
очень много внимания – проходит разъясни-
тельная работа, публикуются примеры случа-
ев обмана. 

Однако одно дело – прочитать об этом в газете, но со-
вершенно иначе обстоит дело, когда мы общаемся со 
злоумышленниками лично. Сегодня мы вспомним, как 
действуют мошенники, чтобы в случае звонка знать 
все их ходы наперед и вовремя прервать разговор.

«ЗДРАВСТВуЙТЕ, Мы ПРОВОДИМ СОЦОПРОС»

Вы никогда не задумывались, как мошенники узна-
ют наши персональные данные? Самый простой спо-
соб – их покупают на черном рынке, куда они попали 
в результате действий недобросовестных сотрудников 
банков либо хакерской атаки. 

Но иногда люди сами рассказывают всю свою под-
ноготную. Мошенники звонят человеку и, прикрыва-
ясь социологическим исследованием, узнают у буду-
щей жертвы, какие она предпочитает газеты, периоди-
ческие издания или радио-, ТВ-каналы. Однако в ходе 
опроса достаточно незаметно начинают интересовать-
ся про основное место работы, уровень дохода и каким 
банком чаще всего пользуется. Некоторые люди не об-
ращают на это внимания и с удовольствием рассказы-
вают. Есть и более простой способ – нужно лишь на-
чать переводить деньги по номеру телефона, и в при-
ложении банка автоматически высветятся имя и отче-
ство человека. Даже этого может быть достаточно, что-
бы начать реализовывать хитроумный план.

ЗВОнОК ИЗ СлуЖБы БЕЗОПАСнОСТИ БАнКА

Следующий шаг – звонок из банка. Возможно, в пер-
вый раз злоумышленники просто поинтересуются, на-
сколько клиент доволен услугами финансовой органи-
зации. Если контакт состоялся, то спустя время (мо-
жет, и через пару недель или месяц) звонок повторит-
ся. Но в этот раз позвонят из службы безопасности и 
предупредят, что деньги клиента находятся под угро-
зой. И здесь для мошенников открываются десятки 
возможных сценариев. Они могут сказать, что: прямо 
сейчас на человека оформляется кредит; последние 
операции выглядят подозрительными; был осущест-
влен перевод на счет экстремистских организаций или 
попросту стало известно, что персональные данные 
оказались в руках мошенников.

«ПОДТВЕРДИТЕ СВОЙ нОМЕР КАРТОЧКИ»

Если человек в ответ на это проявляет обеспокоен-
ность и начинает интересоваться, что ему делать, то 
тут же будет представлен исчерпывающий перечень 
действий. И обязательно попросят сказать номер кар-
ты, чтобы «удостовериться», что она находится в без-
опасности. Если человек его скажет, то мошенники 
тут же начнут заходить в интернет-банк и попросят 
сказать пароль из СМС-уведомления, чтобы отменить 
подозрительную транзакцию. Если человек его назо-
вет, то злоумышленники получат доступ к средствам 
клиента. Дальше все просто – за считаные секунды все 
деньги с номера жертвы переведут на другой счет. Те-
лефонный разговор на этом закончится.

А КАК ЖЕ МОИ ДЕньГИ?

Звонить в настоящую службу безопасности банка бу-
дет уже бессмысленно. Если человек самостоятельно 
передал данные для входа в интернет-банк, то ответ-
ственность целиком лежит на нем. Сотрудники бан-
ка предложат обратиться с заявлением в полицию, но 
не факт, что удастся вернуть деньги. Лучший способ в 
данном случае – не допустить такой ситуации. 

Правила максимально просты: никогда не сообщай-
те по телефону исчерпывающую информацию про 
себя, особенно – касающуюся финансовых средств. 
Если вам звонят из службы безопасности банка, тут 
же прервите разговор и перезвоните по официальному 
номеру телефона кредитной организации. И ни при ка-
ких обстоятельствах не сообщайте звонящему челове-
ку свой номер карты, Cvv-код на обратной стороне и 
пароли из СМС-уведомлений. 

Поверьте, если у вас будут подозрительные опера-
ции по счету, то банк моментально заблокирует вашу 
карту и даже не уведомит об этом.

александр 
ГавЗОв

уважаемые  
читатели!

Следующий 
номер газеты 

(информационный 
выпуск) 

выйдет 
26 июля

Известно, что здание 95-й шко-
лы закрывается и готовится к 
капремонту. Директора двух об-
разовательных учреждений ра-
ботают в команде, поэтому есть 
уверенность: помещения, ме-
бель, столовая будут подготов-
лены к началу учебного года.

На два года ученики 95-й школы перево-
дятся в это здание, а с 1 сентября 2025 года 
будут учиться в новой школе в районе 
улицы Ленина и проспекта Московского. 
Строительство здесь уже начинается.

В новом корпусе на улице Ворони-
на, 28/1 временно будут заниматься все 
учащиеся школы № 28. За год работы 
здание ожило, наполнилось интересны-
ми идеями оформления помещений.

А к 1 сентября здесь откроется второй 
в Архангельске «Кванториум». На се-

годняшний день это самая современная 
школа нашего города – ребятам должно 
быть здесь интересно и комфортно.

Во время посещения школы глава Ар-
хангельска принял участие в родитель-
ском собрании.

– В связи с переездом в новое здание 
некоторые классы будут учиться во вто-
рую смену. Конечно, у части родителей 
и детей были планы по дополнитель-
ным кружкам, которые придется скор-
ректировать из-за второй смены. Но в 
целом мамы и папы с пониманием от-
неслись к этой вынужденной ситуации. 
В 95-й школе тоже учатся дети, и мы не 
могли их оставить в аварийном здании 
или направить в школу № 7 – она нахо-
дится в часе ходьбы от микрорайона 
проживания учеников. А первый кор-
пус 28-й школы – в 20 минутах. Спаси-
бо участникам родительского собрания 
за конструктивный диалог! – отметил 
Дмитрий Морев.

Власть и родители:  
диалог конструктивный
1ÎсентябряÎкорпусÎшколыÎ№Î28ÎнаÎулицеÎВоронинаÎ
приметÎпорядкаÎ700ÎучениковÎшколыÎ№Î95
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 архангельск
 анапа
 белгород
 брянск
 великие луки
 великий Новгород
 владивосток
 владикавказ
 волоколамск
 воронеж
 вязьма
 выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 елец
 ельня
 калач-на-Дону
 ковров
 козельск
 колпино
 кронштадт
 курск
 ломоносов
 луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 Нальчик
 Наро-Фоминск
 Орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 Старая Русса
 Старый Оскол
 таганрог
 тверь
 тихвин
 туапсе
 Феодосия
 хабаровск

Города  
воинской славы

памятныеÎдаты

12 июля
 Всемирный день бортпроводника граж-

данской авиации.
 Праздник славных и всехвальных пер-

воверховных апостолов Петра и Павла.
 30 лет Центру сурдологии и слухопроте-

зирования гБуз Ао «Архангельская област-
ная детская клиническая больница имени  
П. г. Выжлецова».
 В этот день в 1943 году под Прохоров-

кой произошло крупнейшее во Второй миро-
вой войне танковое сражение между совет-
ской и германской армиями.

13 июля
 Международный день головоломки.
 95 лет со дня рождения Валентина  

саввича Пикуля (1928–1990), писателя, участ-
ника Великой Отечественной войны.
 В этот день в 1944 году в ходе операции 

«Багратион» от фашистских захватчиков ос-
вобожден город Вильнюс – столица Литвы. 
Москва салютовала войскам iii Белорусского 
фронта 24 залпами из 324 орудий. Отличившие-
ся части получили наименование «Виленские».

14 июля
 День хаоса и беспорядка. Учреждение по-

добного праздника трактуется неоднозначно, и 
вкладывают в объяснение его значения разный 
смысл. С одной стороны, праздник, посвящен-
ный хаосу, косвенно ассоциируется с силами 
зла. С другой стороны, обращение к теме хаоса 
отсылает нас к еще древним теориям происхож-
дения мира, созданного из этого самого хаоса 
или из ничего.

15 июля
 Всемирный день навыков молодежи.
 400 лет селу карпогоры.
 В этот день в 1410 году русские войска и 

их союзники одержали победу над немецки-
ми рыцарями в грюнвальдской битве.

16 июля
 День металлурга.
 Международный день змеи.
 90 лет назад началась арктическая экс-

педиция на пароходе «челюскин» под руко-
водством отто Юльевича шмидта (1933).

17 июля
 День этнографа в россии.
 День основания морской авиации ВМФ 

россии.
 Всемирный день эмоджи.
 Всемирный день международного уго-

ловного правосудия.
 День памяти преподобного Андрея  

рублева.
 105 лет со дня рождения Марфы  

Ивановны Меньшиковой (1918–2001), дирек-
тора Дома пропаганды памятников истории и 
культуры в Архангельске.

18 июля
 День создания органов государственно-

го пожарного надзора в россии.
 Международный день Нельсона  

Манделы.
 Празднование в честь обретения чест-

ных мощей преподобного сергия, игумена 
радонежского.
 В этот день в 1770 году русская армия 

под командованием Петра Александровича 
румянцева одержала победу над турецкой 
армией при Ларге.

лунныЙ КАлЕнДАРь САДОВОДА И ОГОРОДнИКА

Четверг,
13 июля

Пятница,
14 июля

Суббота,
15 июля

Воскресенье,
16 июля

Понедельник,
17 июля

Вторник,
18 июля

Среда,
19 июля

день  
+23...+25

день  
+23...+25

день  
+21...+23

день  
+24...+26

день  
+24...+26
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+25...+27
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+21...+23
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восход 02.16
заход 22.26
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19.58
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19.52
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долгота дня

19.46

восход 02.32
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долгота дня
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заход 22.08
долгота дня
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756 мм рт. ст.
давление
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давление
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�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

13 июля,
четверг

ЛунаÎ
вÎблизнецах

10:25

убывающаяÎ
Луна

неÎрекомендуютсяÎпосадкаÎиÎпересадкаÎтравянистыхÎкультур.Î
ЭффективныÎудалениеÎлишнихÎпобегов,Îпокос,Îпрополка,Îкуль-
тивация,Îмульчирование;ÎсборÎлекарственныхÎтрав,Îкорнепло-
дов,ÎфруктовÎиÎягод.

14 июля,
пятница

ЛунаÎÎ
вÎблизнецах

убывающаяÎ
Луна

неÎрекомендуютсяÎпосадкаÎиÎпересадкаÎтравянистыхÎкультур.Î
ЭффективныÎудалениеÎлишнихÎпобегов,Îпокос,Îпрополка,Îкуль-
тивация,Îмульчирование;ÎсборÎлекарственныхÎтрав,Îкорнепло-
дов,ÎфруктовÎиÎягод.

15 июля,
суббота

ЛунаÎвÎраке
20:13

убывающаяÎ
Луна

неÎрекомендуютсяÎпосадкаÎиÎпересадкаÎтравянистыхÎкультур.Î
ЭффективныÎудалениеÎлишнихÎпобегов,Îпокос,Îпрополка,Îкуль-
тивация,Îмульчирование;ÎсборÎлекарственныхÎтрав,Îкорнепло-
дов,ÎфруктовÎиÎягод.

16 июля,
воскресенье

ЛунаÎвÎраке убывающаяÎ
Луна

рекомендуетсяÎзаготовкаÎзелениÎиÎлекарственныхÎтрав,Îкото-
рыеÎтребуютÎособоÎэффективнойÎсушки.ÎВÎэтиÎдниÎсобираютÎ
все,ÎчтоÎнеÎподлежитÎдлительномуÎхранению.ÎудаютсяÎвÎэтоÎ
времяÎконсервыÎиÎсоленья.

17 июля,
понедельник

ЛунаÎвÎраке новолуние
21:31 неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпосадки.

18 июля,
вторник

ЛунаÎвоÎЛьве
07:39

растущаяÎ
Луна

неÎрекомендуютсяÎпосевÎиÎпересадкаÎсадово-огородныхÎкуль-
тур.ÎрекомендуютсяÎпосадкаÎкустарниковÎиÎдеревьев,ÎсборÎиÎ
сушкаÎфруктовÎиÎкорнеплодов.ÎстоитÎпровестиÎпокосÎсÎцельюÎ
замедленияÎростаÎтрав.ÎподходящийÎмоментÎдляÎмульчирова-
ния,ÎборьбыÎсÎвредителями,ÎсбораÎсемянÎподсолнечника,Îза-
готовкиÎлекарственныхÎтрав.

19 июля,
среда

ЛунаÎвоÎЛьве растущаяÎ
Луна

неÎрекомендуютсяÎпосевÎиÎпересадкаÎсадово-огородныхÎкуль-
тур.ÎрекомендуютсяÎпосадкаÎкустарниковÎиÎдеревьев,ÎсборÎиÎ
сушкаÎфруктовÎиÎкорнеплодов.ÎстоитÎпровестиÎпокосÎсÎцельюÎ
замедленияÎростаÎтрав.ÎподходящийÎмоментÎдляÎмульчирова-
ния,ÎборьбыÎсÎвредителями,ÎсбораÎсемянÎподсолнечника,Îза-
готовкиÎлекарственныхÎтрав.

добролюбовкаÎприглашает

13 ИЮЛя 
в 14:00 – лекция «Три подвига Валентина Пикуля». Се-

вер сыграл огромную роль в судьбе ленинградского маль-
чишки: перед войной оказался в Молотовске (Северо- 
двинск); пережив блокадную зиму 1941 года, семья эваку-
ировалась в Архангельск. В 13 лет он бежал из дома на 
Соловки в школу юнг, после окончания которой до конца 
войны служил на эскадренном миноносце Северного фло-
та «Грозный» (ул. Урицкого, 1, гостиная, 3-й этаж, каб. 325) 
(12+)

в 18:00 – клуб английского языка. На этой встрече – три-
надцатой для клуба в этом году – вместе с руководителем 
центра поддержки образования Добролюбовки Марией 
Дорофеевой участники поговорят об экзаменах: поделят-
ся собственным опытом и обсудят различные варианты 
этого явления, их достоинства и недостатки (ул. Уриц-
кого, 1, центр поддержки образования, 3-й этаж, каб. 326) 
(12+)

15 ИЮЛя 
в 14:00 – FUNglish: языковая игротека. Вы сможете 

играючи улучшать свой английский. В вашем и нашем 
распоряжении – самые разнообразные игры (ул. Урицкого, 
1, центр поддержки образования, 3-й этаж, каб. 326) (12+)

15 ИЮЛя 
в 15:00 – «Рассказы из мешка». Июльская встреча будет 

посвящена лучшим новеллам о животных. В мешочек по-
падут рассказы как классиков отечественной и зарубеж-
ной литературы, так и современных прозаиков, в которых 
они размышляют об отношениях человека с представите-
лями животного мира, как с дикими, так и с домашними 
зверями (ул. Урицкого, 1, гостиная, 3-й этаж, каб. 325) (16+)

Периоды приливов  
и отливов  
в Архангельске

13 
июля 
2023

04:31 1.29Îм
10:40 0.89Îм
16:30 1.22Îм
22:48 0.8Îм

14 
июля 
2023

05:25 1.29Îм
11:41 0.89Îм
17:28 1.2Îм
23:39 0.82Îм

15 
июля 
2023

06:15 1.3Îм
12:37 0.87Îм
18:24 1.19Îм

16 
июля 
2023

00:27 0.83Îм
07:01 1.32Îм
13:27 0.85Îм
19:16 1.19Îм

17 
июля 
2023

01:12 0.83Îм
07:43 1.33Îм
14:12 0.83Îм
20:04 1.2Îм

18 
июля 
2023

01:55 0.83Îм
08:24 1.34Îм
14:54 0.81Îм
20:49 1.21Îм

19 
июля 
2023

02:38 0.83Îм
09:03 1.36Îм
15:34 0.79Îм
21:31 1.22Îм
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будет интересно

Культурные центры приглашают

рекламареклама

пр-д Приорова, 2; тел. 20-39-19, 42-36-33;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

15 ИЮЛя 
в 11:00 (парковая зона) – интерактивная 

развлекательно-танцевальная программа 
«Час субботних шалостей» (0+)

18 ИЮЛя 
в 11:00 (парковая зона) – развлекательно-

игровая программа «День прогулок под до-
ждем» (0+)

пр. чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
12 ИЮЛя 

в 11:30 – игровая программа «Краски лета»
15 ИЮЛя 

в 16:00 – программа для любителей аниме, 
косплея и японской культуры: костюмиро-
ванные гости и множество активностей (0+)

16 ИЮЛя 
в 11:50 – уличная программа «Фольклор-

ный дворик» к Единому дню фольклора с ма-
стер-классами от мастеров (0+)

пр. Никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934
12 ИЮЛя 

в 11:00 – игровая программа «Путеше-
ствие в Страну щекотунчиков» в рамках про-
екта «Летний марафон в Архангельске» (0+)

13, 18 ИЮЛя 
в 11:00 – цикл игровых программ «Настро-

ение – лето!» в рамках проекта «Летний мара-
фон в Архангельске» (0+) 

14 ИЮЛя
в 11:00 – игровая программа «Так играли в 

старину» в рамках проекта «Летний марафон 
в Архангельске» (0+)

15 ИЮЛя 
в 17:00 – игровая программа «Золотая рос-

сыпь сказок» в рамках проекта «Летний ве-
чер в парке» (0+)

ул. севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

14 ИЮЛя 
в 12:00 – экскурсия в этногостиную «Север-

ный дом» (0+)

17 ИЮЛя 
в 14:00 – мастер-класс «Воздушный цвето-

чек» (0+)

ул. кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

12 ИЮЛя 
в 12:00 – развлекательная программа  

«Час настольной игры» (0+)
13 ИЮЛя 

в 12:00 – игры на свежем воздухе  
«Час спорта» (0+)

14 ИЮЛя 
в 12:00 – развлекательная программа 

«МультЧас» (0+)
15 ИЮЛя 

в 12:00 – мастер-класс «Час творчества» (0+)

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

14 ИЮЛя 
в 16:00 – культурный вечер «Поморские 

промыслы» (сквер имени 12-й бригады Мор-
ской пехоты) (0+)

Филиал № 2
ул. емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611
12 ИЮЛя 

в 12:00 – литературный час, посвящен-
ный 95-летию со дня рождения В. С. Пикуля,  
«Океанский патруль» (6+)

ул. Первомайская, 3;  
тел.: 68-30-09, 8-900-911-39-06;
arhluch.ru, vk.com/arhluch

16 ИЮЛя 
в 16:00 – танцевально-развлекательная про-

грамма «В ритме алгоритма» в рамках работы 
проекта «Сцена твоих возможностей» (0+)

18 ИЮЛя 
в 12:00 – игротекарь приглашает поиграть: 

«ИгроЛуч на столе» (6+)

Филиал № 1,
о. краснофлотский, ул. Дружбы, 39;  

тел. 61-81-15; arhluch.ru, vk.com/arhluch1
12 ИЮЛя 

в 11:00 – мультвикторина для малышей с 
игротекарем «Увлекательные истории» (0+)

16 ИЮЛя 
в 17:00 – квиз по русским народным были-

нам из цикла «Русские богатыри» «Во слав-
ном граде, во Китеже…» (6+)

Филиал № 2 – клуб «космос»,
пр. Ленинградский, 165/2; тел. 61-83-10; 

arhluch.ru, vk.com/arhluch2
12 ИЮЛя 

в 14:00 – квест «Кладоискатели» (6+)
14 ИЮЛя 

в 15:00 – игровая программа «Вместе мы – 
сила!» (6+)

ул. Никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

13 ИЮЛя 
в 12:00 – конкурс рисунков на асфальте 

«Радуга в ладошках» (0+)
15 ИЮЛя 

в 15:00 – игровая программа «Летняя  
карусель» в сквере имени Грачева (6+)

17 ИЮЛя 
в 12:00 – игра в рамках Единого дня  

фольклора «Так играли в старину» в сквере 
имени Грачева (6+)


